


全斗煥 대통령 어록

8 • 15를 맞는 오늘，우리는 다 함께 국권상실이 얼마나 뼈 

아픈 것인가를 자각함과 아울러 다시는 그러 한 비극이 재 발되 

지 않도록 모든 노력을 기울여야 하겠읍니다. 侵略과圧制는그 

것을 싫어 하는 것만으로써 막아지는 것이 아닙 니 다. 曰帝에 의 

한 침 략은 우리가 그 침략을 반대하지 않았기 때문에 생긴 것 

이 아니라 그것을 막을 스스로의 힘을 지니지 못했기 때문에 

생긴 것입니다.

힘없는 民族이 외치는 平和와 自尊이 얼마나 空虚한 것인가 

하는 것은 世界史의 교훈일 뿐만 아니 라 우리 자신이 직접 겪은 

생생한 체험입니다. 따라서 과거가 분하고 억울하면 그■럴수록 

우리의 의지를 더욱 더 國力신장에로 모아 나가야만 한다는 것 

을 光復節은 우리에게 분명히 가르쳐 주고 있읍니다.

一 8 • 15 慶祝辞 中에서 -



全斗煥대통령，모범용사 접견 격려

전쟁의 승패는 軍人精神이 좌우

全斗煥대통령은 지난 6 월 12일 청와대 영빈관에서 영부인 李順子여사와 함께 김석 길 

공군상사 둥 전후방 각급 부대에서 초청한 모범용사 66명과 이들의 배우자 48명에게 다과 

를 베풀고 위로 격려했다.

全斗煥대통령은 이날 초청된 용사들에게 모든 정성과 충성을 바쳐 전후방지역에서 임 

무수행에 앞장서 왔음을 치하하고「전투의 승리는 장비만으로가 아니라 군이 지닌 군인 

정신에 따라 좌우된다」고 말 하 고 「여 러분이 가진 것과 같은 사명 감과 책 임 감을 바탕으로 

한 최선을 다하는 군인정신이 전군에 파급되어 정신무장이 돼야 하겠다」고 당부했다.
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参謀次長 就任式이 지난 6 월 12일, 金相台 参謀総長을 비롯한 
指揮官, 参謀 그리고 전장병 및 군무원이 참석한 가운데 본부 체 
육관에서 거행됐다.
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空 軍 主 要 指 揮 官 会 議

北傀 공중기습 対備 領空戦備態勢 강화

주요 지휘관 회의가 지난 7 월 2 일 본부 제 2 회의실에서 金相台 참모총장의 주재로 예하 

전 指揮官과 본부 参謀들이 참석한 가운데 개최되었다. 이날 회의에서는 최근의 국체정세 및 

북괴의 동항을 분석하고, 녹음기를 이용한 북괴 게릴라 침투 가능성에 대해 중점 토의했다.

한편, 이 자리에서 金相台 참모총장은 訓示를 통 해 『우리 공군은 언제, 어떠한 상황하에서 

도 북괴의 공중도발을 분쇄할 수 있는 만반의 즉공태세暑 확보하여 우리의 국가목표인 조국 

통일의 대과업을 이룩하라』고 강조했다.
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參謀總長 統率方針

制 空 統 一 이 룩 하 자

人 和 團 結

人 機 鍊 酵̂

見 敵 必 勝



卷 頭 言

힘 은  骨 正 義
丨

政 訓 監 大 領 姜 容 求

지난 해 日本에선 거꾸로 도는 時計를 만들어 내어 사람들은 줄을 서서 이 時計 

를 샀다고 한다.

요즘 日本에서 벌어지는 일들은 거꾸로 도는 時計와 어쩌면 그리도 같은지 日本 

사람들은 분명 무엇에 도취된 것 같다. 好奇心이 아니라 敗戰以前 亞細亞를 짓밟 

던 大日本帝國 時節로 환원하고 싶은 妄想에 사로잡혀 있는 것이다.

그것은 大日本帝國이라는 映書를 製作한데 이어 中高等學生의 歷史敎科書 歪曲， 

滿洲建國碑 建立，또한 外國에 派遣할 軍隊育成을 위한 헌법改定等 一連의 일들은 

그것을 證明하고도 남음이 있을 뿐 아니라 歷史敎科書 歪曲內容은 共産國家에 有 

利하게 되어 있다고 하는데 더욱 그들의 底意를 알 수가 없다.

人間이 歷史를 收錄하는 理由는 과거의 잘된 것은 더욱 잘 되게 힘쓰고 잘 못된 

것은 되풀이하지 않게 고치고자 하는데 있다.

자라나는 후손에게 歷史를 가르치는 것도 조상의 현명함을 이어받고 어리석음의 

前轍을 밟지 않게 하기 위한 것이다. 그러므로 역사교육은 어느 나라를 막론하고 

사실 그대로 기록했다가 사실 그대로를 가르치는 것 이다.



근자의 日本 歷史敎科書 歪曲事件은 우리의 우호선린과 人類共榮의 立場에서 애 

써 과거의 일들을 잊으려던 기억을 확실히 되새기게 해주었고， 日本人의 잔악한 

섬사람들의 本性이 노출된 것이다.

그러나 그 모든 것에 감정의 못물을 터뜨리기보다 그같은 분노를 克日의 결의로 

승화시켜 國力신장에 힘써야 한다는 것이 오늘 이 현실을 맞는 우리 民族의 각성 

이며，우리 將兵은 自己 所任에 충실하면서 군 •관  • 민이 한 덩어리로 和合團結하 

여 高度의 國力을 培養하는데 先導的 역할을 해야 한다.

또한 日本과의 關係에서 뿐만 아니라 나날이 激化해져가는 국제적 생존경쟁과 

세 력 각죽의 소용돌이 속에 서 우리 의 생존과 번영 을 위 해 서는 먼저 힘이 필요하다 

는 것이 오늘을 사는 우리의 체험적 結論이다.

국제사회에서 正義란 오직 힘에 의해서 뒷받침되는 것이며， 日本에 대한 시정요 

구도， 세계평화와 人類共榮을 염원하는 이상도, 祖國統一의 祈願•도 우리의 힘세 

의해서만이 달성될 수 있다는 엄연한 현실에 우리는 다시 한 번 國力伸張의 決意 

를 가다듬어야 하겠다.



人間 意志로서으丨 精神力을 다른 有形 

戰力과 結合시켜 國家意志로 昇華시킬 

때，國力의 總力戰力化가 이루어 지는 

것이다.

国家親確立과 
総力安保意識

李 善 浩

< 國防大學院• 教授〉

1. 國家觀의 役割

國家에 對한 定義는 論者에 따라 각기 다르 

다. 어떤 學者는 家庭의 한 發展的 形態로 보 

기도 하고，或者는 社會契約에 의해 結合되어 

있는 政治的 組織體라고도 하며， 共產主義者 

들은 支配階級이 被支配階級을 抑壓하기 위한 

道具가 國家라고 主張한다. 따라서 國家가 무 

엇이냐 하는 것은 결국 各自의 政治思想과 理 

念에 立脚해서 國家를 보는 눈, 즉 國家觀 如 

何에 달려 있다고 하겠다. 「헤겔」은 國家를 

人倫的 理念이 現代化한 것이라고 定義하였 

고, 또한 많은 學者들이 國家를 道德的 理念 

人格完成을 위한 組織 등으 

丨家와 人間의 精神生活과는 密 

지닌 것으로 풀이된다.

現代의 民主國家는 啓蒙思想과 社會契約說 

의 影響으로 일어난 市民革命에 의하여 成立 

되어 秩序維持와 福祉增進이 實現되는 福利， 

厚生，文化國家备 指向하고 있는 것이 디-.

따라서 國家觀 確立의 目的이 國家의 能率

의 實踐體, 또는 

로 말했듯이，國중 

接한 關係性을 지

을 向上시키고 民主市民으로서의 國民 各自가 

國家로부터 福利를 保障받는 것이라면， 個個 

人의 總體인 民族全體의 幸福과 連結되지 않 

을 수 없다.

福利란 槪念은 순간적 정 지상태 가 아니라， 

生의 全過程을 通한 理性的인 精神活動으로- 

把握되어야 한다. 民族은 永遠한 것이므로 永 

遠한 福利를 保障받기 위해서는 國家的 有機 

體를 通한 理性的 國家觀을 發顯해야 한 다 • 

즉 民族이나(我)이고 나의 生存이 바로 民族 

生存의 一^體로서 태 어 나면서 부터 運命的 關係 

를 맺으며，나는 어디서나 民族 自我로서의 

나(我)라는 形態로 存在해야 하는 것이다. 그 

러면 이러한 民族的 正統性에 立脚한 國家觀



이 國家社會에서 갖는 役割이 무엇인가를 살 

피 본다.

첫째，國民의 精神的 支拄가 된다.

自由民主主義를 採擇하고 있는 開放體制 國 

家에서는 잡다한 價値觀과 信念體系 그리고 

思考方式이 共存할 수 있으므로， 이와 같은 

多元的인 要素가 投入 機能으로 作用할 때 國 

家觀 定立에 모순과 혼란이 야기되기 마련이 

다. 만일 그 產出 結果가 環境과의 相關關係 

에 의해 環流하는 機能이 없다면， 國民의 精 

神的 危難이 擴散되어 國家로서의 推 進 「에너 

지」를 國民으로부더 能率的으로 調達받을 수 

없게 될 것이다. 그러나 開放體制의 自動調節 

機能에 의해 이러한 否定的 要因이 오히려 순 

기능을 함으로써 確固한 國家觀^ 創出되는 

것이다.

이는 곧 精神的 危難狀況을 克服하고 未來 

志向的인 國家意志를 소생시키게 하는 精神的 

支柱가 된 다 .「이스라엘」民族이 紀元前 43年 

대「로마」제국에 의 해 「이스라엘」땅에서 추방 

당함으로써 亡國流浪民으로 세계 에 홑어져 비 

극적 인 2,000年을 보내 었다. 그들은 온갖 迫 

害와 虐殺 속 에 서 도 「시온」主義라는 國家觀을 

精神的 支柱로하여 國家를 復元시켜 幸福을 

保障받겠다는 一念 때문에 1948年 獨立國家를 

宣布하게 되 었으며，300여 만이란 소수민족이 

1억 2,000만 의 「아 람」민족과 싸 워 4次에 걸 친 

中東戰爭을 成功的으로 치를 수 있었던 것이 

다. 이는 우리의 弘益人間이란 단군조의 國是 

가 반만년의 歷史를 通해 民本的이고 平和愛 

護的인 民族意識의 支 柱 가 된 것 이 나  다름 
없다.

둘째，國民의 團結力을 强化시킨다.

歷史的으로 볼 때 外部로부터 의 挑戰을 어 

느  民族보다 뼈저리게 體驗한 우리는 이제 어

떠한 異民族의 侵略도 이겨 낼 수 있는 能力 

을 갖추어야 한다.

이 러한 能力의 源泉은 國力이다. 國力은 단 

지 有形的인 힘 의 「플러스」만을 뜻하는 것이 

아니라，確固한 國家觀을 바탕으로한 民族精 

神의 發顯으로 그 相乘効果를 기대할 수 있는 

것이다. 우리는 人間이 만들어낸 政治制度中 

가장 音륭한 자유민주주의 체제하에서，지난 

날의 傳統的 權威主義에 挑戰하는 自率性，獨 

自性, 開放性 그리 고 創造性을 享有하면서 安 

全과 幸福을 保障받는 國民的 矜持를 가질려 

면，民族의 團結된 힘이 절실히 필요하다. 우 

리는 分斷國中 가장 긴장이 高調된 武力黄f 決 

狀況下의 韓半島에서 한 민족에 두 國家란 現 

實에서 힘의 낭비와 弱化를 强要當한다. 따라 

서 南北韓이 民族의 正統性에 立脚하여 自由 

民主主義體制로 統一될 때，世界 有數의 國力 

으로 伸張할 수 있음은 自明하다.

그러나 이에 逆行하는 北韓 共產獨裁體制의 

武力統一意志볼 認知하고 있는 우리로서는 自 

由와 民主를 지키기 위해서 한국의 政治的, 

文化的, 國際的，正統性을 再認識하고 非正統 

的이고 變質된 集團인 北韓과 對決할 수 있는

團結된 힘이 절실히 要請되고 있으니， 이는 
確立된 國家觀에서 울어나와야 한다.

세째，國家에 대한 忠誠心을 涵養시킨다.

古代 封建體制下에서 領主의 君主에 대한 

忠誠과 封臣의 領主에 대한 忠誠， 그리고 前 

近代的 專制君主體制下에서의 臣下의 君主에 

대한 忠誠은 모두가 最高 權力者에 대한 忠誠 

이었다. 그러나 現代 民主國家에 있어서는, 

主權者로서의 國民이 스스로 自己가 服從해 야 

할 理念과 制度를 設定하였다는 點에서, 組織 

과 制度에 奉仕하고 服從却는 것이 곧 國民의 

忠誠心의 發顯인 것이다.



특히 民主憲政體制下의 文民統制를 原則으 

로 하는 國家에 있어서의 軍人은 忠誠을 本分 

으로 한다.

美國의 將校宣誓에 보면 “ 本人은 만민에게 

自由와正義를保障하며 하나님 의 보호아래 

不可分의 單一 體를 이룩하고 있는 美合衆國과 

그를 象徵하는 우리의 國旗에 대하여 忠誠할 

것을 맹세한다” 고 되어 있다. 우리 나라의 軍 

人 服務規律 第4條에는 “ 대한민국 국군은 國 

家와 民族을 위하여 忠誠을 다하며， 國土를 

防衛하고 國民의 生命과 財產을 保護함을 그 

使命으로 한다” 고 規定하고，軍人의 길 第2項 

에도 “ 나의 길은 忠誠에 있다. 祖國에 몸과 

마음을 바친다” 고 규정하고 있는 것이다.

「그르진스」 (M . Grodzins) 는 忠誠心이란 

人間의 基本的인 欲求의 하나이며，이러한 忠 

誠心이 없이는 人間生活을 營爲할 수 없다고 

하였다. 人間은 大義名分이 있는 行爲를 한다 

든가 國家目標를 成就하기 위해. 행동할 때 현 

실적인 불만이 나 불편은 쉽게 克服할 수 있으 

며，國家에 대한 信賴를 誘發하게 되어 이 것 

이 忠誠心과 愛國心으로 發展되는 것이다.

2. 民族的 正統性의 繼承

가. 文化的 正統性

우리 民族은 固有한 土俗信仰에서 출발하여 

불교，유교， 기독교를 받아들여 이를 民族의 

宗教로 발전시켰고，國家 有事時에는 이들 宗 

教勢力이 國家의 生存과 安寧秩序를 위하여 

先頭에서 抗爭하였다. 우리 民族의 文化傳統 
은 2000년의 歷史를 가진 宗教的 기반 위에서 

이루어 졌기 때문에，북한 共產主義者들이 唯 

物論的인 理念으로 우리 民族文化를 變質시 키 

려는 것은 결코 容納될 수 없다.

따라서 이러한 宗教의 基本理念에서 출발하

여 大同團結하려는 우리 의 國家理念은 바로 

우리 의 文化的 正統性의 强點이 된다. 또한 

우리의 宗教的 背景에서 비롯된 忠孝思想은 

國民倫理의 바탕이 되고 있는데 反하여，북한 

은 孝의 原理를 抹殺하고, 家庭의 構成을 파 

괴하고 기계화시 켜 住民을 단지 勞動力의 價 

値에 따라 평가하는 民族的 正統性에 背馳되 

는 變質된 方向으로 國民을 誤導하고 있는바， 

우리 는 宗教의 自由와 美風良俗을 保存할 수 

있는 民族史的 正統性과 文化傳統을 再認識하 

고 이를 繼承하여야 할 責任이 있다.

나. 政治的 正統性

우리 民埃의 政治的 正統性은 民本主義的이 

며 民主主義的이 기 때문에 절대로 共產化될 

수 없는 傳統을 이어 받아 왔다. 우리의 歷史 

를 돌이켜 볼 때，비록 君主體制下에서도 王 

室의 權限을 견제하는 제도를 다각적으로 講 
究하였으니，이는 國王의 脫權을 예방하고 진 

정한 意思決定을 輔弼하기 위한 수단이었다.

즉，王戚에게는 官僚로서 奉職할 수 없게 

하였으며，신라시 대 의 和白制度， 이 조시 대 의 

議政府會議 등은 오늘날의 國家安保會議나 國 

防會議와 對等한 性格을 가진 合理的인 政策 

決定 節次였으니, 西歐의 絶對 君主體制와는 

전혀 다른 民主的 制度였다. 비록 運營에 있 

어서 施行錯誤는 있었으나， 制度上으로는 완 

벽한 民主的 官僚體制는 가졌으니, 우리 의 政 

治史가 民主選好的인 正統性을 이 어 오고 있 

는 限，북한의 非民主的 共產體制는 결코 이 

땅에서 受容될 수 없을 것이다.

다. 國際的 正統性

우리 民族이 國際社會에 등장한 것은 民族 

統一國家를 이 룩한 신라 統一期부터이 다. 나 * 

당 연합작전으로 三國을 統一하면서 자칫하면 

中國의 邊方으로 轉落될 危機마져 있 었으나，



이를 슬기롭게 克服하고 民族國家의 기틀을 

찬 은 그 당 시  의 正統思想은 높이 評價할만 

하다.
그후 고려와 이조를 통해 볼 때 많은 外侵 

을 받으면서도 우리의 自主性을 繼承해 왔으 

며， 日帝下에서도 近代的 政治體制를 갖준 皞 

時政府가 國際外交舞臺에 나아가 한국의 正統 

性을 繼承하고, 抗日鬪爭을 계속하였기에 

8 • 15 光復을 맞이 하였 던 것이 다. 또한 祖國 

光復後 꾸 준 한 「유엔」에서 의 活動으로 大韓民 

國이 韓半島에서 唯一한 合法政府임을「유엔」 

이 是認하였으며，6 -2 5  北韓 南侵時는 厂유 

엔」에서 그들을 侵略者로 斷定, 史上 처음으 

로 「유엔」군이 파견되어 북한을 擊退시킨바 

있다. 최근 10년간 高度 經濟成長으로 우리의 

國力이 크게 伸張됨에 따라，經濟大國인 日本 

을 물리 치고 1988년 에 는 「올림 픽」을 서 울에 서 

開催토록 誘致한바 있음은 國際的 正統性의 

發露라고 하겠다.

3. 近代史의 敎訓

가. 民族意識의 缺如

우리 民族은 세계에서 드물게 보는 單一 民 

族이다. 그러나 우리 歷史를 통해 볼 때 民族 

意識의 形成이 매우 느리고 模糊했다. 民族은 

實在的으로 存在하지만, 民族의 一 體性에 대 

한 自覺과 意識없이는 民族主義의 形成과 發 

展이 어려운 것이다. 19世紀 西歐에서는 이미 

國民的 一 體感을 정신적 기반으로 하는 近代 

市民國家가 形成되어 있었음에도, 封建的 身 

分體制에 安住했던 우리 의 近代史는 民族一體 

意識 形成의 障碍要因이 되었던 것이다. 當時 

의 兩班과 常人，支配層과 庶民社會間의 葛藤 

과 衝突 속에서 生存한 閉鎖體制는 마침내 國 

權을 日本에게 빼앗기는 비극을 招來하였던

것이다. 우리 憲政史의 病弊의 하나였던 黨派 

性은 民族意識의 缺如에서 비롯된 것이다. 그 

러나 우리의 民族意識은 日帝의 壓制下에서 

自覺되고 形成되 기 시작하여 3 . 1運動으로 昇 

華되 었으며 , 6 .2 5 의 비 극을 體驗함으로써 反 

共思想이 더욱 鼓吹되었다. 오늘날 우리의 民 

族意識에 대한 가장 큰 挑戰과 試鍊은 民族分 

斷이라 할 것이다. 北韓은 民族보다 階級을 

正統보다 革命을 앞세워 우리 의 民族的 正統 

性을 抹殺하고 民族의 同質性과 團合을 沮害 
하고 있기 때문이다.

나. 自主力量의 不足

비록 우리가 地政學的으로 橋梁的 위치에' 

있다 할지라도 허다한 外勢에 의한 侵略의 原 

因을 全的으로 우리 의 地政學的 위치 때문아 

라고 한다면，이 는 分 明히 宿命論的 敗北主義. 

者가 되고 스스로의 運命에 대한 民族的 責任 

을 回避하려는 결과밖에 안 된다. 우리의 歴 

史를 돌이 켜 볼 때, 한때 만주일대까지 領土 

를 擴張했던 고구려는 進就的인 氣像을 지닌 

强大國이 었으며, 隋，唐과의 50年 戰爭에 서는 

몇 십배 강한 적을 制醒할 수 있었던 것이다. 

문제는 우리 민족의 自主的 力量 如何에 따라 

不利한 환경도 克服하고 外勢의 威脅도 排除 

할 수 있었다는 것이다. 歷史는 人間에 의하 

여 만들어지는 것이기 때문에 人間의 主體的 

인 意慾과 努力에 의하여 變化되고 克服되는 

것이다. 따라서 우리의 歴史에 대한 進路는 

궁극적으로 이 歷史를 創造해 나가는 우리 민 

족의 自主的 力量에 달려 있다.

다. 事大와 依他

지난날 主權의 正統性，스스로의 安保 그라 

고 文化의 價値기준마저 强大國에 의존하려 

했던 意識構造는 近代民族史를 反省하는데 빼 

놓을 수 없이 중요한 指摘事項인 것이다. 야



러한 事大主義는 對外政策의 側面 外에도 우 

리 民族의 生活樣式과 意識構造에 끼친 弊端 

이 매우 심각하다. 自己의 힘보다 남의 힘을 

더 믿고 自己의 價値보다 남의 價値를 더 소 

중히 여기는 事大主義的 생각은 근면과 자조 

호다 나태와 依他를 自信과 矜持보다 敗北主 

義와 비굴로，開拓과 進就보다는 守舊와 退嬰 

으로 우리 의 생활 양식과 의식구조가 平리박 

고 있었다. 따라서 최근 정부에서 활발히 推 

進하고 있는 意識改革運動은 國民의 主體的 

自覺과 自主力量 培養을 위한 時代的 要請에 

副應한 大役事라 하겠다.

라. 守舊와 停滯

한 나라의 歷史가 改革■과 進就의 氣像을 잃 

고 守舊와 停滯에 빠질 때 그 歷史는 落伍되 

고 만다. I9世紀'末 日本은 西洋文物을 재빨리 

수입하여 近代史를 推進하고 있던 시기에 우 

리는 온돌.방에서 朱子學의 空理空論만 일삼으 

며 時代의 흐름에 逆行했던 것이다.

당시의 朝廷과 指導層은 . 일체의 변화를 異 

端視하여 改革에의 意志를 묵살 또는 彈壓하 

는가하면外 部 로 부 터  의 接近을 排斥하였던 

것이다. 즉 안으로는 實學思想을 默殺했으며 

기독교의 布教를 彈壓했고， 밖으로는 門戶開 

放을 拒否하여 鎖國政策을 固守하였다. 雲揚 

號事件을 契機로 外勢의 彈壓에 의해 他律的 

인 門戶開放을 强要當한 때는 이 미 自力更生 

의 能力을 잃은 때 였으니 벌써 帝國主義 列 

强이 韓半島를 料理하기 시작한 段階였던 것 

이다.

4. 總力安保意識의 提高

1947년 에 美國 에 서 國 家安保法이 制定되어 

國家安保會議가 설차 運用됨으로써 國家安保 

에 대한 槪念이 처음으로 定立되 었으나，그

當時까지만 해도 國家安保는 國家指導者나 政 

治人이 國民的 要求를 糾合하기 위하여 大衆 

的 支持를 호소하는 修辭學的인 用語로 使用 

되 어 왔을 따름아었다. 그러 나 오늘날의 國家 

安保 槪念은 安保環境의 複合的인 變化로 말 

미암아 그 範圍와 次元이 擴大되고 있다. 즉， 

一國에 대한 武力侵攻 할만 아니라 政治的, 

經濟的, 社會的, 文化的 價値體系에 加하여 

지는 諸般 內外的 挑戰이 모두 國家安保가 當 

面한 威脅이 된다는 사실을 認識케 됨으로‘써， 

國家安保의 現代的 槪念은， “ 一國의 內部的 

價値를 外部的 威脅으로부터 保護할 수 있는 

能力” (The ability of a nation to protect its 

imternal value from external threats) 으로 定 

義되고 있는 것이다. 따라서 國家安保는 그 

國家가 처해 있는 外部的 威脅과 內部的 佚序 

에 따라서 主觀的, 客觀的 含蓄性있는 解釋이 

可能하므로 國民性，傳統，그리고 先入觀 등 

이 國家安保 槪念을 形成하는데 重要한 要因 

이 되고 있다.

한 國家가 外部의 侵略이 나 威脅을 克服하- 

여 自國의 安全을 確保하고 國民의 生命과 財 

產을 保護하기 워해서는 그 手段으로서 國力 

이 뒷받침이 되어야 한다. 國力은 그 國家가 

生存하고 發展하기 위해 保有하고 있는 能力 

을 뜻한다. 특히 韓國과 같은 分斷國家로서는 

세계에서 그 類例를 찾아 볼 수 없는 ' 密度높 

은 軍事力으로 南北間에 武力對決을 하고 있 

으면서 國民總生產의 6% 以上을 軍事力造成 

維持에 投入하면서 國力의 非軍事的 要素를 

並行 發展시켜 야 하는데 큰 어 려움이 있다.
安保政策 手段으로서의 힘은 軍事力만이 아 

니라，威脅의 性格과 强度에 따라 國力의 한 

要素로서의 選擇된 힘을 中心으로 다른 힘 을 

이 에 統合 一體化해야 한다. 이 選擇된 힘이



란 軍事力, 經濟力，政治力 등 有形的인 힘이 

必須的 要素이지만, 이들 要素에 無形的인 힘 

으로서의 精神戰力이 充分要素_로서 뒷받침되 

지 않으면 戰力을 제대로 發揮할 수가 없다. 

즉 우리 의 國力이 國際社會에서. 國家利益을 

具現하고, 나가가서 國家的 意志를 貫徹하려 

면 國彖安保政策 手段으로서의 이들 部分 戰 

力이 確固한 國家觀을 바탕으로 하여 組織化 

되어야 하는 것이다. 우리가 保有하고 있는 

顯在的，潜在的 및 有形， 無形의 이 들 部分 

戰力으로서의 힘 을 國 家 0 標 具現에 6ᅵ바지 

할 수 있도록 總力戰力化해야만，오늘날의 特 

殊 安保環境下에서 當面한 內部的 價値를 保 

存하고 外部的 威脅을 排除할 수 있기 때문이 

다. 이 를 •비 유해 서 설명한다면 사자가 目 標物 

에 덤벼들 경우，전신전력으로 싸워야지 발톱 

이나 이빨만으로는 不完全한 것이다. 總力安 

保는 온 힘을 모4  싸우는 사자의 有機的인 

一體로서의 鬪爭力과 같은 槪念으로 把握하여 

야 한다는 것이다. 일 찌 기 「루덴돌프」는 그의 

著書인 總力戰에서 國家總力戰의 基礎는 國民

의 精神的 團結에 있다고 前提하고，精神戰力 

을 매우 長期에 걸친 戰爭에 臨하여 國民支持 

를 위 한 ‘ 生存鬪爭을必要로 하고， 團結力을 

國民과 軍에 呼訴해야 하는 戰爭에 있어 최후 

의 결정을 내리게 하는 것이라고 말한 바 

있다.

오늘날 武器體系가 高度化.되고 超現代化되 

었다고 하지만 . 戰 爭 은 「콤퓨터」만으로 치룰 

수 없으며 人間의 강렬한 意志와 感情을 필요 • 

로 하는 것이 다. 精神力은 確固한 國家觀을 

바탕으로하는 國家共同意識을 필요로 한다.

따라서 精神戰力으로 뒷받침되는 部分戰力 

의 組織化는 國民의 精神姿勢 즉， 國家觀이 

確固할 때 凝集力이 發揮된다. 그렇지 않으면 • 

한 줌의 모래와 같이 그 個體는 단단하지만 

組織體로서의 힘은 없는 것이다. 人間意志로 

서의 精神力을 다른 有形戰力과 結合시켜 國 

家意志로 昇華시킬 때，國力의 總力戰力化가 

이루어 지는 것이다. 確固한 國家觀 定立과 

國家安保를 위한 總力安保 意識 提高의 必要 

性과 當爲性이 바로 여기에 있다.

—--------  드̂ 目 드̂ 송〕〕〉 *一'- - - - - - - - - - - - - ---- - - - - - - - - - - --- - 一"—
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〇 술장수에게 돈벌이시켜 주기 싫다 하여 술을 사지 않으면 내 목만 컬컬하고, 차부에 i
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特輯/ 國家發展과 國民精神

精神教育과 画家発展

경제성장에 적절한 精神文化와 윤리 

의 뒷받침이 따르지 못하는 경우 그것 

은 인간을 물질의 노예로 만들 염려가 

있다.

精神敎育의 重要性

精神教育은 오늘날 우리 사회에서 가장 중 

요한 교육문제 의 하나이다. 近代化를 위하여 

가장 중요했던 20세 기 초반을 日帝의 식민지 

로 보낸 우리에게는 1945년 제2차 세계대전의 

종말과 함께 독립을 되찾았을 때에 民族文化 

의 再建이라는 어려운 과제가 앞에 놓인 것이 

었다. 지 나간 수천년간 우리 민족의 삶을 이 

끌어 온 民族精神과 民族文化를 새로운 시대 

에 적합하도록 정 립하는 것은 새로 탄생된 대 

한민국의 발전을 위하여 그 초석이 되는 것이 

었다.
그러나 이 일은 순탄하게 진행되지 못하였 

다. 납북으로 양단된 채 독립은 하였으나 곧 

6 -2 5 동란에 의하여 민족의 비극을 겪어야 했 

고，전쟁과 함께 우리 나라에 물밀듯이 들어 

온 西洋의 外來文化는 우리 民族文化의 정 립 

을 어렵게 하였다. 그후 1960년대부터 진행된 

우리 의 產業化는 역사상 보기 드문 급속한 經 

濟成長을 달성하여 우리의 국민소득을 높여 

주었다. 그러나 民族의 精神文化가 튼튼하게

車 京 守
< 서 울 대 • 교수〉

자리잡지 못한 상황에서 급속하게 진행된 產 

業化는 물질주의와 音전만능적인 가치관을 우- 

리 사회에 만연시켜 非人間化의 현상이 우리 

주위에서 자주 논의되기도 하였다. 경제 성장 

에 적절한 정신문화와 윤리 의 뒷받이 따르지 

못하는 경우 그것은 인간을 물질의 노예로 만 

들 염려가 있다.

어떠한 民族의 번영이나 國家의 발전도 그 

구성 원들 의 건 전한 정 신을 밑 바탕으로 하여 

이루어진다는 것은 말할 것도 없다. 社會發展 

에 있어서 정신적인 요소가 근본을 이룬다는 

것은 東洋이 나 西洋이 나, 또 옛날이 나 지금이 

나 아무런 차이 가 없을 것이다. 그것은 모든' 

文化가 인간의 정신을 기초로 이루어진다는 

지극히 간단한 논리 에서 그러하다. 모든 사람… 

의 행동은 그 사람이 정신병자가 아닌 한, 그 

리고 폭력이나 총칼의 위협에서 굴복하고 행 

하지 않는 한 그것은 精神의 표현이라고 할



것이다. 국민들이 건전하고 발전적인 精神과 

意識構造를 가지고 있을 때 국가와 사회는 물 

질적으로도 발전할 수 있다는 것은 오늘날의 

사회과학자들이 한결같이 주장하는 바이다.

西歐思想의 발생지인 그리이스의 원시사상 

에 의하면 精神은 호흡，과람， 공기 등을 의 

미하는 것으로서 신체 속에 있으면서 신체를 

지배하는 것이 었다. 그것은 생존 중에도 사람 

이 잠들어 있.을 때에는 잠시 신체를 떠나는 

일이 있으며, 최후의 호흡이 끝나면서 신체와 

완전히 분리되어 존재한다. 그들은 이러한 영 

혼이 人間과 自然의 세계， 물질의 변화를 지 

배하는 것으로 생각하였다. 아리스토텔레스도 

물질과 生命體를 구분하고 물질보다 생명체의 

가치를 높이 여 겼다. 그보다 앞서 들라톤이 

非物質的이고 영 원 불변의 존재인 精神의 世 

界, 즉，이데아를 만물의 근원이라고 한 것은 

유명한 이야기이다.

근대사회에 오면서도 精神을 만물의 근본으 

로 보는 견해는 계속해서 발전해 왔다. 칸트 

와 헤겔의 관념론에 있어서 精神은 사회의 근 

본을 이루는 것이었다. 개인의 심리적인 의식 

만이 정신이 아니라 법률， 도덕， 人倫 등은 

客觀化된 一般精神이고, 예술, 종교, 철학은絶 

對精神에 도달하는 길이 기도 하였다. 또 정신 

은 民族精神으로 표현되기도 한다. 풍습， 언 

어，신화, 종교，. 예술，법률 등은 개별적으로 

존재하는 것이 아나라 한 시대의 시대적 정신 

을표현하는 생 산 물 이  라고 주장하는 사람도 

있다.

이처럼 國民精神 또는 國民意識은 개인의 

신체적 활동을 지배하는 원천적 인 힘일 뿐만 _ 

아니라, 사회와 국가의 문화를 발전시키는 원 

동력으로 이해된다. 그것은 특수하고 구체적 
인 또는 개별적 인. 행동이 나 현상을 의미한다

고 생각되 기 보다는 매우 높은 차원에서의 i  

괄적인 의미를 가지고 있다. 때로는 國民精神 

은 국가나 사회의 발전을 위하여 모든 국민이 

마땅히 가지고 있어야 한다고 생각되는 기본 

적인 信念과 價値觀 또는 態度 등을 의미하가 

도 한다.

바람직한 價値觀의 方向

최근에 國民意識 改革을 위한 운동이 우리 

나라에서 전개되고 있다. 國民精神이나 國民 

意識이 역사의 발전에서 차지하는 중요성으로 

보아 이는 매우 중요한 의미를 가지고 있다. 

우리는 현재 해방 후의 혼란기를 거쳐 60년대 

와 70년대의 도약기에서 國力을 伸張하였고， 

다시 80년대에는 產業社會의 發展과 그를 바 

탕으로 한 福祉社會의 실현을 위하여 노력하 

고 있다-

이 러 한 상황에 서 우리 에 게 요청 되 는 國 民意 

識은 크게 보면 바람직하지 못한 세 가지 측면 

의 요 소 들 을 ，제 거 하고 우리 사회 의 발전을 위 

하여 필욕하다고 생각되는 價値觀을 북돋는 

것이라고 할 수 있다. 그 세 가지는 첫째, 전 

통사회에서 형성되었던 바람직하지 못한 봉건 

적 의식이나 권위주의，관존 민비사상，남녀차' 

별주의 등을 들 수 있다. 둘째， 그리고 日帝 

下에 서 볼 수 있 었 던‘ 植民主義的 歴史觀 官權 

에 대한 아첨 등을 들 수 있다. 세째， 해방 

후에 혼란기를 틈타서 우리 에게 나타났던 物 

質主義，拜金主義 또는 利己主義的인 둥토 등 

이다. 최근 의식개혁운동에서 강조된 정직, 

질서，창조를 바탕으로 한 책임，본분, 분수， 

주인의식，국민화합，가정교육 등 9개 의 實踐 

要綱은 이 러한 우리 사회의 바람직하지 못한 

가치관을 바로 잡고 북돋우어야 할 가치관의 

방향을 잘 제시하고 있다.



. 이상과 같은 意識改革의 基本方向에 비추어. 

보아 어떠한 사회적 지위에 있거나 또는 어떠 

한 직 업에 종사하거나 우리에게 절실하게 요 

청되는 것은 무엇 보다도 첫째, 자기 의 맡은 

바 職務를 수행하려고 하는 責任感 또는 使命 

感이라고 하겠다. 직업은 개인적으로는 생계 

유지의 수단이 되고 인생의 목표를 실현하려 

고 하는 自我實現의’ 의미를 가지고 있다. 그 

러나 사회적으로는 사회가 자기 자신에게 요 

청하는 역할을 수행함으로써 다른' 사람에게 

봉사하는 社會奉仕의 기 회 인 것 이 다. 직 업에 

종사하는 사람들이 흔히 生計維持라고 하는 

개인적 인 측면만을 생각하기 쉽다. 그러나 사 

회를 위하여서 다른 사람에게 봉사한다고 하 

는 직업에 대한 召命感을 가지고 있지 않으면 

안 된다* 職業에 대한 召命感이 없이는 각자 

가 직업을 중실히 수행하기 어렵고， 그렇게 

되면 사회 전체가 어 려운 상황에 놓이 게 되 기 

때문이 다.

다음으로 둘째， 國民意識改革세서는 率先 

垂範이 중요하다. 意識改革은 인간의 精神世 

界에 관한 것이기 때문에 의식개혁이 이루어 

졌는지 그 7丨•체를 측정하는 것은 쉽지 않다. 

인간은 누구나 자유로운 良心과 思想의 세계 

를 가지고 있 기 때문에 특.정한 의식을 강요할 

수도 없는 것이다. 意識改革이나 직업에 종사 

하는 사람들의 姿勢確立을 위해서는 각자가 

자기 자신의 마음 속에서 스스로 다짐하고 마 

음을 고쳐 가지도록 부단히 노력하지 않으면 

안 될 것이다. 결국 意識改革은 끊임없는 自

己 人格修養의 苦行을 의 미 하게 될 것 이 다.
그러나 우리에게는 자기 자신보다도 남을

탓하고 책 임 을 다른 사 람에 게 미 루는 경 향이 

있기 쉽다. 직업에 종사하는 사람이 자기의 

임무를 충실히 수행하지 못하는 것은 社會的

風土의 탓이라거나， 경제적 보수가 부족하기 

때문이라고 생각하기 쉬운 것이다. 이러한 與 

件은 여건대로 개선해 나가야겠지만， 그러한 

것 때문에 자신의 임무를 중실히 수행하지 못 

한다고 생각해서는 안 될 것아다.

세째，스스로의 資質向上을 위한 努力이 요 

청된다. 모든 사람들은 자기 의 전문적 인 분야 

에서 필요한 知識과 技術뿐망 아니라 倫理性 

과 人格을 갖춘 품위를 갖도록 노력하지 않으 

면 안 된다. 우리는 흔히 직 업인에게 필요한 

자질을 전문적인 지식과 기술이라고 생각하기 

쉽다. 그러나 더 중요한 것은 직 업을 수행하 

는데 요청되는 倫理性이 라고 하겠다. 그것은 

바로 인간의 바탕을 의미하는 것이기도 하다. 

윤리성이 수반되지 않는 지식과 기술은 인간 

을 불행하게 만든다는 것을 우리는 주위에 서 

여러 차례 보아 왔다. 지식과 기술, 직업인으 

로서 의 윤리 성 과 인 격 중에 서 그 어 느 것 이 

부족하 여 도 직 업 인 에 대 한 사회 의 존경 과 신 

뢰는 감소된다.

'네 째，便法主義 및 權威主義는 排擊이 다. 

便法主義는 정당한 수단과 방법을 사용하지 

않고 자기 자신이 편라하다고 생각되는 방법 

이나 수단이 있으면 그것이 옳지 못하다 할지 

라도 그러한 수단을 사용하여 目 的을 달성하 

고자 하는 것을 말한다. 便法主義는 자기 자 

신 에게는 편 리하고 이 익 이 되 는 것이 지만 사 

회의 公共利益을 해칠 뿐만 아니라 질서를 문 

란하게 하고 사회의 전체적 협동을 어렵게 만 

드는 근본원인이 된다. 한 사람이 便法을 써 

서 목적을 달성하면 다른 사람도 그대로 있을 

수가 없게 된다. 특히 직업을 수행하는 과정 

에서는 결과도 중요하지만 결과를 달성하기 

위한 수단이나 과정도 결과 못지 않게 중요하 
다는 것 을 우리 는 인식 하지 않으면 안 된다 •



우리 는 正道를 걸어야하고, 어느 경우에도 便 

法에 의존해서는 안 된다.

權威主義는 높은 사회적 지위나 연령，전문 

성 등을 이 유로 하여 다른 사람을 지배하려 고 

하는 것을 의미한다. 權威主義에 젖어 있는 

사람은 지위가 낮거나 연령이 어린 사람들의 

의견을 지위가 낮고 연령이 어리다는 이유만 

으로 무시하려고 학다. 이 러한 경우에는 정당 

한 批判을 허용하지 않기 때문에 사회 의 구성 

원은 創造的인 能力을 발휘할 수 없으며，사 

회의 발전이 저해된다. 뿐만 아니라 윗사람의 

눈치를 보거나 윗사람이 듣기 좋아하는 말만 

을 해야 하는 .아첨，요령주의，상급자가 시키 

면 하고 그렇지 않으면 적당히 지내려고 하는 

無事安逸主義 등의 좋지 못한 경향을 나타나 

게 한다. 또 사회를 구성하고 .있는 각자는 권 

위주의. 때문에 자기 자신의 정 당한 의사가 받 

아들여지지 않는다고 생각하기 때문에 사회에 

대한 協同을 거절하게 된다-

앞으로의 課題

이상에서 서술한 바와 같이 올바른 가치관 

정립을 위한 의식개혁은 개인의 문제뿐만 아 

니라 우리 의 국민적，국가적 과제이다. 이 러 

한 어 렵고도 중대 한 과제 를 수행 하기 위하여 

앞으로 우리 에게 놓여진 과제를 몇 가지 시사 

해 보고자 한다.

먼저 價値觀 定立과 意識改革의 成功은 우 

리들 자신이 얼마나 자율적으로，그리고 적극 

적으로 참여하느냐에 달려 있다고 보겠다. 精 

神世界의 개혁은 힘으로 강요할 수 있는 성격 

이 아니다. 또한 생활상태 나 겉으로 나타나는 

행동 등 外形的인 것을 가지고 意識改革의 근 

거로 삼을 수가 있으나 그것은 충분하지 못하 

다. 참된 意識의 變化없이도 外形的인 行動

은 일시적으로 變化된 것처럼 보일 수 있기 

때문이다. 따라서 우리는 이 事業의 중대성을_ 

깊이 인식하고，스스로 적극적으로 참여하는 

자세를 가다듬어야 할 것이다.

이와 함께 國民意識改革의 성공을 위해서는 

참여의식의 확대，자율성의 제고, 개방성의 

증진 등이 수반되어야 할 것이다. 질서를 존- 

중한다든지 정직하게 생활한다든지 하는 것은 

그러한 價値가 자기의 人格 속에 자연스럽게 

內面化되지 않으면 안 된다. 規則을 잘 지키 

도록 하기 위해서는 그 규칙의 제정에 규칙의 

적용을 받는 사람들이 참여하거나，또는 적어： 

도 규칙 제정의 필요성을 충분히 이해하고 있 

지 않으면 안 된다. 그러한 경우에 規範이 옳 

다고 생각하는 신념은 더욱 증가되고 따라서

규범을 지키면서 행동하는 것이 생활화될 个 
있 다 .'

끝으로，v意識改革은 올바른 인간을 형성하 

려는 교육의 가장 핵심적인 문제이다. 가정교 

육과 학교교육, 사회교육이 서로 일관성을 가 

지고 意識改革에 적 극적으로 참여해야 할 것: 

이 요청되는 이유도 여기에 있을 것이다. 교. 

육기관 중에서도 가장 중심이 되고 있는 각종 

學校와 硏修院이 이 문제와 관련하여 당면하

는 것은 意識改革을 위한 教育內容과 方法의, 

문제일 것이다. 바람직한 가치관이 무엇인가 

•는 .비교적 명백한 것이지만 그러한 價値觀을 

어떻게 형성할 것인가는 쉽지 않으며， 이에 

대한 연구도 부진한 실정이다. 현재 우리가 

손쉽게 하는 說教的 訓話나 講義만으로는 태 

도나 가치관의 변화를 기대하기 어렵기 때문 

이다. 否定心理를 추방하고 적 극적이 고 긍정 

적인 가치관을 화립하기 위해서는 교육방법과 

프로그램에 대한 연구가 활발하게 展開되어야 

할 것이다.



特輯/ 國家發展과 國民精神

物 價 安 定 을  위 한  知 慧

아무리 훌륭한 物價安定策이 마련된 

다 하여도 각 經濟主體의 태도가 바뀌 

지 않는 상태에서는 한갖 실천자 없는 

對案에 불과하다.
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한해 物價上昇率이 2〜3%，아니 3〜4% 정 

도만 되어도 사람들은 物價上昇을 별로 느끼 

지 못할 것이다. 그러면 사람들은 굳이 이룰 

야단스럽게 따지지도 않을 것이고 마치 아무 

일도 없었던 것처럼 지낼는지 모른다, 그러니 

까 이 런 경우에는 物價가 사람들을 속이는 일 

이 된다고 할 것이고 사람들은 일종의 錯覺에 

사로잡히게 될 것이다.

그러나 物價上昇率이 그 이상으로 되면 사 

정은 달라질 것이다. 사람들은 그런 錯覺에서 

깨어 나고 物價上昇을 意識하면서 經濟活動을 

營爲할 것이다. 그렇게하여 만약 모든 사람들 

이 物價上昇을 意識하고 그런 物價上昇을 前 

提로하여 經濟活動을 展開하는 날에는 모든 

사람들은 각자의 供給價格을 一般物價上昇率 

보다 더 올리려고 하기 때문에 物價上昇은 저 

절로 加速化하는 운동으로 나타날 것이다.

이리하여 物價上昇率이 더복 높아지면 즉, 

격심한 인풀레가 진행되면 사람들은 단순히 

物價上昇率을 감안한 經濟活動을 營爲하는데

李 甲 燮
< 經 博 • 成 大 教 授 〉

그치는 것이 아니라 한걸음 더 나가서 인플레 

에 便乘하여 利得을 보려 하고 인플레 를 ■ 구실 

로 서로 競爭的으로 價格을 올리게 될 것이 

다. 이것은 일반적인 物價上昇에 被動的으로 

또는 防禦的으로 스스로를 適應시 키고 調整하 

여가는 것이 아니라.積極的으로 그리고，攻擊 

的으로 일반적 인 物價上昇을 앞서가려 고 하는 

現象이다. 그러 면 그럴수록 物價는 더 욱 걷잡 

을 수 없이 오르게 되는 것이다.

그러면 우리의 경우는 어떠한가， 1977년 

부터 81년까지 5년동안에만 하더라도 都賣物 

價上昇率은 年平均 20.2%에 이르는 것이 었고 

消費者物價는 年平均 19.0%가 올랐다. 지난 

해의 경우에는 都賣物價가 22.5%나 올랐고 

消費者物價는 23.3%가 올랐던 것이 다. 이 것 

은 분명히 매우 격심한 인풀레現象이라고 말 

하지 않을 수 없다. 금년에 들어와서는 上昇 

勢가 제법 鈍化되었다고는 하지만 그것은 4년



이나 지속된 심각한 不況의 탓이지 그 자체 

인플레要因이 根源的으로 解消되고 있기 때문 

이라고 할 수 없으며 景氣가 조금이라도 恢復 

되는 날에는 物價가 다시 急騰勢로 돌아설 危 

險이 다분히 많욱 것이다. 그러 니까 을해 物 

價上昇率이 政策當局이 내세우고 있는 한자리 

敷 目標가 설령 達成한다 하더라도 그것은 內 

外實情의 不況탓으로 돌릴 수 있는 것일뿐 景 

氣恢復과 더 불어 다시 그 발관을 잃게 .될는지 

모르는 것6i 라 하겠으며 그런 의미에서 아직 

도 우리는 격심한 인플레의 渦中에서 벗어나 

지 못하고 있다고 하겠다.

사실 우리는 아직도 機會만 있으면 價格引 

上을 획 책하는 움직 임을_도처에서 보고 경험 

한다. 그토록 景氣가 나쁘다고 하면서도，그 

리고 販賣不振으로 在庫가 累增되고 있다고 

하는 마당에서도 애써 價格을 引下하려고 하 

는 努力과 같은 것은 본 적이 없다 하여도 過 

言이 아닐 것이다. 그러므로 만약 景氣가 조 

금이라도 회복하여 販賣가 活潑하게 된다면 

어떤 事態가 벌어지리라고 보아야 하겠는가 

不況 4년으로도 잡지못한 物價는 景氣恢復에 

■따라 需要가 늘고 賣出이 늘어나면 다시 '고삐 

풀린 말처럼 뛰게 되리라는 것을 우리는 쉽게 

셰상할 수 있을 것이다.
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흔히 우리는 인플레의 害惡으로서 所得分配 

의 歪曲化와 資源配分의 非効率化를 들지만 

인플레가 甚하면 그 害惡은 또 크게 늘어난 

다. 固定所得者의 收入은 인플레利得者에게 

그 일부를 도둑맞는 꼴이되어 그렇지 않아도 

不平等한 分配構造가 더욱 歪曲化된다. 이 에 

따라 일어나는 인들레로 인한 貨弊價値의 低 

落을 피하려는 노력과 인플레利得을 노리는

온갖 投機的이고 非生產的인 活動은 결국 資 

源의 非生產的 非効率的인 配分을 또한 크게 

결과하게 될 것이다. 일반 勤勞生活者는 實質 

賃金이 떨어지고 있다고 야단들인데 다른 한 

편에서는 巨額의 私債놀이다 不動產 投機라 

하여 不勞所得을 取하는 群像들이 있는 것도 

바로 이를 말하는 것이다. 이 것은 분명히 社 

會的인 矛盾을 증대시키는 일이 될 뿐만 아니 

라 급속한 經濟發展을 위해서도 큰 障碍要因 

이 ，되는 것이다. 그런데도 인플레가 甚하면 

이와 같은 反社會經濟的行爲를 사람들은 마치 

다투어 追求하기나 하듯이 일삼고 이를 예사 

롭게 여기는.현상이 普遍化된다. 오르는 物價 

에 속지 않고 損失을 입 지 않으며 利得을 보 

기 위해서는 적극적으로 物價물 + 이고 다른 

사람들을 속여야 한다는 思想이 패배하게 된 

다- 이 것은 사람들의 價値觀까지 바꿔 놓고 

마는 일이 되는 것아다.

사실 인플레는 그 자체 매우 不道德한 짓이 

기도 하지만 이 때문에 사람들이 갖은 不健全 

한 思考方式과 投機心은 더욱 不道德한 것이 

라 할 수 있다. 이 런 뜻에서 인플레指標는 한 

나라 國民의 文化와 道德水準을 나타내는 指 

標라 하여도 좋을 것이 다. 대체로 文化와 道 

德水準이 높은.나라일수록 비슷한 상황 속에 

서도 인플레는 덜하고， 國民道義心이 紊亂한 

나라일수록 상대적으로 인플레가 甚하다고 말 

할 수 있기 때문이다. 이런 뜻에서 우리는 단 

순히 健全한 經濟活動의 促進을 위해서 뿐만 

아니라 밝은 社會를 만들기 우丨해서도 인플레 

의 收拾과 經濟安定의 달성을 적극 追求하지 

않으면 안 된다.
그러자면 무엇보다도 먼저 要請되는 것은 

國民經濟를 구성하는 각 經濟主體인 政府와 

企業 그리고 家計의 態度부터 근본적으로 物



價 安定志向的인 것으로 고쳐져야 한다는 

점이 다. 政府가 企業이 그리고 家計의 태도가 

여전히 인플레 期待的인 상태에 놓여있고 物 

價安定을 追求하려는 굳은 意志가 確立되 어 

있지 않는 곳에서는 아무리 인들레를 외쳐본 

들 그것은 한갓 空虛한 政策 口號의 提唱에 

그치고 마는 것이다. 아무도 實踐하< 하지않 

는 物價安定은 처음부터 達成 可能性이 없는 

것이기 때문이다.

그런데도 우리 의 경우 각 經濟主體의 態度 

는 다분히 인플레 期待的이다. 설령 인晉레 

期待的인 것이 아니라 하더라도 社會全體的으 

로는 인풀테를 결과하고 인플레 要因을 다른 

部門에 轉嫁하고야마는 인들레 補償的인 것이 

라 할 수 있다.

이 를테면 政府는 物價安定政策을 追求한다

하면서도 막상 豫算編成에서는 豫想物價 上

昇率을 前提로한. 計劃을 세울 뿐만 아니라

이것도 不足하여 追加豫.算을 編成하기 일쑤

다. 企業은 企業대로 항상 人件費와 原材料費

의 上昇을 구실로 製品價의 引上을 획 책한다.

市場을 支配하고 獨寡占價格을 形成하고 있으* •
면서도 價格引上의 탓은 人件費와 原材料費의 

上昇으로 돌리며 損失補償을 위해선 價格•引上 

.이 不可避한 양 말하는 경우가 허다하다. 그 

러면 家計나 消費者는 어떻게 하여야 하는 것 

인가，最初의 인플레 行爲者가 아닌 家計나 

消費者가 인플레로 인한 實質所得의 減少를 

補償받으려고' 하는 要求는 너무나 당연한 일 

이 될 수 밖에 없지 않는가.
그러나 이 러한 要求와 期待는 各經濟主體가 

남보다 먼저 스스로 斷念하지 않고 포기하지 

않는 限 끝없이 繼起的으로 일어나는 惡循環 
的인 것이다. 누구도 인플레의 被害者가 되려 

하지 않고 인플레 利得者가 되려하기 때문이

다.- 그렇다고하여 國民經濟가 모든 인플레 f 丨J . 

得者가 될 수 있는 것은 물론 아니다. 그러나 

또 그러기 때문예 惡循環은 더욱 深刻한 것이 

되기 마련이며，인플레는 그칠 줄 모르는 것 

아 될 수 밖에 없다-
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物價를 安定시키고 인플레를 解消하기 우丨해 

서는 각 經濟主體別 努力만으로는 충분한 것 

이 못 된다. 이와 같은 微視經濟的인 努力과 

더불어 이를 가능케하는 巨視經濟的인 接近이 

반드시 수반되어야 한다. 總體經濟的인 입장 

에서 總需要가 인들레的으로 늘어나지 않도록 

적절히 管理되어야 할 뿐만 아니라 總供給의 

側面에서도 總需要의 增加와 需要構造의 變化 

에 적절히 對應할 수 있는 능력을 갖추도록 

努力하지 않으면 안•되는 것히다. 이 것은 비록 

’ 최근의 우리經濟가 深刻한 不況 속에서 허덕이 

고 있고 도리 어 需要抑制가 아니라 需要振作이 

필요하다는 마당에서도，그라고 不況으로 인해 

施設能力의 遊體化가 問題視되고 있는 사정하 

에서도 看過하여서는 안 될 基本的인 課題다.

사실 최근에 와서 4년동안이나 지속된 不況 

과 需要成長率의 鈍化로 物價上昇勢는 약간 

鎭靜된 것은 사실이다. 그렇게 보면 不況은 

그것이 政策的으로 意圖된 것이든 아니든간에 

物價上昇을 잡는 구실을 어느정도 하였다고 

할 수 있다. 그러나 그 희생은 너무 컸고 또 

그런데보 불구하고 아직도 物價는 이로써 安 

定化의 기틀을 마련하게 되었다고 말할 수 있 

는 것도 아니다.

不況釘에서도 物價가 오르고 있다는 것은 

앞으로.景氣가 恢復되는 날에는 더욱 物價가 

上昇하리라는 것을 뜻한다. 그리고 최근에 와 

서 海外原資材價의 下落勢가 國內物價安定에



도움이 되고 있다는 것도 世界經濟가 다시 好 

況으로 돌아서는 날에는 國內物價를 上昇케하 

는 追加的인 要因이 될 것으로 쉽게 예상할 

수 있다.

여기에 더욱 不況 4년에 施設投資를 주력 

회피하여 왔으므른 景氣好轉時에는 總需要의 

급작스런 增大에 供給能力이 미쳐 따라가지 

못할 것이므로 總需給의 蹉跌이 가져올 인플 

레 要因은 자칫 深刻한 사태를 일으킬는지 모 

른다. 그렇다면 현재의 物價上昇率의 鈍化는 

우리 經濟가 構造的으로 安定化의 기틀을 구 

축하였기 때문이라거나 物價安定이 體質的으 

로 定着化되고 있기 때문이라기 보다는 주로 

深刻한 不況의 長期持續 때문이고 不況期에 

局限된 일.종의 經過的인 現象으로만 보아야 

할 것아다.

이처럼 우리 I經濟는 不況이라고 하는데도 

인풀레에 시달리고 있으며 인플레를 다스려야 

한다고 하는데도 不況對策을 또한 강구하지 

않을 수 없는 작한 형편에 놓여 있는 것이다. 

그야말로 우리 經濟는 이 럴수도 저럴수도 없 
는 딜레머에 빠져 있는 셈이다. 그러나 그런 

가운데서도 인플레를 다스리 기 위한 努力은 

꾸준히 이뤄져야 할 것이고 經濟의 正常的인 

運營을 위한 努力이 着實히 行해져야 할 것 

이다.

물론 이것은 흔히 말하는 物價安定 第1主義 

와 같은 성 급하고 盲目 的인 길을 걸어 야 함을 

뜻하는 것은 결코 아니다. 우리의 경우 物價 

安定은 그렇게 간단히 쉽게 達成될 수 있는 

성질의 것도 아니며 物價問題 이외의 政策을 

物價安定 達成 때까지 放置할 수 있다고 생각 

할 수도 없 기 때문이다. 자칫 그것은 지난날의 

高度成長追求期에 인f플레를 무릅쓰고 經濟成 

長만을 追求한 절름발이 政策을 이번에는 主

客을 바꿔놓고 다시 再演하는 일이 될 것 이다.

< 4 〉

經濟分野에 관한 限 政策目 的이 아무리 훌 

륭하고 政策意圖가 아무리 高遠한 것이라 하 

더라도 政策手段의 강구에 合理性이 缺如되어 

있으면 政策目的은 達成될 수 없는 것이다. 

物價安定을 追求하는 政策도 결코 그 例外는 

될 수 없다. 物價安定의 必要性을 아무리 政 

治的으로 또는 道德的으로 强調하여도 그 赛 

得力은 없 기 때문이다•

그리고 보면 종래 우리의 경우 物價安定의 

必要性은 지나칠 정도로 强調되어 왔지만 그 

結果는 成功的인 것이라고는 말할 수 없는 것 

이었다. 그만큼 政策에는 合理性이 缺如된 것 

이었다. 우선 그것은 國民 個個人의 經濟活動 

으로 하여금 인플레的 行爲를 마다하고 物價 

安定의 길에서 利益을 찾을 수 있도록 하는데 

서 실패한 것이었다. 그러기 때문에 政策은 

物價安定의 必要性을 强調하고 그 方向을 提 

示하였을 뿐 누구도 이를 實行하려 들지 않는 

空虛한 것이 되고만 느낌을 주게 되었다. 이 

런 뜻에서 物價安定政策은 그것이 成功하려면 

個個의 經濟主體가 갖는 인플레에 대한 態度 

부터 바로 고쳐놓는 것이 되어야 할 것이다.

그러고서도 우리의 경우 物價安定을 定着시 

키고 인플레 要因을 완전히 해소하숟데는 長 

期間에 걸친 참을성을 필요로 한다. 速戰速決 

主義로 短期間에 해결될 수 있는 것은 결코 

아닌 것이다. 그러자면 모든 國民의 슬기로운 

態度가 요 청 되 며 「부메 랑」처럼 다시 되돌아오 

는 인플레 轉嫁行爲를 일삼는 어리석은 짓은 

말아야 할 것이다. 그렇게 함으로써 우리는 

非理가 支配하는 인플레를 해소할 수 있으며 

밝고 健全한 社會를 만들 수 있는 것이다.



特輯/ 國家發展과 國民精神

否 定 心 理 追 放 과  主 人 意 識

國民 모두가 感情移入 능력과 主人 

의식을 각자의 마음 속에 꾸준히 익혀 

나간다면 否定心理는 반드시 清算되고 

만다.

1. 國家發展 저해하는 否定心理

全斗煥 대통령은 지난 1월 22일 國政연설을 

통해 우리 국민들의 의식 속에 內在해 있는부 

패심리, 인플레심 리，무질서심 리 등 3대 否定 

的심리 의 추방을 위한 범국민적 노려의 전개 

를 촉구하면서 이 부정심리가 있는한 새시대 

건설의 위대한 前進은 있을 수 없다고 강조 

했다.

이어 4월 10일 올들어 처음 열린 司正協議 

會 전체회의에서는 全대통령의 否定心理 추방 

지시에 따 른 「正義社會 구현을 위한 意識改 

革」의 기본방향과 지침， 그리고 그 실천요강 

을 결의 이를 범국민적으로 추진해 나갈 것을 

선언했다.

否定심리의 추 방 운 #을  범국민적 의식개혁 

운동의 차원에서 실천해 나갈 것을 결정한 이 

선언은 한 마디로 말해 우리 社會에서 不正과 

非理 등 구시대 의 病弊를 뿌리 뽑 아 「정 직하고 

성실한 사람이 잘 살게 되는 밝고 깨끗하며 

정의로운 사회를 만들겠다」는 정부의 公約이

文 道 彬
< 서울신 문 • 論說委員〉

결코 의례적이고 일시적인 정치구호가 아님을 

다시 한 번 확인시켜 주는 것미라 하겠다.

그리 고 특히 이 번 정 부가 이 같은 斷案을 '내 

리게 된 것은 제5共和國의 國政指標인 正義社 

會구현을 위해 부정부패 및 각종 비 리와 페습 

의 척결 등 일련의 改革작업이 국민 모두의 

의식전환을 통하지 않고서는 所期의 成果를 

거둘 수 없다고 판단한데 따른 것이라는 점에 

유의할 필요가 있다.

돌이 켜보면 저丨5공화국 정부는 출범 이 래 일 

관되게 권력 남용이 없 는 「깨끗한 정부」를 만 

들기 위한 부패소탕작업， 빈곤으로부터 해방 

된 福祉국가의 기반을 다지 기 위한 安定과 成 

長을 도모하는 작업，명랑한 自律的 民主社會 

의 건설을 위한 秩序確立 캠페인 등을 지속적, 

으로 전개해 왔다. •

그러한 노력의 결과로 이제 우리 사회의 淨 

化度는 크게 높아졌고，경제도 안정기초 위의 

성장세를 착실히 회복하고 있으며， 사회질서 

또한 지난날에 비 해 눈에 띄 게 바로 잡혀가고 

있다. 그러나 이러한 정도의 성과만으로 아직 

우리가 만족할 수는 없으며，또 기실 우리 사 

회에서 부정과 비리가 뿌리 뽑혔다기 보다는 

外的인 상황변화에 따라선 잠복상태에서 언제



든지 다시 고개를 들 가능성이 있다는 사실을 

부인하기 어렵다.

왜냐하면 부패 척결을 위한 物理的인 制裁 

가 가해지고 경제안정과 질서 확립을 위한 새 

제도，새 환경이 마련됐다 하더라도 그 사회 

구성원들이 그에 합당한 정신적 자세를 지니 

고 있지 않다면 그러한 제재나 제도와 환경은 

한낱 形式에 불과한 것이 될 것이 기 때문이다.

예컨대 정羊가 아무리 부패를 없애고자 團 

束 조치를 춰한다 해도 국민들 마음 속에 부 

패 심 리 가 그대로 殘存해 있다면 團束의 손길 

이 멀어질 경우 부패는 으례 되살아날 수 밖 

에 없다.

또한 정부가 物價를 안정시키고 景氣를 회 

복시 키 고자 가능한 모든 조치 를 쥐 한다 해도 

국먼들 마음 속에 인플레심리가 內在해 있다 

면 정부가 애써 고삐를 잡아놓은 물가는 인제 
라도 다시 흔들릴 수 있는 불안한 상태에 있 

고 모처럼 회복세에 들어선 1경 기도 일부의 投 

機심리와 언제나 연결될 수 있는 가능성이 

있다.

한편 정부가 질서를 바로잡기 위한 노력을 

지속적으로 벌인다 해도 국민들의 의식 속에 

「나만 편하면 된다」「모로 가도 서울만 가면 

된다」는 식의 무질서 심리가 內在해 있다면 

당국의 눈이 미치지 않는 곳에선 질서가 알게 

모르게 파괴되기 일쑤이다.
이렇게 볼 때 정의로운 민주복지사회 누현 

의 궁극적인 열쇠는 국민의 마음 속에 내재되 

어 있는 부패심리•인플레심리•무질서심리 

등의 추방을 위한 의식개혁에 달려 있다고 해 

도 과언이 아님 을 알 '수  있다.

따라서 지금우리가 범국민적으로 전.개하 

고 있는 의식 개혁운동의 구체적인 내용은 全 

대통령이 司正協議會에서 지시한 바도 있거 니

와 『우리 사회에 뿌리깊은 否定의식의 잔재를

과감히 추방하고 正直 • 秩序 • 創造의 새로운

價値觀을국민의식속에 뿌리내리게 하자는 
1

것』임을이제 우리는 다같이 깊이 깨달아야 

하겠다.

2. 요청되는 主人의식의 회복

우리 국민의식 속에 내재되어 있는 否定심리 

는 어제 오늘에 형성된 것이 아니다. 그것은 

朝鮮朝로부터 日帝統治시대，그리고 解放직후 

의 혼란기와 60년대 70년대의 物量爲主성장기 

등 오랜 세월을 걸려 생겨난 역사적 산물이라 

할 수 있다.

즉，朝鮮朝시대에는 兩班의식을 바탕으로한 

官尊民卑의 특권의식과 事大주의를 바탕으로 

한 아부근성 등이 관을 쳤고， 日帝통치시기에 

는 敗比주의와 왜곡된 저항의식，비굴하게 살 

아가기 위한 요령 및 기회주의 등이 팽배했 

었다.

이어 해방 후 혼란기에는 外來思潮의 무분 

별한 도입으로 방종과 무질서, 지나친 利己주 

의와 퇴폐풍조 등이 만연했다. 그리고 60〜70 

년대엔 物量위주 성장정책의 추구로 파생된 

권력형 부정，物質만능풍조，不信풍조 등 우 

리 사회 구석 구석 에 심 화되 기 에 이르.렀다.

이 가운데시도 가장 우려 되는 문제는 物質 

만능풍조라 아니할 수 없다. 원래 물잘이란 

인간을 위해 존재하는 수단적 가치이며，. 인간 

은 물질을 위한 수단으로 전락되 어선 안 되는 

目的的 존재이다.

그러나 현대사회의 대중은 ：물질의 힘에 압 

도되어 무기력하게 물질에 이끌려가는 존재로 

변해가고 있다. 이런 사회에서는 사람들의 관 

심이 물질 하나에만 집중되는 價値觀의 單一 

化 현상마져 일으킬 수 있다.



그렇게 되면 사람들은 수단방법을 가리지 

않고 富를 축적하기 위해 社會規範을 외면하 

고 사회질서를 파괴하며 부정， 사기， 횡 령， 

탈세，살인강도, 투기 등을 일삼게 됨으로써 

급기야 그 사회는 부패와 불신과 퇴폐가 관을 

치는 사회로 탈바꿈하게 된다. 60〜70년대의 

우리 사회가 바로 그러했 던 것이 다.

이처럼 고질화된 否定의식을 근본적으로 치 

유하지 않고서는 80년대의 지속적 국가발전을 

도저히 기대할 수 없으며 바로 여기에 국민의 

식 개 혁 의 역 사적 • 시 대 적 필연성 이 있다고 

하겠다.

솔직히 말해 우리는 지난날에도 우리사회를 

개혁할 수 있는 기회가 전혀 없었던 것은 아니 

다- 물론 그때마다 정부에 의해 여러 가지 개 

_ 조치가 단행되었지만 그것이 모두 성과없이 

끝난 것은 그에 의식적으로 각성된 국민의 참 

여 가 뒤 따르지 못했었 기 때 문이 다.

이런 의미에서 의식개혁은 제5공화국이 기 

필코 달성 해 야 할 핵 심 과제 라 아 니 할 수 없다. 

지난날 성과없이 끝난 여 러 개혁조치와 국민 

운동 등을 보아온 사람들간에는 새 공화국의 

社會淨化작업도 政權初期의 일시적 정치구호 

를 그치지 않겠느냐는 의문을 갖는 이들이 더 

러 없지 않았다. 따라서 이번 정 부 의 「3대否 

定심리 추방을 위한 의식개혁」선언은 그같은 

일부의 의구심을 말끔히 씻어주는 정부의 결 
연한 개혁의지의 재확인이라 할 수 있는 것 

이다.

한편 의식개혁의 필연성은 새시대가 표방하 

는 저]2도약의 기반구축을 위한 국민의식의 先 

進化」라는 시대적 요청에서도 찾아볼 수 있다.
우리는 지금 물질과 정신 兩面의 균형 있는 

발전을 도모함으로써 물질위주의 경제성장 추 

구로 빚어졌던 구시대의 試行錯誤를 서둘러

극복해야 할 시점에 처해 있다.

뿐만 아니라 先進대열 에 접 어 드는 80년대 의 

급속한 사회변화에 대처하기 위해서는 고도산 

업화, 도시 화，국제화 추세 등에 적 응할 수 있 

는 民主市民의식을 서둘러 배양해야 하 며 ，그  

럴 때에 비로소 우리는 국가민족의 생존과 발 

전을 기약할 수 있다.

또한 86년 아시만게임과 88년 국제올림픽 에 

서 우리 가 1등 국민으로 成熟된 모습을 세 계 어} 

과시하기 위해서도 先進市民像의 확.립을 위한 

의식개혁은 절실한 과제라 아니할 수 없다.

그러면 先進市民像，民主市民의식이란 어떤 

것인가. 그것은 近代化된 人格유형을 말하며 

학술적으로는 이 를 「感情移入 능력 (Empathy) 

이 있는 사람」이라 하고 일반적으로는「主人 

의식을 가진 사람」을 일컫는다.

厂감정 이 입 능력」은 나라와 사회 가 처 해 있는 

狀況에 자기를 놓고 판단，적응할 수 있는 인 

간형을 뜻하며，「主人의식」은 나라와 사회 의 

주인이 자기 자신이라는 믿음으로 국가사회의 

발전을 위해 지켜져야 할 德目을 스스로 체질 

화해 나가는 인간형이라는 점에서 서로 相通 

된다. 요컨대 국민 모두가 이 감정이 입 능력 

과 主人의식을 각자의 마음 속에 꾸준히 익혀 

나가기만 한다면 우리 사회에 잠재해있는 否 

定심리는 그것이 제 아무리 뿌리 깊더라도 멀 

지않f  시일안에 반드시 청산될 수 있을 것 

으로 확신하는 것이다. ,

3. 우리 軍이 率先垂範하자.

全대통령은 의 식 개 혁 이 『5천년 역사를 통해 

우리 겨레가 최초로 시도하는 민족의 숙명적 

대과업』이 며 『오늘을 살아가는 우리 世代가 

역사적 召命을 가지고 반드시 성취해야 할 시 

대적 대과업』임을 강조했다. 그러면서 대통령



인 자신을 포함한 모든 公職者와 사회 지도층 

人事들의 솔선수범과 그로부터 의 사회확산을 

아울러 강조했다-

의식개혁은 어렵고 오랜 시일이 요청되는 

일이나 불가능한 일은 결코 아니다. 의식개혁 

추진지침이 제시하고 있는바와 같 이 『나 자신 

과 내 가족으로부터 출발』하 고 『자기 주변의 

가장 가깝고 쉬운 과제부터 실천』하 며 『위로 

부터 아래로 파급』시켜 나간다면 새로운 가치 

관은 우리들의 의식 속에 착실히 뿌리를 내려 

갈 것이다.

그리고 그 先導的 역할은 우리 軍이 담당해 

야 하리라고 믿는다. 우리 군은 創軍 이 래 지 

금까지 국가발전과 국민의 가치관 변화를 언 

제나 앞장서서 主導해 왔다고 自負할 수 있 기 

때문이다.

軍의 많은 장교들이 美國 등 先進國에 보내 

져 앞선 企劃 • 經營 및 科學技術을 습득함으 

로써 정부와 사회 각 분야의 급속한 현대화에 

크게 공헌해 온 사실은 이 미 널리 共認되고 있 

다. 또 合理주의적이며 現實주의적인 사고방 

식과 自律과 責任을 앞세우는 民主市民의식을 

군이 제 일 먼저 우리 사회의 도입했다는 사 

실，그히고 무엇보다도 국가방위를 위한 獻身 

的 봉사를 통해 日帝의 지배로 인해 부서졌던 

국민의 自尊心과 국가에 대한 信賴를 회복시 

켜 준 사실은 아무리 높이 평가해도 지나침이 

없다. 우리는 이 자부심을 일깨워 否定심리 

추방을 위한 의식개혁 국민운동에 있어서도 

마땅히 앞장서야 하겠다.
사람들은 누구나 할 것없이 각자의 오랜 생 

4 경험에서 축적된 기존의 가치관을 바꾸기 

힘든 先有傾向 (Pre-disposition) 이란 것을 가 

지고 있다한다. 그 先有傾向은 外部로부터의 

어떤 자극에도 좀처럼 몬들리지 않으나 그들

이 日常的으로 신뢰하는 意見지도자 (Opinion 

Leader) 로부터 영향이 가해지면 바람직한 방 

향으로의 變化가 쉽 게 나타날 수 있다는 것이 

科學的 실험에 의해 널리 입증되고 있다.

더구나 의식개혁.은 理性的인 판단만으로는 

이룩되지 않으며 구체적인 實踐을 통해서만 

그 개 혁 이 성 ^]될 수 있는 어 려 움을 지 니 고 

있다. 바로 이 점에서 국민으로부터 국가사회 

의 중요한 일을 委任받고 있는 모든 公職者와 

사회 지도층 인사들의 실천적 솔선수범이 긴 

요하게 요청되는 것이다.

역사는 어느 나라 어느 민족에게나 좋은 기 

회를 결코 자주 주지 않는다. 또 낡은 의식은 

그 사회 구성원들의 결연한 意志와 實踐이 없 

이는 껍질을 벗지 않는다. 그러므로 우리는 

이번이 우리 민족의 進運을 개척하여 우리 民 

族史의 일대 轉換點을 이룩하기 위한 마지막 

기회라는 각오로 의식개혁운동에 흔연히 참여 

하지 않으면 안 된다.

앞에서도 강조했듯이 우리 군은 국가발전과 

국민의 가치관 변화를 언제나 선도해 왔다.
또 사회관계에 있어선 군에 몸담고 있는 우 

리 모두가 국민의 무한한 신뢰의 대상이 되고 

있다는 점에서 누구나 의견지도자로서의 역할

을 할 수 있는 위치에 있다고 볼 수 있다-
이 러한 군의 국가사회 에 대한 높은 기여도, 

그리고 각자가 자리하고 있는 중요한 위치를 

이 제 우리는 깊이 깨달아야 하겠다.

더 나아가 正義社會 구현을 위한 改革기회 
는 이 번 뿐이라는 사실을 명심하여 이나라 이 
사회의 主人된 所任을 실천적으로 다해나가야 
하겠다. 우리 군이 이같은 솔선수범 의 실천적 
노력을 국민에게 아낌없이 보일 때 새시대가 
지표하는 바 정 의롭고 부강한 民主福祉사회는

그번큼 앞당겨 실현될 것임을 굳게 믿어 의심 
치 않는 것이다.



特輯/ 國家發展과 國民精神

自 然 保 護 와  나 라 사 랑

우리 人間은 必要와 욕구에 따라 줄 

기차게 自然을 征服하여 왔다. 그러나 

파괴된 자연은 이제 우리 人間의 生存 

을 위협하고 있다.

自然保護운동이 지난 77年卓터 범국민운동 

으로 추진된 이 래 그동안 국민들의 마음 속에 

自然을 保護해야 하겠다는 意識이 잠차 자리 

를 잡게 되었을 뿐만 아니라 우리 의 自然환경 

도 많이 깨끗해졌;다는 事實을 부인할 수는 없 

을. 것이다.

옛 말 에 「人間은 흙에서 태어나 흙으로 돌아 

간다」는 말이 있다.

이처럼 자연은 人間生命의 원천인 동시에 

生活의 터전이며， 인간이 최종적으로 되돌아 

가야 할 곳이 기도 하다.

人類의 역사는 무릇 자연에의 끊임없는 적응 

과 도전，그리 고 조화를 거 듭하는 가운데 발전 

되어 왔고 오늘날의 科學文明도 •연과의 투쟁 

과정에서 生成되었다고 해도 과언이 아닐 것 

이다.

그러나 과학문명의 발달과 더불어 자연을 

인간의 종속물인양 착각하는 자연 輕視풍조가 

어느덧 싹트기 시작하였으며 우리 人間이 살 

고 있는 이 地球上에 自然資源이 무진장항 것 

으로 착각하여 장가적인 안목없이 일시적인

趙 福 新

< 戰友新聞論說委員〉

便益만을 위해 자연환경을 마구 파괴하는 사 

례가 적지 않게 발생하고 있는 실정이다.
美國의 와트 (Watt) 教授는 人間의 이와 같 

은 어 리 석 음 을 「되돌아갈 길을 파괴해버린 탐 

험가의 立場」에 비유하고 있다.

이처럼 自然보호에 관계하는 학자들은 人間 

이 自然生態系의 한구성원임에도 불구하고 

이를 잊은 채 자연 생태계를 파괴함으로써 오 

늘날의 심각한 환경 위기가 초래되었음을 지 

적하고 있다.

自然은 결코 無限한 것이 아니라 有限한 것 

이며 말이 없지만 生命力이 있고，관대하지만 

단호한 것임을 우리는 알아야 한다. 자연의 

秩序와 調和가 파괴당할 때 자연은 가공할만 

한 재앙을 인간에게 가져다 준다.

山野가 황폐될 경우에는 조금만 비 가 내려 

도 흥수로부터의 피해를 모면할 方法이 없게 

되며 우리의 아름다운 자연환경아 훼손되고 

파괴될 경우에^는 아무리 국민 소득이 높아진 

다 하더라도 인간다운 삶을 누릴 수 없을 것 

이 며 급기야는 生存 그 자체마저 크게 威脅을 

받는 時期가 우리 앞에 到來하게 될 것이타•

오늘날 世界 각처에서 自然의 存在와 가치



를 再認識하고 자연보호운동이 추진되고 있는 

이유도 바로 여기에 있는 것이다. 특히 國土 

가 좁고 상대적으로 人口가 많은 우리 나라의 

경우 自然保護의 必要性은 아무리 강조해도 

지나침이 없으며 高度의 文明과 富를 자랑하 

고 있는 先進工業 국가들이 개발에만 치우쳐 

自然을 파괴 또는 훼손시킨 결과 막대한 費用 

과 오랜 시간을 소비하면서도 훼손된 자연환 

경을 복원시키지 못하고 있는 전철을 우리는 

밟아서는 안 될 것이다.

우리는 조상의 숨결과 民族의 傳統까지도 

말없이 간직하고 있는 우리 의 所重한 自然이 

고도산압화 되어가는 과정 에서 損傷되지 않도 

록 각별한 努力을 기울여야 할 것이며，특히 

가정교육，학교교육， 사회교육 등을 통해 자 

라나는 청소년들에게 자연을 아끼고 사랑하는 

心性을 길 러 주 고 「우리 모두의 것인 자연은 

그 누구도 함부로 할 수 없다」는 自然에 대한 

올바른 倫理意識과 공중도덕심을 심어주는데 

온갖 예지와 노력을 쏟아야 할 것이다.

또한 우리는 自然의 利用과 개발은 자연 의 
秩序와 조화를 해치지 않는 범위 내에서 賢明 

하게 이루어져야 한다는 사실과 자연보호운동 

은 우리 生活주변의 손쉬운 일부터 하나하나 

自律的으로 內實있게 實踐에 옮겨져야 한다는 

사실을 각벌히 銘心해야 할 것이 다.

自然의 秩序와 調和에 대한 

이해 가져야

지난 77년부터 범국민운동으로 줄기차게 전 

개되어온 自然保護운동은 앞으로도 계속하여 

적극적으로 추진되어야 할 것은 두말할 나위 

가 없으며 이 운동의 核 心 은 「愛國운동으로의 

昇華」와 「國民정신의 改革」이 라는 두 가자 次

元에 모아져야 할 것이다. ,

왜냐하면 국토를 소중히 생각함은 愛國의 

根本일 뿐만 아니라 우리가 살고 있는 아 自 

然은 祖上으로부터 물려받은 遺產인 동시 에. 

우리의 後孫들이 영원히 이 自然 속에서 삶을 

영위하며 自然을 이용해야 한다는 점에서 자 

연을 가꾸고 保全하는 것은 우리들의 任務이 

기 때문이다.

또한 自然保護운동은 自然의 질서와 조화를 

이해하고 이를 본받아 우리 국민도 사회의 모 

든 행동에서 질서가 존중되고 正義가 앞서는 

바른 사회를 具現하자는 국민정신 개혁운동이 

기、대문이다. 상기에서 지적한 바와 같이 우 

리 앞에 현실적 인 문제로 등장한 중요한 課題 

의 하나인 自然保護를 理解하고 實踐하기 위 

해서는 먼저 自然生態系의 秩序와 조화라는 

신비로운 攝理를 알아야 한다.

끝이 없는 우주，이 우주 중에서도 하나의 

점어丨 '불과한 地球上에 오랜 옛날 우리 人間이 

태 어나면서부터 人類는 자연의 한 구성원으로 

서 삶의 터전을 마련하고 自然이 주는 갖가지 

혜택을 받아 누라면서 生活해 오는 동안 자연 

을 찬미하고 敬愛하고 숭배하여 왔다. 또한 

자연의 원리를 이해하는 知識을 축적하여 科 

學을 發展시킴으로써 오늘날 우리들이 누리고 
있는 찬란한 文明을 이룩해 놓았다.

이 와 같이 自然이 란 入間이 生活하는 가운 

데 떨어질 수 없는 것으로 人類에게는 生을 

영 위하는데 必要한 資源의 寶庫인 동시에 영 

원한 안식의 터 전으로서 궁극적 으로는 人間生 

活의 全部라고 볼 수 있다. 따라서 人間은 自 
然에서 태어나 자연의 혜택 속에서 살고 자연 

으로 돌아가는 것이다. 여기서 자연의 혜택이 

라 함은_ 人間生活의 三大 필수요소라고 볼 수 

있는 衣 • 食 • 住와 그것을 生產하는데 직접적



으로 또뉴 간접적으로 관련된 많은 자연자원 

을 지칭하는 것이다.

것 째， 衣 (옷) 는 원 시 사회 에 서 는 晉， 나무 

잎，동물의 가죽 등으로，農耕사회에서는 動. 

植物性 섬유로，現代 工業社會에서는 化學섬유 

로 점차 발전하여 왔으나 이 는 모두가 자연자 

원으로부터 얻어진 것이다.

둘째로 食(먹이)은 原始社會에서 현대사회 

에 이 르 기 까 지 動 • 植物에서 獲得하여 오고 

있으며 다만 時代別로 다른 것은 自然에서 그 

대로 자란 동 • 식물이 냐, 人工으로 재배하여 

사육한 동 • 식 물이 냐 하는 점이 다.

그리고 그것에 대한 料理方法과 技術이 발 

전하였을 뿐이 지 그 자체는 모두 自然에서 生 

出되.는 것이다.

또한 잠시도 없어서는 안 될 물과 空氣도 

그 자체가 바로 자연이다.

세째，住(집) 역시 원시사회로부터 현대사 

회에 이르기까지 樣態와 資材가 발전하였을 

뿐이지 그 자체는 모두 자연자원으로부터 生 

產되는 것이다.

自然은 크게 볼 때， 生命力이 있는 有機體 

와 生命力이 없는 無機體로 구성되어 있다.

빛과 空氣，흙과 물은 無機體인 동시에 풀 

과 나무, 벌레와 짐승 등은 有機體이다. 이처 

럼 한쪽은 生命力이 있고， 다른 한쪽은 生命 

力이 없지만 서로 不可分의 관계에서 秩序와 

조화를 이루는 가운데 서로 共存하고 있는 것 

이다. I

生物中의 綠色식물은 태양으로부터는 光에 

너지를，空氣로부터는 탄산가스를 그리고 흙으 

로부터는 水分을 吸收하여 有機物을 만들어 

낸다.

이렇게 하여 만들어진 녹색식물의 물질은다 

시 草食동물에 흘러 들어가고 그것은 또 육식

동물의 몸 속에 轉移된다. 그리고 동물들이 

쏟아놓은 배설물과 生物들의 死體는 부패균이 

나 곰광이 에 의하여 分解되어 다시 無機均로 

되돌아가는 것이다-

이와 같이 生物과 無生物間에는 물질의 순환 

을 통하여 共存體系를 유지하고 있는 것이다.

이때 無機物을 有機物로 合成해 내는 綠色 

植物을 生產者라고 지징하며 이를 먹고 사는 

動物을 소비자라고 부르게 된다. 그리고 有機 

物音 다시 無機物로 환원시키는 곰팡이 나 부 

패균을 分解者라고 부르거 니와 만일 여기에서 

하나라도 그 機能을 잃 게 될 경우에는 自然生 

態系의 균형이 파괴 될 뿐만 아.니라 그 體系가 

흔들리게 된다는 것은 두 말할 나위도 없는 

것이다..

한편 生物界에는 먹이의 連鎖관계가 있음을 

알 수 있다. .

나무의 잎을 먹고 사는 벌레는 새나 개구리 

의 먹이가 되지만 이들은 다시 뱀의 먹이가 

되고 뱀은 독수리에게 잡아 먹힌다. 이렇듯 

生物상호간에는 먹히고 먹는 관계가 끊임없이 

계속되며 먹는 쪽이 먹히는 쪽보다 줄어들어 

全體的으로 하나의 피라밋型의 균형을 유지하 

고 있는 것이다.

自然생태계는 이와 같아 生物과 無生物間의 

물질순환, 生物間의 먹이의 연쇄，天敵관계 
등의 체계를 계속 유지하면서 秩序와 조화 속 

에 존속되고 있다.

人間은 지금으로부터 약 2百萬年前에 이 地 

球上에 태어나 自然의 惠澤을 받으면서 살아 
왔다.

그리하여 앞에서도 論述한 바와 같이 人間 

은 衣 • 食 • 住를 비롯한 모든 生活에 必要한 

것들을 自然으로부터 얻어쓰며 또한 自然의 

法則 등을 익혀오면서 자연과 더불어 共存의



體系를 이 루어 온 것이다. 그러나 우리 人間 

은 다른 動物들과 달리 높은 知能을 所有하고 

있으므로해서 道具와 武器를 제작하였으며 특 

히 불을 發見하면서부터 점차 自然과의 對決 

을 벌이 기 시작했다.

人間이 불을 使用할 줄 알게 됨으로써 기름 

진 땅을 찾아 불을 지르고, 農耕地를 일구어 

食糧을 조달하게 됨으로써 自然의 피해는 날 

이 갈수록 늘어나게 되었고 人智의 발달과 더 

불어 人間의 욕망 충족을 실현하기 위한 自然 

정복이 加速化되 기에 이른 것이다.

더구나 產業革命以後 20世紀 에 들어서면서 

產業의 發展은 매우 빠른 速度로 진행되었을 

뿐만 아니라 機械文明의 눈부신 發展으로 인해 

人間의 삶은 보다 便利하고，풍요로운 것으로 

변모하기에 이르렀다.

그러나 이 에 못지 않게 自然은 더욱 많은 

희생과 더욱 많은 파괴를 감수하지 않으면 안 
되었던 것이다.

都市化의 경향도 產業化의 추세와 그 軌를 

같이 하고 있을 뿐만 아니라 산업화의 속도는

공업화에 의하여 主導되어 가고 있다고 해도 
지나친 말은 아니다.

따라서 技術개발과 능률의 극대 화를 追求하 

면서 基幹產業과 관련 工場들이 一定地域을 

중심으로 집중되어 왔으며 이들 工場과 차량 

■ 에서 대량으로 배줄되는 폐수나 매연이 수질 

과 空氣를 오염시키고 여기에 소음마저 겹치 

게 됨으로써 生物들은 棲息處를 빼앗겼을 뿐 

만 아니라 人間들은 건강유지에 커다란 威脅을 

받게 된 것이다.

그 뿐만 아니라 오늘날 食糧증산을 목적으 

로 과다하게 使用되고 있는 農藥의 피해는 自 

然生態系의 파괴와 더불어 우리 人間들의 人 
體에까지 악영향을 주게 됨으로써 커다란 사

회문제로 등장하기에 이르렀다.

우리 人間은 必要와 욕구에 따라 줄기차게 

自然을 征服하여 왔지만，파괴된 자연은 도리 

어 우리 人間의 生存을 위협하고 있는 실정 

이다.

따라서 우리 人間은 自然이란 것을 단순한 

人間의 종속물로만 취급한 나머지 앞뒤 가리 
지 않고 무자비하게 취급해온 지금까지의 그 

릇된 행적을 뉘우치는 바 있어야 할 것이다.

自然이 人間에 의하여 利用되어 야 한다는 

것은 두 말할 나위도 없지만，그렇다고 해서 

無秩序하게 파괴해서는 결코 안 되는 것이다.

自然이 균형과 조화, 秩序와 體系를 근본적 

으로 침 식당하거 나，침 해 당하게 될 경우 人間 

에게도 그만큼 피해를 안겨주게 되는 것이다.

이제 人間은 人間爲主의 가치관에서 脫避, 

自然과 더불어 살아가는 다시 말하면 자연에 

順應해야 하겠다는 意識을 차츰 회복해 가고 

있다. 自然을 사랑하고 아끼고 保護하는 길이 

곧 人間 자신을 지키고 保護하는 길이라는 것 

을 切感하고 있는 것이다. 自然과 人間은 함 

수관계에 있으며 아름다운 자연의 낙원으로 

꾸밀 수 있느냐의 열쇠는 바로 다름아닌 人間 

이 쥐고 있는 것이다.

결국 위에서 論述한 바와 같이 自然의 原理 

와 관계를 올바르게 알고 이 를 바탕으로 하여 

자연의 恒久的인 保護를 實踐하는 것이 바로 

다름아닌 自然保護운동인 것이다.

自然保護를 위한 우리의 姿勢

우리는 지금까지 自然의 原理와 自然保護운 

동의 당위성에 관해 고찰해 보았다， 그러면 

다음에는 自然보호를 위한 우리의 姿勢는 어 

떠한 것이어야 하는지에 대해 알아보기로 한



다. 모든 운동이 다 그러하겠지만 특히 자연 

보호운동은 이 景 바르게 알고 이 에 따라 실천 

하는 것이 가장 바람직하다. 여기에서 自然保 

護를 위한 올바른 자세가 요구되고 있다.

이 와 같은 자세 는 어느 특정 계 층이 나 특정 

分野에만 요구되는 것이 아니라 국민 모두에 

게 요구되는 자세로서 自然保護運動의 定着化 

를 위하여 반드시 필요한 것이다.

(1) 生活 속에서 自然을 保護하는 習性

人間은 먹고， 입고, 살아가는 동안 필요한 

資源은 취하게 되며 不必要한 老廢物은 버 리 

게 된다. 또한 인간이 못쓰게 된 資源(노페 

물)은 自然界에서의 순환에 의해 分解됨으로 

써 原狀을 회복하게 된다. 그러나 科學文明이 

발달하고 人口가 增加하여 廢棄物이 증가하게 

됨으로써 윤택하고 풍요해야 할 自然은 스스 

로의 機能을 잃고 폐기물은 날이 갈수록 축적 

되 어 가는 실정 에 놓여 있다. 다시 말하면 한 

사람，한 사람이 生活해가는 동안 폐기처분한 

쓰레기는 山을 이루고 廢水는 江을 이루게 된 

다. 따라서 우리 는 이 같은 自然의 오염을 방 

지하기 위해서 온갖 汚物과 폐기물을 함부로 

방치해서는 안 될 적이다.

自然을 保護하는 행위는 어느 특정한 지역 

에서만 이루어져서는 안 된다. 우리 生活주변 

에서 自然을 保護하는 習性이 함양되어야만 

자연에 대한 훼손은 예방될 수 있다.

(2) 적극 實戰하고 지도하는 .姿勢

自然保護의 지름길은 앞에서도 言及한 바와 

같이 자연에 대한 올바른 知識을 갖는데서 출 

발하는 것이다. 그렇•지만 우리가 자연에 관한 

지식을 아무리 많이 갖고 있다 할지라도 자연 

보 호 를 ‘行動으로 實踐에 옮기지 않는다면 아

무런 소용이 없다.

自然保護는 自然의 원리와 人間과의 관계를 

올바르게 理解하고 그 基盤 위에서 적극 실천 

해야만 그 성과가 나타나는 것이며 이와 같은 

성과를 높이 기 위해서는 나 하나만 實踐하는 

데 그치 지 아니하고 다른 사람도 實踐할 수 

있도록 지도하는 자세가 긴요한 것이다. ‘

나 自身 스스로 實踐함은 물론 다른 사람으 

로 하여금 實踐할 수 있도록 서로서로 긴밀한 

유대 속에서 추진해 가는 것이 自然을 保護함 

에 있어 最善의 길이 될 것이다.

(3) 自然을 올바르게 活用하는 姿勢

人間은 태어나면서부터 自然을 利用하고， 

自然을 즐기면서 生活해간다. 오늘날 많은 사 

람들이 人間의 손끝이 닿지 않는 地域을 찾아 

아름다운 꽃을 감상하며 그 속에서 살고 있는 

벌，나비 그리고 온갖 이름도 모를 새와 짐송- 

과 함께 생활해 나가기를 원하고 있다.

다시 말해서 人間은 科學文明의 발달과 함 

께 太古의 原始로 되올아가려는 욕망을 보여 

주고 있다. 이렇둣 自然을 갈망하는 가운데 

自然을 찾는 사람들이 많아짐에 따라 이에 못 

지 않게 自然은 人間의 손에 의해 날이갈수록 

훼손되어 가고 있다. 人間이 自然을 利用함과 

아울러 自然을 즐기는 것은 당연하다고 하겠 

지만， 自然을 原型 그대로 保全하고 또한 健 

全한 方法으로 活用하는 姿勢를 지녀야만 自 

然은 영 원히 우리를 외면하지 않을 것이다.

(4) 自然을 保護하고 復元하는 姿勢

高度產業化에 의한 각종 매연과 廢水의 범 

람 등 公害 때문에 우리의 동식물은 물론 광 

물에 이르기까지 그 종류와 數는 날이 갈수务 

감소 현상을 보이고 있다.



人間의 生活便益을 위한 高度產業化도 중요 

하지’만, 自然을 이용하는 것 이상으로 自然은 

保護되어야 함은 말할 것도 없고 훼손하는 것 

이상으로 自然은 復元，原狀을 되찾아야만 한 

다. 그것은 自然이라는 것은 우리 世代만의 

것이 아닌 먼 후손들에게도 물려주어야 하는 

것 이 기 때 문이 다.

(5) 開發과 保存의 調和를 위해 努力하는 

姿勢

人間은 自然을 克服함과 '아울러 이를 변형 

시키고 더 나아가 人間독자의 社會와 文化를 

수립함으로써 자손을 위해 보다 좋고 보다 充 

分한 人間生活을 創造해 왔던 것이다. 바로 

이것이 개발이다. 이와 같은 개발은 人工的인 

인간환경만을 추구해 옴으로써 人間爲主의 것 

이 되었으며 따라서 人間以外의 살아갈 수 있 

는 生物은 밀려가기 시작했다.

그러나 不幸히도 人間은 혼자만이 삶을 영 

위할 수 없기 때문에 人間이 필요한 生物을. 

선택하게 되었고 그 외의 것은 배격하게 되었 

다. 따라서 人間은 인간이 필요한 自然 이 외 

의 것은 함부로 채취하고 훼손시켜 왔던 것 

이다.、
自然은 어느 한 種，特定한 자원 혼자서는 

살아갈 수 없다. 즉 秩序와 調和를 이루어가 

면서 살아가야 한다. 따라서 人間이 바라는 

특정자연의 存在라는 것은 不可能한 것이다.

人間의 欲望은 인간이 필요한 資源만을 얻 

으려고 하는데 반해 自然은 全體的인 均衡을 

유지하려고 한다.

自然의 개발，여기에는 山地를 개발하여 도 

로나 宅地를 造成하고 탬을 建設하고，지하자 

원을 캐내는 일은 물론 우리가 염두에 두어오

지 않던 品種의 改良과 外來種의 도입도 포함 

되어 있다. 人類에게 있어 自然은 없어서는 

안 될 貴重한 財產이지만， 自然界의 한낱 미 

미한 個體에 불과한 人間이 自然界의 大法則 

을 어긴다면 그 結果는 먼 훗날 우리 人類에 

게 악영향을 끼치게 될 것은 自明한 理致에 

속하는 것이다.

자된이 풍족하지 못하고 개발도상에 있는 

우리 의 實情을 勘案할 때 개발은 필수불가결 

한 것이지만， 개발에 앞서 지나친 破壞를 막 

고 保存하는 길을 모색하여야 한다.

自然의 개발은 自然과 조화를 이루도록 신 

중히 推進되어야 하며 自然의 保存과 개발은 

양립 되어야만 풍요로운 自然의 樂園이 存績될 

것이다.

結  論

앞에서도 言及한 바와 마찬가지로 產業文明 

의 발달과 人口의 팽창에 따른 空氣의 오염을 

비롯하여 물의 오탁， 녹지의 황폐와 人間의 

무분별한 훼손_등으로 인,하여 自然의 平衡이 

喪失되어 生活환경이 악화됨으로써 인간과 모 

든 生物의 生存까지 위협을 받고 있다.

그러므로 우리 는 自然에 대한 認識을 새롭 

게 하는 동시에 自然을 아끼고 사랑하며， 모 

든 公害要因을 발본색원함으로써 自然의 秩序 

와 조화를 회복， 유지하는데 정성을 다해야 

할 것이다.

自然을 保護하는데 있어서는 都市와 農村， 

家庭과 職場을 區別해서는 안 되며 어느 곳 

에서나 自然保護를 實踐에 옮길 수 있어야 

한다. 그리고 季節의 구애를 받음이 없이 春， 

夏，秋，冬을 통하여 저마다 특색있는 自然保 

護활동을 전개할 수 있어야 한다.



한편 우리는 資源절약의 生活化에 앞장서겠 

다는 다짐을 마음속 깊이 다져두어야 한다

우리가 일상생활에서 사용하는 모든 것은 자 
연에서 얻어지는 것 이 다 . 그러 므로 물자절약 

이 곧 자연보호이며，쾌적한 生活環境의 基本 

이 된다.

大量生產과 대 량소비 에서 그 副產物로 나오 

는 페기責， 악취， 有害가스， 배기가스 등이 

물，大氣, 土壤을 汚染시켜 자연을 훼손시키 

고 환경을 악화시키고 있으므로 자원을 절약 

하는 것이 곧 자연을 보호하는 길이 됨을 명 

심해야 할 것이다. 수도물이나 產業用水를 절 

약하고 전기를 절약하는 일도 매우 훌륭한 자 

연보호의 한 방법이 되는 것이다.

물의 절약은 廢水의 流水量을 줄이고 고갈 

되어 가는 수자원을 보호하는 길이 되며 전기 

의 절약은 수자원과 연료자원을 보호하고 절 

약하는 수단인 동시에 대 기오염을 줄이는 길 

이 되는 것이다.

그러므로 한방울의 물，한 등의 전기도 아 

껴쓰는 습관이 필요하다. 이와 같은 물자의 

절약은 우리 모두가 우라 생활주변에서 실천 

에 옮기지 않으면 안 될 문제 중의 하나이다.

다음에 중요한 것이 秩序의 生活化이다. 自 

然界는 말할 것도 셨고 人間이 生活해 나감에 

있어 가장 중요한 것이 秩序이다.

또한 이 秩序는 한 나라, 한 民族의 文化水 

準을 評價하는데 있어 하나의 尺度가 되고 있 

다. 우리는 그동안 도시새마을운동과 自然保

護운동을 통해서 질서의식을 고취시킴과 아울 

러 질 서 를 확립 시 키 기 위 해 서 노력 해 왔다 •

그러나 오늘날 우리 의 行態는 어 떠한가. 한 

마디로 말해서 오랫동안 舊習에 젖어온데다가 

구태 의연한 實踐으로 秩序의 定着化는 아직도 

요원한 實情에 있다고 할 수 있다.

厂나하나쯤 어 떠랴」는 이 기주의에 젖어 길거 

리나 公共場所에 함부로 汚物을 버리는 작태 

도 하루 빨리 우리 生活 주변에서 발본색원되 

지 않으면 안 된다.

意識改革운동이 범국민적으로 전개되고 있 

는 현시점에서 우리는 秩序준수의 生活化에 

앞장서 文化국민으로서 의 긍지를 드높여야 할 

것 이다. 우리 는 머 지 않아 86年 아시 안 게 임 과 

88年 올림픽을 개최해야 할 벅찬 과제를 안고 

있다. 수준높은 大會를 치르어야 함은 온 국 

민의 여 망이지 만, 이 에 못지 않게 중요한 것 

은 질서준수의 生活化로 文化국민으로서의 자 

질을 향상하는 것이다.

自然保護운동의 內實化는 앞서 지적한 물자 

절약의 生活化와 秩序준수의 生活化에서 비롯 

되어야 한다. 특히 강조되어야 할 것은 自然 

을 사랑하고, 환경을 保全하는 일은 모든 국 

민의 의무임을 통감，全國土를 푸르고， 아름 

답게 가꾸는데 혼신의 노력을 기울여야 하겠 

다는 점이다. 自然保護，바로 이것은 나라사 

랑의 첫걸음인 동시에 오늘을 사는 우리 世代 

의 의무임 을 銘感하는 바 있어 야 할 것 이다 •

X X X
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이 글은 美 空軍大學院 戰略政策과정을 優等으로 修了함과 동
I

시에 어번 大學校 碩士과정을 우수한 成績으로 卒業하여 美國 政 

治學會 會員資格을 取得한 바 있는 筆者가 海外留學을 준비하는 

장병들을 위해 提供한 당시 어번大學 政治學 碩士과정의 卒業論 

文이다. < 編輯者 註〉

韓 國 의  安 保 環 境 國

一 4 强을 中心으로一
Y  . •. *

徐 鎭 泰
<

軍 撤收를 주장하는 者들은 점진적인 撤收가 

日本防衛나 對外政治에 크게 영향을 미치지 

않을 것이라고 주장하는 反面에 美軍駐屯을 

옹호하는 者들은 美軍撤收가 日本을 武裝시 킬 

것이며 십중팔구 核武裝시킬 것이라고 주장한 

다. 美 • 日 兩國은 여러 각도에서 兩國關係에; 

부수적으로 韓國關係를 고려 해 왔지만 南韓經 

濟의 活潑한 成長은 점차 美國人들로 하여금- 

韓國關係를 보다 직접적으로 보게 하고 있다..

韓國問題에 이처럼* 촛점을 맞추는 것으로 

美 • 日 兩國의 利害가 현재 크게 일치하고 있 

다는 것이 분명해진다. 現在 美 • 日, 兩國의 

韓國에 對한 支配的인 利害關係는 南北間의 

긴장을 緩化하고，兩國中 한편이 직접 介入될 

수도 있는 大規模的인 武力衝突의 再發을 防 

止하는데 있다. 이 目標는 地域安定을 維持하 

고 中 • 蘇와의 衝突을 避한다는 兩國의 보다 

큰 利害와 直接 關係된다. 美 • 日 兩國으로서 

는 韓半島의 紛爭再發危險.이 中 • 蘇關係를 改

3. 日本의 利害關係

美政治評論家이며 前駐日美大使를 역임한 

리쵸(Reischauer) 教授는 다음과 같이 日 本의 

利害를 指摘하는 發言을 했다.

『美國은 南韓에 直接的인 戰略的 利害를 갖 

고 있지 않으며，韓國이 共產化된다 할지라도 

이것이 中共이나 蘇聯의 覇權擴張의 계기가 

된다고 볼 수 없으며 오히려 韓國이 兩國勢力 

을 물리칠 수 있을 것이다. 南韓에서 주로 問 

題가 되는 것은， 韓國人 자신의 安寧과는 별 

개 문제인 日本의 安全이다.』

韓國에 對한 美國과 日本의 利害를 評價하 

자면 不可分 循環的인 어떤 運動이 될 것이 

다. 韓國政治에 對한 日本의 論議는 장래 美 

國의 態度에 關한 여러 가지 가정에 따라 크게 

左右된다. 바꿔 말해서 韓國에서 손을 델지 

아닐지에 對한 美國의 論議가 훨씬 큰 幅으로 

日 本의 利害에 對한 論議가 되는 것이다. 美



善하려는 兩國와 努力에 계속적인 威脅을 제 

기하는 것이다.

地理的인 이웃으로서의 日本，. 中共， 蘇聯 

모두가 어 느 한편이 韓國을 먼저 장악한다는 

데에 용납할 수 없는 큰 利害를 設定해 두고 
있다. 이러한 利害關係는 日本이 支持하는 南 

韓과 中 • 蘇가 支持하는 北韓間의 兩極作用으 

로 固定돼 있다. 이와는 反對로 모든 關係國 

을 위해 가장 安定된 狀況은 모든 外部勢力에 

對한 共同戰線을 마련하고 궁극적인 統一을 

向해 나아가는 南北의 對外獨立樣相이 出現하 

는 것이 될 것이다. 여기서 우리는 美國과 日 

本의 利害가 類似하다는 것을 알 수 있는데 
曰本의 利害와마찬가'지로 美國의 궁극적인 

利害는 中 • 蘇 兩國에 抵抗할 수 있는 강력한
i - : • -

緩衝國으로서의 韓國을 出現시키는데 있다.

대부분의 日本人은 한국이 공산화되는 것보 

다 다음의 두 가지 結果를 더 걱정하는 것 같 

다. 하나는 다른 나라와의 關译를 趨雜하게 

하면서 차례로 日本을 軍事的으로 끌어들이게 

될，美國의 介入을 隨伴하는 紛爭이다. 또 하 

나는 韓半島에 對한 接近을 再編成할 수 있는 

시간을 日本에게 주지 않을만큼 빠른 美國의 

對韓離脫이다. 特히 日本이 우려하는 바는 새 

로운 韓國戰이 美 • 日關係를 심각하게 緊張시 

킬 수 있다는 점이다. 비록 美國은 相互防衛 

條約下의 義務로서 日本이 새로운 戰爭中에 

韓國에사의 軍事作戰을 支援할 것으로 기대하 

지만, 日本에게 强調되는 것은 北으로부터의 

危險이 아니라 이러한 戰爭이 中 • 蘇와의 紛 

爭으로 日 本을 끌어들일지 모른다는 심원한 
우려인 것이다.

지금까지 論한 政治的인 關係와는 별도로 

經濟的인 利害關係도 똑같이 重要하다. 韓國 

에 對한 日本의 經濟的 役割은 關聯 經濟團體

關係한 强力한 政治的 로비 (Lobby) 活動 

뿐만 아니라，兩國 企業部門에 重大한 投資利 

益의 增大를 가졌왔다. 지난 1〇年間，達成한 

經濟的 利益이 크게 作用돼 南韓에서의 現 投 

資利益을 保存하는 것이 將來 日本의 對韓政 

策에 影響을 미차는 하나의 重要한 對象이 될 

것이다.

1977年中 總 10億달러 以上이 日本商社에 

의해 韓國의 여러 공장에 投資됐다. 日本人 投 

資의 重要性을 評價하는데 있어， 日 本商社들 

이 종종 衡平投資와는 거 리가 먼 名 目相의 同 

伴者와 技術支援者(예 를 들면，特許協定) 로서 

韓國企業에 對해 非公式的인 統制權을 行使했 

다는 것을 認識하는 것이 重要하다. 19기〜 

1974年의 한 硏究는 日本의 母會社들이 적어 

도 17億〜21億달러 資產상당의 韓國企業들을 

統制했다고 指摘하고 있다. 韓 * 日 兩國貿易 

은 1978年에 85億달러 에 도달했는데 (日 本에 

33億달러의 黑字) 그 중 상당량은 日 本 關聯 

商社를 위한 材料나 原資材 供給 形式이 었다.

4. 中共의 利害關係
I'

1972年 2月 27日 닉슨大統領의 中共訪問結 

果 상해에서 發表된 美 • 中共 共同성명을 引 

用 하 면 「美國은 大韓民國을 支持하며 密接한 

關係를 維持할 것이다. 美國은 韓半島의 緊張 

緩化와 相互交通을 增大하려는 韓國의 努力을 

支持할 것」이라 했다. 이것은 中共이 1950年 

戰爭의 돠풀이로 韓半島의 武力統一을 원하지 

않는다는 것을 分明히 意味한다. 오히 려 中共 

은 統一이 平和的인 方法으로 나타나기를 바 

란다. 1968年 北傀의 푸에블로호 拉北과 다시 

1969年 美偵察機 EC-121 機 撃墜事件 때 中共 

이 당황했다는 견해를 뒷받침하는 證據도



있다.
1960年代 末 中共은 蘇聯과의 關係惡化로 

美國과의 友好關係를 摸索코자 했’다. 中共은 

韓半島를 共產化하려는 北韓에 同調하는 것이 

더 이상 이롭지 못하다는 것을 認識한 것으로 

보인다. 19기年 8月 제임스 • 레스톤 뉴욕타임 

즈 副社長과의 訪問인터류에서 주은래 中共首 

相은 韓國의 休戰協定狀態가 終熄되노 南北間 

의 平和條約으로 代替돼 야 한다고 시사한 것으 

로 報道됐다. 中共은 日本이 채우게 될지도 모 

르는 힘 의 진공상태 를 만드는 것보다(中共의 

安全을 威脅하지 않도록) 韓半島에 美國의 影 

響力을 維持시키기를 원한다는 것은 공공연한 

秘密이다. 1973年 10月 31 日 海外經濟報告誌論 

.評에 따 르 면 「美軍은 韓國과의 隻務協定과 키 

신저博士가 말한 中共은 美軍駐屯을 問題삼지 

않는다는 中共과의 默契에 따라 韓國에 남을 

수  있다」고 했다. 이러한 모든 理由가 中共으 

로 하여금 南韓에 對한 侵攻行爲에 北韓을 선 

동하지 못하게 하고 있다. 가까운 장래 동안 

中共은 自國現代化目標에 지대한 關心을 기울 

일 것이고 그 결과 中共의 外國貿易의 必要性， 

特히 西方技術(주로. 美國과 日 本) 導入의 必 

要性은 中共이 일방적인 강경노선을 취하는 

것을 강력히 沮止할 것이다. 10億의 中共은 

世界平和와 安定을 維持하는 國際的인 役割遂 

行에 參與하기 시작했다. 中共과 美 • 日間의 

-오랜 緊張狀態가 진지한 對話와 協助狀態로 

바꿔졌다. 一世紀만에 처음으로 이들 3强은 

協力關係를 누리고 있다. 그러나 歷史는 이러 

한 것 에 對한 지나친 樂觀을 우리 에게 許諾치 
는 않는다.

事實， 中共의 對外政策上의 여러 問題中에 

가장 .豫測할 수 없는 것이 對韓半島 政策이 

다 . 이것은 中共政策 決定者들이 두 가지 矛盾

된 要求에 直面해 있기 때문이다. 첫째는 그 

들의 利害가 平和的인 國際環境에 있다는 점 

이다. 이런 점에서 中共指導層은 韓半島의 安 

定維持와 韓國과의 關係改善을 원할 것으로 

豫想된다. 中共은 韓半島 問題解決을 위해- 

「交叉承認」에 關心을 갖고 있을지 모른다.

그러나 두번째. 要求는 첫번째와는 거꾸로 

作用한다. 中共은 北韓의 立場을 支持해야 하 

고，다음의 두 가지 理由로 必然的인 것이 되 

고 있다. 첫째는 北韓을 달래는데 있어 蘇聯 

과 競爭할 必要性이다. 北韓은 中 • 蘇와 直接 

的인 立場에 있 기 때문에 中共은 蘇聯측에 北 

.韓을 빼앗기지 않도록 北韓측에 敵對感情을 

유발시켜서는 안 된다. 또 하나는 非同盟運動 

에서의 北韓의 重要性이 特 히 「티토」死後에 

中共을 위해 增大되고 있는 점이다. 이러한 

政治的인 이율배반의 결과로 韓半島에 對한 

中共의 立場은 애매모호하다. 表面上 中共은 

北韓의 立場을 支持한다. 그러나 실제는 現狀 

維持에 關心을 두고 있다. 韓半島 安定에 關 

한 中共指導層의 거듭된 성명이 그러한 의사 

를 웅변으로 말해 주는 것이다.

그러나 결국에는 中共의 對韓政策을 바꿔놀 

몇 가지 要因이 있다. 本人은 간단히 3가지만 

論해서 몇 가지 전망을 推測코자 한다.

( 1 )中 • 蘇紛爭緩化

이 경우 中共과 蘇聯은 北韓을 얻르려고 다 

투지 않아도 될 것이며 오히려 北韓에 共同E  

力을 가할 수 있을 것이다. 여 기서 惹起되는 

問題는 蘇聯의 極東政策이다. 만일 蘇聯이 이 

地域에서 行動主義政策을 채택한다면 韓半島 

安定을 害칠 것이다. 그러한 경우에 中共은 

蘇聯과의 의견을 調定하욘데 어려움을 가질' 
것이다.



(2) 非 同 盟 運 動 에 서 의  北韓役割 變化

이러한 경우는 指導者의 變化를 包含한 北 

韓內의 變化나 中 • 越緊張緩化와 같은 運動自 

體의 變化를 通해 가능해진다. 만일 이러한 

變化가 일어난다면 中共은 韓半島 問題解決에 

關한 한 北韓을 반드시 支持해야만 하지는 않 

을 것이다.

(3) 지속적인 韓國의 經濟成 長

中共은 自國近代化의 모델을 찾고 있다. 이 

때문에 中共은 西方에서는 美國 • 日本• 西獨 

에，東歐에서는 유고와 항가리 에 주의를 쏟고 

있다.

한마디로 中共 國內의 社會 • 政治的 狀況이 

安定되고，中共의 人的.物的 資源을 보다 效果 

的인 기반 위에 構築하며，中共이 진정 政治* 

社會的으로나 軍事的으로 强大國이 될 때까지 

는 대대적인 軍事介入을 避하려는 中共의 趨 

勢가 계속된다고 말해도 틀림이 없을 것이다.

5. 美  . 日 • 中 共  合 作 의  特 質

東北亞를 支配하려는 蘇聯의 努力에 反對하 

는 美 • 日 . 中共間의 團合은 韓半島와 東亞細 

亞의 平和와 安定을 維持하는 열쇠다. 中共과 

만성적인 小規模 國境紛爭을 제외하면 對外的 

인 威脅이 없는 시베리아에서의 蘇聯軍事力 

增强은 分明히 防禦가 아니라 攻擊에 目標를 

두고 있다. 1980年代初에 蘇聯이 世界戰을 일 

으킬 可能性은 매우 적지만，局地的인 紛爭을 

일으킬 危險은 增大하고 있다.

유럽은 蘇聯戰略의 주안점으로 남아 있지만 

蘇聯은 궁극적으로 美國을 유럽과 아시아，아 

프리카 大陸에 서 몰아내 려 고 하기 때 문에 아

시아，태평양에;서 蘇聯의 膨脹努力은 增加하 

고 있다. 蘇聯의 極東戰略은 인도양과 홍해를- 

통해 北大西洋에，이르는 海路를 장악함으로써‘ 

世界一周能力을 주게 될 西太平洋에 第1의 優. 

先權을 둘 것이다.

蘇聯은 中共을 包圍해서 孤立化시 키고 日 本 

을 中立化시 키며 東南亞를 장악하고자 한다. 

유럽에서도 蘇聯은 西 方 을 「데땅트」로 달래놓 

고 美 • 西方間의 圑結을 깨뜨리 려 고 애 쓰는 한. 

편 强力한 軍事力을 준비해 두고 있다. 한편 

蘇聯은 中東과 北아프리카에서의 騷擾를 蘇聯 

影響力의 擴大와 유럽 側面包圍에 利用코자 

하고 있다. 蘇聯은 또한 美國과 유럽 에 對한 

원자재와 연료 供給線을 掌握하고 極東을 通 

해 페르시아灣에 接近하는 두 가지 目標를 갖 

고 있다. 비록 美 • 日 • 中共間의 軍事同盟이 

오래 持續될 것 같지는 않지만 그들 공동의 

戰略的 利害關係가 당분간은 蘇聯의 膨脹을. 

防止하기 위해 서로 協力할 것을 要求하고 

있다.

第5章 韓國의 安保環境

1. 韓 半 島 周 邊 의  國 際 狀 況

1978年 8月 日 • 中友好條約에 조인한 이래 

日 本은 中共과의 關係를 擴大 • 强化해 왔다. 

日 • 中間의 새로운 關係定立은 아시아 太平洋 

地域에서 蘇聯 地上軍과 海軍力의 增强을 日本 

이 注 目하던 때 에 일어 났다. 1979年 4月 3 日 

中共은 日 • 中間의 關係發展을 考慮하여 1950 

年의 中 • 蘇友好 同盟條約 및 相互支援條約 

을 연장하지 않을 것이라고 發表했다.

이러한 事件들은 大韓民國에 重大한 意味를



주는 것인데, 가장 즉각적인 結果는 1979年6 

7月 21日에 發表된 南韓으로부터 모든 美地上 

軍을 撤收한다는 初期決定을 연기 (나중에 레 

이건 大統領이 동결시킴)한 美國政策의 變化 

였다. 그러나 1요79年 카터大統領의 韓國訪問 

의 절정은 韓 • 美政府에 의해 發表된 韓國問 

題를 위한 3者會談 召集提議였다. 물론 등소 

평 中共副首相의 美國訪問 때인 1978年 12月에 

發表된 머 . 中共關係正常化에 뒤이어 1979年 

1月 서울과 平壤 兩側에 의해 새로운 對話가 

提意된 바 있긴 하다.

回顧컨대，美軍撤收提議는 韓國•美國 •北韓 

의 3者會談을 찬성한다는 美國의 이니시에이 

티브와 矛盾된 것으로 보인다. 美國政府는 北 

韓의 軍事力 增强에 關한 美정보부의 分析， 

評價를 1979年 1月까지 完成했다. 만일 美軍 

撤收가 3者會談提案으로 美國 外交의 이 니시 

에이티브에 反對된다면 그 이니시에이티브는 

훨씬 더 根本的인 理由로 애초부터 엄청나고， 

극복할 수 없는 장애 에 부닥칠 것으로 보인 

다. 美國과 韓國의 利害는 1975〜1976期間에 

키신저 博士가 南 • 北韓• 美 • 中共間의 4者協 

商을 提案했을 때처럼 1979年에 北韓의 利害 

와 크게 엇 갈렸다.

1975〜1976期間中 中共과 北韓 兩國은 재빨 

리 最新 이 니시 에 이티브를 거 절했고, 平壤은 

韓半島에서 모든 美軍을 즉각 撤收하라는 오 

래 지속된 要求를 再闡明했다. 여기서 北韓이 

對外政策上 다른 次元으로 일관해온 것을 보 

면 서울을 제외시킨채로 美國과의 對話를 모 

색하고 韓國을 弱化시 키 위하여 韓國에서

美軍을 몰아내며，美國이 除外된 채로 韓國과 
협상에 들어간다는 것이다.

北韓은 南韓이 休戰協定의 조인국이 아니기 

때문에 休戰協定을 平和條約으로 代替하고 南

韓으로부터 美軍撤收에 關한 美國과 北韓과의 

會談에 參與할 자격이 없다는 理由를 내세워 

韓 * 美가 提案한 3者會談을 거절했다. 同時에 

北韓은 南北對話에 美國이 參席하는 것은 韓 

國內政간섭이라고 주장했다. 北韓은 美國을 

大韓民國과의 굳건한 軍事的 유대‘관계에서 떼 

어 놓으려고 애써 왔듯이 韓國을 美國과 이 간 

시키려는 보다 큰 運動의 일환으로 韓國을 除 

外시킨채로 美國과 직접 協商에 들어간다는 

目標에 오래 못박아 놓고 있다.

아마 北韓은 카터大統領이 아직 大統領후보 

자였을 당■시인 1975年의 美軍撤收에 對한 公 

約 때 문에 새 카터行政府가 公式的으로 集權 

하기 훨씬 전에 一連의 秘密會談을 .주도했을 

것이다. 그러나 北韓과 協商하는 问時에 地上 

軍을 撤收한다는 것은 美國政策의 自家撞着임' 

이 분명했다. 美軍撤收의 사전발표나 軍事力 

삭감, 또는 韓國을 弱化시켜 궁극적으로 파괴 

하려고 계획된 北韓政策의 근본적 變化로서， 

韓國問題의 將來가 北韓의 協商物이 될만한 

기반을 남겨 놓치 않는다.

美國이 撤收公約을 강조한 반면 北韓은 韓 

國과의 相互會談에 주기적인 關心을 表明하면 

서 軍事力을 계속 增大시켰다. 미국 政策의 

矛盾은，特히 北韓의 軍備增强이 그 證據로서 

美軍撤收計劃이 연기되지 않고서는 韓國이나 

그밖의 곳에서 그러한 會談을 위해 必要한 支 

持를 얻 지 못할 것이 라는 사실로 分明해졌다. 

美軍撤收 展望이 사라지자，차례로 北韓이 會 

談에 參加할 가장 重要한 動因이 줄어들었고 

美國의 外交的 이 니시 에이티브에 對한 北韓의

利害關係가 사라지게 되었다.
1979年 7月末까지 美國과 카터大統領 자신

은 北韓 선전도구에 漸增하는 誹謗의 대상이 

되 었다. 카터氏는 北韓에 의 해 「사악한 政洽



t的 사기꾼이며 부끄럼 모르는 위선자」로 비 난 

받았다. 이 처 럼 귀에 거 슬리는 平壤의 反美政 

策은 1979年 4 月 國際卓球大會 時期에 美國人 

들이 平壤을 訪問한 것이 分明한 화해분위기 

와는 크게 대조적미 었다. 現狀況下에서 南北
I '

韓의 어떤 平和的인 統一을 생각한다는 것은 

:2次大戰後 分斷狀態에 있는 獨逸統ᅳ의 出現 

만큼이나 어 렵다. 北韓은 經濟的인 격차가 점 

차* 韓國쪽에 유리하게 벌어지고 있는 가운데 

軍事力을 除外한 모든 面에서 南韓보다 열등 

한 韓半島 分斷狀態에서 화해하지 않고 남아 

있:다.

北韓은 계속해서 南韓의 脆弱點을 찾고 있 

다. 北韓은 美軍撤收가 다소 政治的 不安定을 

가져와 지난 世代 동안 韓國이 기록한 뚜렷한 

.經濟的 進步를 역전시킬 것이 라는 생각에 희 

망을 두고 있다. 北韓의 政治的 經濟的 體制 

의 變更이나 南韓의 共產化없이 스탈린식 政 

權과 落後된 經濟 속에 김일성이 統治하는 北 

韓과 南韓이 統ᅳ될 수 있다는 證據는 없다. 

北韓統治者들은 스스로 만든 政權의 청산을 

생각할 수 없기 때문에 平和的인 方法에 의한 

韓半島 統一은 어렵게 되고 있다. 北韓의 對 

顧政策은 타고난 矛盾을 안고 있다. 北韓은 

어떻게든 韓國을 제쳐놓고 美國과의 새로운 

協商의 길을 모색하는 한편 韓國을 겨냥한 대 

대적인 軍事力 增强을 꾀해 왔다. 사실 카터 

行政府가 駐韓美軍 撤收를 中止, 연기했던 것 

은、 다른 무엇보다 北韓軍事力 增强 때문이 
었다. •

1970年代中에 일어난 蘇聯軍事力의 대대적 

인 增加로 蘇聯의 의도를 .충분히 알 수 있듯 

이 지난 10年間의 인상적인 軍備計劃으로 北 

韓의 의도를 추측할 수 있다. 蘇聯과 北韓은 

自國經濟에 ’,무거운 부담을 안겨주는 軍事費에

^ 무  높은 우선권을 두고 있다. 南韓의 도약 

하는 經濟成長과는 대조적으로 北韓의 대대적 

인 軍事力計劃은 北韓經濟成長率을 정 체수준 

까지 감소시켰다. 重要 戰爭遂行 및 生存力 

强化努力과 함께 北韓 國內 武器生產能力은 

적어도 戰爭의 초기단계에 中共이나 蘇聯에 

의존하지 않고도 戰爭을 벌일 수 있게 함다.

아시아 太平洋地域 强大國인 美 • 日 • 中共 

간의 關係正常化는 韓半島의 紛爭展望을 감소 
시켰다고 흔히 말한다. 그러나 FY 1981 美國 

防態勢에 關한 年例報告에서 데이비드 C . 존 

스 美合參議長은 다음과 같은 逆說을 제 기 

했다.

「北韓은 南韓에 대해 大規模的인 侵攻을 감 

행해올 能力을 갖고 있고 이곳 주둔 美軍에게 

즉각적인 위협을 줄 수 있다. 최근 分析된 北 

韓軍事力 增强은 상당한 것이다. 만일 北韓이 

南韓에서의 國論分裂을 감지하게 되면 특별한 
위험이 일어날 수도 있다.」 ■

적어도 北韓에 대해 말로만의 지원은 계속 

하면서도 中共은 북한의 對韓政策에 영향을 

미치거나 미칠 수 있다는 암시를 주지 않았 

다. 아마，소련이 나 중공 모두가 北韓의 對韓 

攻擊을 지지하지 않을 것이다. 부분적으로는 

이 런: 이 유때문에 북한은 특히 3强의 관계 정 상 

화가 개시된 1970年代初 이래로 독자적인 軍 

事行動 수행능력을 배양하기 위해 무모할 정 

도로 애 써 왔다 . 中 共 이 나 蘇聯 이 北韓을 제 지 

시킬 수 있더라도 韓國의 安保를 中 • 美關係 

에 맡긴다는 것은 東北亞에서 强大國間의 勢 

力均衡으로 복잡하게 얽혀진 이해인, 美國의 

對韓半島 政策의 이해관계에 바탕을 둔 실로 
연약한 갈대에 맡기는 것 이다.

中 • 美，中 • 蘇，또는 美、 蘇關係의 變化는 

韓半島의 安定을 깨는 結果를 가져올 것이다.



빈:대로 北韓의 武力統一 또한 3國關係에 어두 

운 그림자를 던지게 될 것 이다.

전례없을 정 도로 韓國의 安保利害가 I960年 

代初 이후의 엄청난 經濟成長의 結果 한반도 

를 훨씬 벗어난 지역에까지 擴大 설정돼 있 

다. 앞으로 수년간 이처럼 확대된 安保관심은 

世界 主要貿易國으로서의 韓國 의 漸增하는 重 

要性으로 인해•强化될 것이다. 이러한 이 유  

째 문에 한국은 아시 아 태 평 양 지 역 에 서 의 소 

련 군사력，특히 미국이나 그 맹방에 매우 중 

요한 海路를 위협할 소련 해군력 증대에 대해 

日本과 관심을 나눠야 할 것 이다. 예를 든다 

면，「키에프」급 VSTOL 유도 '미사일을 적 재 

한 「민스크」호의 태 평양 配置, 越南의 캄란灣 

으로의 蘇聯 海軍의 접근, 아시아 太平洋 지 

역에서의 美國의 戰略計劃에 威脅을 제기할 

蘇聯 太平洋1함대 의 增强따위가 그것 이다. 그 

러나 아시아 태평양에서의 海軍力의 均衡이 

蘇聯 쪽으로 기울었다는 뜻은 결코 아니다. 

그럼 에도 불구하고，蘇聯 海軍力의 增强은 소 

위 「아시아를 平和와 協力의 大陸으로 만들겠 

다」는 아시아 集團安保體制에 대한 蘇聯의 장 

기적 인 아해관계를 補完하는 것이다. 대한민 

국에 대한 北韓의 政策처럼 蘇聯外交의 目標 

는. 美軍撤收와 아시아 太平洋地域 中立化에 

•있다. 蘇聯은 아시아 태평양 地域에서의 軍事 

力을 계속 强化할 것이고 이러한 蘇聯軍事力 

增大는 이 地域의 政治 • 軍事的인 平衡을 維 

持하기 위하여 反作用되어야 한다. 北傀의 끊 

임없는 挑發과 아시아 太平洋 地域에서 蘇聯 

軍事力의 지속적인 增强은 日本，美國뿐만 아 

니라 韓國으로 하여금 보다 넓은 地理 • 戰略

的인 전망 속에 서’로의 安保關係를 고려해야 
'할 必要性을 强化시킨다.•. .

이 러한 必要性이 韓國의 國際經濟的 利害增

大， 日本 經濟의 生存을 위한 海路 의존 및 

美國의 東北亞 重視의 結果로 1980年代에는 

더욱 分明해질 것이다. 中共, 日本, 蘇聯과의 

關係에서 美國의 창조적인 外交能力이 大韓民 

國과의 강력한 유대관계의 存續 여부를 적지 

않게 좌우할 것이다.

2 . 軍事環境

韓半島에는 1百萬 以上의 南 • 北韓 正規軍 

이 너 비 4 km (2. 5마일)， 길 이 250 km (155마 

일)의 休戰線을 따라 대치 돼 있다. 韓半島는 

北傀의 거듭된 武力挑發史와 함께 世界에서 

가장 緊張된 軍事對決地域의 하나로 남아 있 

다. 北傀는 지금 경고 48時間內에 3大 攻撃路 

중 하나로 서울에 對해 裝甲戰을 개시할 수 
있도록 배치돼 있다. 브라운 美國防長官은 

1982年 年例報告에서 다음과 같이 말했다.

「北韓은 그 人口와 經濟에 비례하여，모든 

나라에 앞서고，東北亞 安定에 중대한 군사적 

위협을 초래할 군사력을 1970年代 중에 계속 
해서 增强시켜 왔다.

비 록 韓國의 陸軍은 北韓 陸軍數보다 20% 

정도 적지만 裝甲車와 大砲數에 있어 北韓軍 

의 압도적인 우세는 韓國軍보다 훨씬 .攻擊的 

인 火力을 제공하고 있다. 또 다른 危險은 牝 

韓 의 「特殊目 的軍」이 병 참，防空 및 戰術空軍 

支援施設들이 자리잡고 있는 韓國의 후방地域 

에 침루할 가능성 이다. 교묘히 침투한 者들은 

韓國 의 後方地域保安軍(鄕土豫備軍)에 의 해 

反擊돼야 할 것이다.」

서울은 休戰線에서 불과 25마일 떨어져 있 

고 北韓 裝甲車로는 2〜3時間內 거리에 있다. 

北傀軍의 태반이 休戰線 근처의 攻擊的인 裝' 

甲 ’및 砲部隊에 자리하고 있다. 北韓 空軍은 

잘 산개돼 있고 보다 잘 은폐 돼 있다.



北韓의 防空施設들은 陸軍을 防護하기 좋은 

자세를 취하고 있고 休戰線에서의 攻撃을 支 

援할 수 있는 곳에 位置하고 있다. 南韓의 防 

空施設들은 흩어져 있고 都市防禦 態勢다. 北 

韓의 게릴라부대에 대해 南韓은 효과적으로 

裝備된 防禦部隊를 開發하기 시작하고 있다. 

南韓은 北韓의 攻撃을 迅逮히 저지할 수 있는, 

기갑부대，對装甲兵器，裝甲機動力， 自體防禦 

• 防空施設들이 부족하다. 北傀軍은 韓國軍보 

다 훨씬 强한 火力을 가진 요새를 갖추고 있 

고 韓國軍에 경보하는 것을 줄일 수 있는 은 

폐 施設들을 갖고 있다. 北韓은 지난 1〇년 동 

안 軍戰力을 대대적으로 향상시켰다. 왜 均衡 

이 北韓쪽으로 기울었는지를 평가할 수 있는 

4가지 理由가 있다.

(1) 韓國의 經濟發展 중시와 北韓의 軍事費 

置重

(2) 均衡있는 戰力구조 유지보다 최고의 攻 

撃力을 가지려는 끊임없는 北韓의 努力
(3) 美國의 軍事的인 자문 및 支援努力에 

있어 方向 및 촛점 결여，그리고 韓國에 맞도 

록 계획된 南韓의 독자적인 戰略 및 戰力 開 

發能力 부족

(4) 美軍주둔 및 방위공약과 비상시 支援에 

대한 韓國의 의존이 그것이다. 軍事力 균형 

변화의 가장 심각한 理由는 軍戰力을 .개선하 

고 공격 태 세 및 공격능력을 向上하려는. 北韓 

의 대대적인 노력이다. 예를들어 1966〜1975 

기간 중 北韓은 南韓보다 21億달러 나 많은 軍 

事費를 썼다. 이것은 10年 동안 40% 이상을 

초과한 것이지만 美정보당국은 공산주의자들 

이 軍事費를 크게 낮춰 평가하는 경향으로 평 

가하고 있다.

南韓의 GNP는 1966年에 75億달러에서 1975 

年에 179億달러로 늘어났다. 북한의 GNP는

1966年에 44億달러에서 1975年에 64億달러로 

늘었다. 이것은 개발도상국으로서는 비참할 

정도로 낮은 수준의 成長이다. 南韓의 GNP는 

1966年에 북한 GNP의 1.7배 였지만 경제발전 

에 치중한 결과 1975年에는 2.8f배가 되 었다. 

1966〜1975期間中 南韓이 GNP의 4. 2%를 軍 

事費로 쓴 반면 北韓은 평균 13. 3%를 軍事費 

로 썼다. 따라서 北韓은 과거 1〇年동안，처음 

5年間은 南韓의 4배，그 후엔 3. 2배 의 군사비 

를 써온 것이다. 이것은 브라운 미국방장관이 

이미 지적한대로 北韓이 防衛의 범위를 넘 어 

선 武力 팽창의 의도임이 分明한 것이다. 北 

韓은 南韓을 攻撃할 능력 을 갖추고 있다. 한 

편 南韓은 지난 1〇年 동안 더 많은 돈을 國防 

에 投資할 수도 있었다. 그러 나 南韓은 軍事 

的이 아닌 經濟的인 成長을 强調한 美國의 政 

策에 따랐다. 1973年까지 美國은 北韓아 短期 

戰과 裝甲戰을 위한 戰力을 育成하고 있었지 

만 南韓에게는 많은 步兵을 維持토록 고무했 

다. 美國人들은 南韓에 정밀무기 體系를 제공 

하는 것 이 北韓을 侵攻하는데 쓰이는 結果를 

超來할 것으로 생각했다. 그래서 人的 戰力의 

擴大가 强調됐고，그 결과 南韓은 師團數， 탱 

크，野砲，航空機，함정 數字가 北韓보다 훨 

씬 적 었지만 武裝人員의 平均 比率은 더 높았 

다. 1966〜1975期間中 北韓은 南韓의 1人當 

武裝人員보다 平均 2배나 많은 돈을 썼는데 

이것은 北韓으로 하여금 戰鬪장비를 改善하고 
戰鬪力을 增加시키는데 集中하도록 했다.

더 많은 人的 자원과 國防費 및 援助가 있 

는 韓國이 戰鬪力의 基本要素를 開發하는데 

있어 北韓에 뒤졌다는 것은 놀라운 결과가 아 

니다. 北傀가 裝甲戰力을 대대적으로 증강하 

고 거 기에 性能이 우수한 砲와 攻擊援護部隊: 

를 갖춘 반면 美國은 韓國軍을 越南戰에 使甩



하고，北方의 섬들과 주위의 防禦施設을 改善 

하고，韓國軍部隊를 輕機械化 步兵部隊와 防 

空戰鬪機 部隊로 變化시키는데 중점을 뒀다. 

美國의 政策과 顧問團은 對裝甲戰力과 北傀軍 

의 裝甲機動性을 徂止하도록 韓國空軍에 攻撃 

戰力을 제공하는데 실패했고，北韓의 攻撃 主 

力線과 만나게 될 韓國軍과 DMZ에서 北傀의 

砲座에 對抗할 野砲部隊 및 戰鬪部隊에 우수 

한 砲兵을 再展開하는데 失敗했다. 南韓은 또 

한 AN-2機와 같은 低高度， 低速度의 飛行機 

로 날아 南韓의 後方地域으로 浸透할 것 이 豫 

想되는 北傀의 空輸特戰軍에 對處해야 할 어 
려움을 안고 있다.

南北間의 軍事力 不均衡은 美國의 忠告 結 

果임은 말할 것도 없이 南韓이 經濟發展에 置 

重한 結果였다. 그러나 美國은 美國이 制御할 

수 없는 南韓을 원치 않았고，美國의 軍事顧 

問들도 美國의 이미지 속에 만들아진 南韓과 

달리，南韓이 敵과 싸울 수 있게 하려고 별로 

努力하지 많았다. 더우기 美國은 外國武器體 

系가 더 効果的일 때 美國武器를 사도록 韓國 

에 종종 壓力을 가했다. 예를들면，美國은 南 

韓이 같은 價格으로 구입할 수 있 는 「오리곤」 

砲보다 効果가 떨어지는 美 國 의 「발칸」砲를 

合作生產토록 韓國에 壓力을 가했다.

韓 ，美軍事計劃의 이러한 접근은 1973年 7 

月 에 「홀링스워스」中將이 韓美 1軍團長으로 

임 명 됐을 때 變化하기 시 작했 다 (1 軍團은 12個 

韓國師團， 1個 美國師團의 13個 師團으로 된 

野戰軍임). 이 野戰軍이 DMZ와 한장 어귀의 

175 km (110마일)를 맡고 있다. 1軍은 南韓과 

首都 서울로 接近하는 모든 主要 幹線道路를 

지키고 있다. 홀링스워스 將軍은 北傀의 威脅 

에 對處하여 司令官으로서 韓美聯合軍 戰略을

再編成했다. 그 는 「前方防衛」로 알려진 短期 

戰 戰略을 創案했다. 앞서와 같이 步兵 및 防 

空에 置重하지 않고，短期戰 시나리오는 戰爭 

勃發 5 日에서 10日동안 多量의 野砲와 空軍力 

을 使用하는데 바탕이 두어졌다. 「술례진져」 

美國防長官과 당시 駐韓 UN軍 司令官이 었던 

「리차드 스릴월」大將은 이 새로운 戰略을 강 

력히 지지했다. 그리고 이 戰略은 1974〜1975 

年까지 다음과 같은 세부사항을 韓美聯合軍에 

게 要求하게 되었다.

(1) 北傀野砲와 對抗하고 北傀機甲部隊를 
막도록 前線에 野砲와 탄약을 제공할 것.

(2) 韓國軍 機甲部隊와 對戰車武器를 改善 

할 것.

(3) 韓國軍 防空施設 및 空軍基地의 은폐， 

疎開施設을 改善할 것 .

(4) 戰術空軍力 및 野砲火力의 統合戰力을 

改善할 것.

(5) 새로운 前方防衛 요새를 改良하고 構築 

할 것.

(6) 攻擊的인 防禦精神을 고취시킬 것.

(7) 改善된 機動性과 豫備部隊로 前線을 防 

禦할 態勢를 갖출 것.

(8) M 時間 作戰能力의 改善

(9) 韓國軍의 訓練 및 士氣 復活

(10) 北韓의 攻擊에 對한 防禦로 韓國의 '對 

게릴라 特戰軍을 再組織하고 裝備를 갖출 것.

(11) 헬機 機動性과 對戰車能力을 제공할 

것 등이었다.

이러한 計劃들은 1976年까지 상당한 成功을 

보았다. .그러나 韓國軍이 北傀軍에 匹敵하거 

나 美軍 없이도 自體防禦할 수 있는 •裝備를 

갖추는데는 별로 성공하지 못했다.



다음 글은 共產圏問題硏究所가 主催한 共產圏情勢學術發表  
會 (82. 3. 3 1 .)에서 明知大 尹元求敎授가 發表한 「反共敎育의 
改善方案」에 관한 論文을 整理한 것이다.

反 共 敎 育 의  改 善 方 案

1. 思 想 戰 에  대 한  共 産黨의 

評價

일찌기 마르크스는 「헤겔哲學批判」이란 책 

에 서 「理論도 大衆을 把握하면 物質的 힘으로 

된다」고 말하였던 바，레닌에 따 르 면 「마르크 

스의 學說은 옳기 때문에 全能하다」(마르크 

스主義의 세 개의 源泉과 세 개의 構成部分) 

는 것이다. 따라서 이 全能한 마르크스의 理 

論이 大衆을 把握하면 巨大한 社會的 勢力으 

로 된다는 것이 저들의 믿음이다•

그런데 北韓 共產黨의 幹部 教 材 인 「政治經 

濟學」은 主 張 하 기 를 「資本主義는 반드시 滅亡 

하고 새로운 社會主義社會가 發生한다」는 것 

이며，「이것은 어길 수 없는 社會發展의 合 

法則性」이라는 것이다.

즉, 資本主義의 必然的 滅亡과 共產主義의 

必然的 勝利는 人類社會의 發展法則이며 따라 

서 避할 수가 없다는 것 인더丨， 마르크스는 이 

것 을 「共產黨宣言」 가운데사 「부르조아지 의 

沒落과 프롤레타리아트의 勝利는 똑같이 不可 

避하다」는 말로세 主張하였고, 또 스탈린은

編 輯 室

「黨內 意見의 相異에 關한 小論」에 서 「太陽이 

반드시 솟아 오를 것을 確言하고 있는 것과

갈은 정도로 굳게 資本主義의 打倒와 社會主 

義制度의 樹立을 確信하고 있다」고 말함으로 

써 거 의 宗教的 信仰에 가까운 믿음을 나타내 

고 있다.

그리하여 共產主義者들은「저들이 豫測한대 

로 事態가 進行하는 것은 歷史的으로 不可避 

하다는 信念」(E. H . 카아)，바꾸어 말 하 면 「歷 

史는 언제나 共產主義를 편들도록 되어 있으 

므로 저들이 勝利하는 것은 틀림 없다는 믿음」 

(스트로오즈 후페)으로부터 큰 힘을 얻고 있 

는 바， 이와 같은 主張과 믿음 위 에 서 「共產 

主義者들은 그들을 世界에 登場시키 기 위하여 

歷史가 發生한 것처럼 행세하고 있는 것이 

다」(밀로반 • 질라스 : 새로운 階級) 共產主義- 

者들은 위와 같은 믿음세 근거하여，이번에는 

저들의 思想을 가리 켜 서 「物理的 原子爆彈보 

다 훨씬 더 有用한 武器 (林彪) 」라고 評價 • 讚. 

美하는 한편 스탈'린의 이른바 共產政權의 本 

質的 任 務 ,卽 「革命의 擴大(또는 輸出)」을 위 

해서는 차라리 武力戰을 留保 • 回避할 지언정 

이 思想의 武器는 버릴 수 없다고까지 강조하



여 다음과 같이 말하고 있다.

「平和共存이란 資本主義와 社會主義 사이에 

있어서와 이데올로기의 和解나 ,共存을 뜻하지 

않는다」(1960年, 모 스 크 바 聲 明 )「相異한 社會 

制度들 사이의 나라들과의 平和共存은 이데올 

로기 鬪爭의 中止를 뜻하지 않는다」(蘇聯共產 

黨 綱 領 ）.

한 마디로 말해서, 資本主義에 대한 武力戰 

(嚴密하게는 核戰爭)을 回避하는 平和共存에 

있어서조차도 思想戰만은 中止도 和解도 할 

수 없다는 것이니，共產主義者들은 저들의 思 

想과 思想戰의 威力을 이처럼 높이 評價하고 

있으며 또 讚美하고 있는 것이다.

2: 反 共 敎 育 의  本 質 과  任 務

우리는 共產主義로부터 끝이 없는 그리고 

厂武裝鬪爭을 包含한 可能한 모든 方法을 다하 

는」挑戰을 끊임 없 이 받고 있는 바 이 挑戰은 

1847年에 英國 런 던 에 서 「共產主義者 同盟」이 

結成된 136年前에 시작된 것이다.

卽， 이 「同盟」의 「規約」은 저들의 目的을 

밝히는 第1條 에 서 「부르조아지 의 打倒와 프롤 

'레타리아트의 支配 成就」를 내 걸므로써 , 全世 

界의 共產化를 公言하였던 것이니 마르크스와 

행4 스 두 사람이 共同으로 起草하여 1848年 

2 月에 發 表 된 「共產黨宣言」은 바로 우리 에 대 

한 宣戰布告였던 것 이다-

이와 같이 우리에 대한 共產主義의 挑戰은 

1847年 以來 136年 동안 끊임없이 계속되어 

왔으며, 대체로 말해서 그것은 다섯가지의 形 

態 ，즉 軍事的, 經濟的，政治的，外交的，思想 

的 등 形態로서 나타나고 있다.

그러면 위와 같은 共產主義의 挑戰에 대하

여 우리는 무엇으로 어떻게 對應해야 하는가- 

저들의 軍事的 挑發에 대해서는 勿論 우리 

의 軍事力으로 對決하여야 하고 저들의 經濟 

的 挑戰에 대해서는 우리들 자신의 經濟力으- 

로 對應해야 하며， 저들의 政治的 挑戰에 대 

해서는 우리의 政治로，저들의 外交的 挑戰에 

대해서는 우리 의 外交的 活動으로 맞서지 않 

으면 안 된다는 것은 너무나 當然한 常識이다• 

그러면，共產主義의 思想的 挑發에 대해 무엇 

으로 어떻게 對應하는가.

, 그것은 다름 아신 反共教育이다. 우리는 아 

反共教育으로써 共產主義의 思想的 挑戰과 맞 

서 싸우고 있는 것이다. 따라서，우리의 反共. 

教育은 一般教育과는 그 本質이 전혀 달라서 

그것은 단순한 교육이 아니고 教養은 더구나 

아닌 바，.그것은 共產主義의 思想的 挑戰에 대 

한 對應鬪爭인 것이니-，우리의 反共教育이 共 

產主義의 挑戰에 對應하는 「鬪爭J 의 한 形態 

라는 사실, 바로 여기에 反 共 教 育 의 「本質」아 

있는 것이니 바꾸어 말하면 反共教育은 곧 思 

想에 의 한 「鬪爭」인 것이다.

反共教育은 곧 共產主義의 思想的 挑戰에 

. 대 한 「鬪爭」아라는 이 本質로부터 이번에는 

反共教育이 맡아 할 바 그 任務가 이끌려 나 

오게 된다. 그것은 共產主義 또는 共產主義원-

를 말과 理論과 思想으로써 이길 수 있는 힘 
을 기르는 것 바로 이것 이다.

共產主義나 共產主義者를 다만 미워하고 排 

斥하는 憎惡心이나 敵愾心을 기르는데 그치는 

것이 •니'라，「더 나은 代案」에 의하여 그것 

을 說得하고 克服하고 이길 수 있는 理論的 

力量을 培養하는 것이 그 任務로 되지 않으면 

안 되는 것이다. 왜냐하면，反共教育은 곧 鬪 

爭이고, 鬪爭에서 살아남기 위해서는 이겨야 

만 되는 바 어떤 種類의 싸움에서나 이기가



복]해서는 반 드 시 「더 나은 代案」이 있어야지, 

단순한 반 대 • 부 정 • 미움 등만으로서는 절대 
로 이 길 수가 없 기 때문이 다.

그러므로, 우리는 여기서 다음의 事實을 또 

알게 된다. 즉 우리의 反共教育은 林彪의 이 

른 바 「原子爆彈보다도 훨씬 더 有用한 武器」 

라는 共產主義의 思想과 直接 對決하는 鬪爭 

인 것이며，따라서 그것은 軍事的 鬪爭보다도 

더 큰 重要性을 갖고 있다는 事實 바로 이것 

이 다 ..「孫子兵法」에 「百戰百勝 非善之善者也， 

不戰而屈之兵 善之者也(謀攻篇) 」라 하였고， 

또 「上兵伐謀(同上)」라고 말하판 있는 것 역 

시 비슷한 뜻으로 解釋될 수 있을 것이다.

. 反共教育의 重要性은 이처럼 莫重한 것이어 

서 그것은 常識的으로 흔히 생각되고 있는 것 

보다도 훨씬 더 크고 중요한 것 이다.

3. 反 共 敎 育 은  成 功 하 고  

있 는 가

最近까지 많은 사람들은 생각하기를 우리의 

反共教育은 크게 成功하고 있으며，우리 나라 

가 反共國家로서 世界에 이름을 떨치고 있는 

것도 바로 이 成功 때문이라고 믿어 의심차 

않았다.

물론，.이와 같은 생각은 전혀 틀린 것은 아니 

다. 대 체 로 말해서 6 • 25로부터 4 • 19에 이 르 

는 10年 동안에는 從來와 反共教育一즉，6 • 25 

의 體驗과 共產主義組:會의 實情暴露를 主內容 

으로 삼고 被教育者의 感情에 주로 呼訴하는 

聲討爲主의 反共教育，그리고 여기에 共產主 

義 理論에 대한 代案 없는 反對와 否定을 곁 

들이는 反共教育一이 어느 程度의 成果를 거

두었던 것은 누구도 부인할 수 없는 사실 

이다.

그러 나， 旣成政治 • 旣成世代 • 旣成價値 등 

모 든 「旣成」에 대한 不信과 拒否를 내걸고 蹶 

起한 4 *19  와世代交替를 强 力 히 .主 張 •實 賤  

한 5 . 16을 거 치면서，6 • 25나 北韓의 實情에 

관한 旣成世代의 피맺힌 證言과 呼訴도 戰後 

의 未經驗世代인 이들 反抗世代에 대한 說得 

力을 급속히 喪失하게 되었다. 왜냐하면, 旣 

成世代 自體의 權威가 땅에 떨어졌기 때문이 

다. 그러므로 5.16直後 世代交替를 단행했을 

때 反共教育도 根本的으로 바꾸어야만 했던 

것이다. 그런데 5 .16을 主導한 勢力을 軍事 * 

經濟 • 政治 • 外交 등 다른 分野에서 는 상당한 

業績을 쌓았음에도 불구하고， 이 反共教育의 

分野에서는 그 實質的 內容의 面에서 전혀 한 

걸음도 改善이나 前進을 이 룩하지 못한 채 18 

年을 虛送歲月하고 말았던 것 이다.

더우기 1970年 8月 15日 의 .朴正熙 大統領의 

統一發言，19기年 8月 12日 의 南北韓 赤十字 

會談 提議，1972年 7月의 7 • 4南北共同聲明으 

로 시작된 南北間의 接觸과 對話의 段階에 이 

르러, 5 • 16以後 급속히 說得力을 表出해가고 

있던 在來式 反共教育이 여기에 그 限界를 完 

全히 드러내 고 말았던 것 이 다. 共產主義者는 

모습부터 가 우리와는 전혀 다 른 「怪物」인 줄 

로 알고 있던 어린 學生들은 저들도 우리와 

똑같은 人間이었다는 이 「外見上」의 사실을 

目撃하고 저옥이 당황했던 것 이 다 .「共產主義 

者들도 우리와 똑같은 人間이라면 良心이 있 

을 것인데 良心이 있는 人間이 어떻게 그리 

고 왜，反共教育에서 말하는 것처럼 거 짓말 • 

속 임 수 • 殺 人 • 放 火 • 破壞를 일삼을 수 있겠 

는가」하는 疑問을 晉게 되 었으며，



이와 같은 疑 問 은 「旣成」一般에 대한 不信 

• 反抗心理，政府에 대한 不信， 對政府 極限 

鬪爭을 美化하는 政治風土 등과 混合되면서 

反共教育에 대한 이들의 姿勢는 懷疑에서 不 

信으로, 不信에서 拒否反應으로 바뀌어 갔던 

것이다.

이리하여 特히 大學生들 사이에서는 지금， 

反共教育 自體를 共產主義의 現實에 대한 誇 

張 또는 虛偉宣傳으로 여기는 傾向，심지어는 

反共을 政權延張의 方便으로 생각하고 反共教 

育을 御用科目 으로 斷定하여 白 眼視하는 심 히 

憂慮되는 傾向이 거의 一般化되어 있어서 이 

民族 다음 世代의 精神教育과 함께 이 나라의 

앞날 運命에 대하여 一大警鍾을 울려 주고 있 

는 것이다.

그렇다면 戰後世代들의 이와 같은 反共教育 

觀은，共產主義者들이 저들의 革命을 위해서 

造成하려고 極力 피하고 있는 이 른 바 「好意的 

中立」一즉，겉으로는 共產黨을 支持하지 않는 

척하면서 內心으로는 共產黨에 대하여 好感을 

갖는 姿勢一에 極히 恰似한 것임을 알 수 있 

다. 왜냐하면, 反共琴育을 誇 張 • 虛僞宣傳， 

政權延長의 方便•御用科目이라고 생각하는 

한 나쁜. 것은 反共이나 反共教育이며，따라서 

共產主義는 나쁘지 않은 것으로 되기 때문 
이다.

이와 같이 우리의 反共戰線에서 外面도 無 
視도 할 수 없는 重大한 事態一反共教育의 失 

敗가 이미 明白히 드러나 있을 뿐만 아니라, 

그것은 5 • 17 以後에 있어서도 好轉되어 가고 

있다는 確證을 어디에서도 찾아 볼 수가 없을 

것이다. 이 事態가 보여 주는 危險性은 다음 

一聯의 事實에 의하여 더욱 增大되어 가고 

있다.

즉，北韓에서는 靑少年層에.:대하여 이른 바,

「共產主義的 人間教育」을 강행함으로써 共產 

主義 및 金日成에 대한 盲目的 狂信世代가 形 

成되어 날로 强大해 져 가고 있으며， 이 世代 

는 1으76年 現在 이미 總人口의 63%에 이르렀 

고，I 986年에는 40歲 以下가 81.09%에 이를 

것으로 推算되고 있다.

이에 반해서 南韓에서는 個人의 價値와 幸 

福을 國家* 民族의 運命에 優先시키는 西歐式 

個人主義와 民主主義 教育의 導入 . 模做으로 

말미암아서， 정도의 차이는 있으나 消費的 • 

利己主義的인 放縱人口가 날로 增大되고 있으 

며， 이 世代는 1976年 現在 이미 總人口의 

68. 4%에 이르렀 고， 1986年에는 40歲 以下의 

層이 80. 4% 에 이 를 것으로 推算되고 있다.

以上의 諸般 狀況을 綜合 • 考慮할 때 反共 

教育의 成敗가 장차 이 나라의 運命을 크게 

左右하게 될 것임을 누구도 否認할 수 없을 
것 이 다.

따라세 反共教育의 改善, 그 失敗의 挽回가 

바로 우리의 未來 運命을 改善하는 民族的 大 

課業이란 것 또한 다틀 여지가 없는 . 明白한 

事實임을 알 수 있는 것이다.

4. 大 學  反 共 敎 育  失敗의 

原因

1979年 前半期에 某 機關이 共產主義에 대 

한 우리 나라 靑少年學生들의 意識_ 造를 調査 

해 본 結果，教育課程이 높을수록 즉，國民學 
校에서 大學에 이를수록 ① 共產主義에 대한 

警覺心은 차차 弱化되고，② 肯定的 雰圍氣는 

점점 强化되어，③ 大學生 가운데 69.8%가 

「共產主義는 理論은 좋은데 方法이 나쁨 뿐」 

이라고 생각하고 있는 것으로 나타나 있다.



바꾸어 말하면 反共教育을 .履修한 時間數가 

많아질수록 그 効果가 逆으로 나타나고 있으 

며 反共教育을 가장 많이 받은 大學生層의 約 

70%는 共產主義에 대한 好意的 中立一步 直 

前에 있는 것이다. 왜냐하면，「共產主義는 理 

論은 좋은데. 方法이 나쁠 뿐」이 라는 생각은， 

이것을 뒤집어 말 하 면 「共產主義는 方法만 改 

善하면 理論上 옳다」는 생각이 기 때문이다-

물론，이 70%의 學生들이' 지금 당장 容共 

-勢力이라는 것은 아니다. 그러나 이들은 共產 

主義에 대한 警戒心이 極히 弱하기• 때문에 어 

떤 機會에 衝動을 받게 되면 共產主義에 대한 

好意的 中立에로 나아갈 .充分한 危險性을 갖 

고 있다고 보아야 할 것이며，따라서 共產主 

義와 맞서 싸워야 할 時機에 도리어 共產主義 

를 편들게 될 可能性이 있는' 것으로 보지 않 

을 수 없을 것이다. 1979年 12月 南朝鮮民埃 

解放戰線事件이 發生하였고，다음해 5月에 學 

園騷擾事態가 일어났던 것이 결코 우연한 일 

이 아님 을 알 수 있으며， 5 • 17 以後 2年이 

지난 오늘에 있어서도 學園問題가 稂本的으로 

는 好轉되지 못하고 있 는 까닭 또한 바로 여 
기에 있다.

그러면 5 • 17 以後' 특히 大學生들에 대한 

反共教育의 改善이 그처럼 강조되어 왔음에도 

불구하고，共產主義에 대한 이들의 생각이 크 

게 달라지지 않고 있는 것은 무슨 까닭인가.

大學 反共教育의 發展을 沮害하는 要因을 

세 세.히 들자면，① 教材의 編成 • 內容 • 分量， 

② 講義 時間數，③ 資料 求得의 困難 등으로 

부터，④ 反共教育에 대한 大學當局의 識見不 

足 등에서도 그 要因을 볼 수가 있을 것이다.

그러나 위의 諸要因 가운데 어느 것보다도 

더 重要하며 더 根本的인 要因은 따로 있는 

것이니 ① 反共教育을 政權延長의 方便 또는

御用科目으로 斷定하고 있는 學生들의 一般化. 

된 不信風潮와 ② 學生들의 이 不信風潮를 打 

破하지 못하는 教授들의 能力不足 그리고，③ 

文教行政 當局의 政策貧困이 그것이다. 왜냐 

하면 오늘의 學園問題에 對處하는 當局의 政 

策이 貧因하지 않았다면 教授들의 指導能力을 

크게 向上 -■ 發展시킬 수 있었을 것이고，教授 

들의 指導能力이 오늘처럼 약하지 않았다면_ 

學生들의 不信風潮를 打破할 수 있었을 뿐만 

아나라 그보다도 처음부터 不信을 사지도 않 

았을 것이 니，- 만일 그러했다면 大學의 反共教 

育이 오늘처럼 失敗할리도 萬無할 것이 기 때 
문이 다.

이 런 식으로 指摘하는 것은， 하는 쪽도 당 

하는 쪽도 결코 愉快한 일이 아니란 것은 筆 

者도 잘 알고 있다. 그러나 우리 가 지금 당면:_ 

하고 있는 學園問題를 바로 解決하기 위해서 . 

는 事態를 直視하는 賢 明한 勇氣가 무엇보다- 

절실히 要請되고 있는 것이다.

5. 共 産 主 義  批 判 와  새 로 운

方 法  I

共產主義를 批判하는 教授의 講義에 대하여， 

學生들 가 운 데 서 「共產主義를 그렇게 批判하 

는 것 은 「立場」이 다르기 때문이 아닙 니까. 

教授님은 反對하는 立場이 니까 그렇게 批判하 

시지만 共產主義의 立場에서는 共產主義가 옳 

다고 主張할 수 있는 것 아닙니까」라는 質問 

兼 抗辯이 왕왕이 들려 오고 있다. 이 「立場丄 

을 내세우는 主張一이 것 이 바로 共產主義 哲 

學의 이른 바 「眞理의 階級性」또 는 「眞理의 

黨派性」이 라는 主張一이 다•

共產主義의 哲學에 따르면， 人間社會는 原:



始共產社會를 벗어난 이후 언제나 利害가 相 

反되는 階級에로 分裂되어 왔으므로, 階級에 

따라 利害關係가 다르고 利害關係가 다른만큼 

眞理. 역 시 階級에 따라서 各各 成立한다고 主 

張하고 있는 바， 이것이 바로 眞 理 의 「階級 

性」또 는 「黨派性」이 라는 것시 다.

한 마디로 말해서 부르조아지에게는 부르조 

아의 眞理가 따로 있고 프롤레타리아트에게는 

또 그들의 眞理가 따로 있다는 主張이다. 그 

러므로 共產主義의 主張을 우리 의 말로 批判 

하면 저 들 은 「그것은 부르조아지의 眞理다」라 

는 한 만디도 물리쳐 버리게 되는 것이다.

그런데 眞 理 의 「立場」을 따지는 이와 같은 

생각이 어느 틈엔가 우리의 學生들 머리 속에

까지 浸透되고 자리잡음으로써 共產主義의 理
• • \

論은 勤勞大衆의 立場에서 본 眞理이고， 이것 

을 批判하는 것은 搾取階級의 利益을 代辯하 

는 것 「御用」이라는 생각을 갖게 된 것이다. 

그리하여 이와 같은 階級的 眞理觀이 4 .  19以 

後의 對 「旣成」不信感， 5 • 16以後의 世代論 

과 在來式 反共教育의 限界露呈, 1970年代의 

政治를 물들인 鮮明野黨• 極限鬪 戰 • 사꾸라論 

으로 高潮된 對政府 不信風潮 등과 混合되면 

서 , 마침 내 反共教育을 不信 • 拒否 • 白 眼視하 

는 오늘의 風潮를 빚게 된 것이다.

그러므로 우리는 여 기서 하나의. 明白한 事 

實을 알게 된다. 무엇 이냐 하면，① 政府 또 

는 ② 旣成世代가 ③ 우리 의 立場 우리 의 말 

로 하는 共產主義 批判은 學生들의 不信을 살 

뿐 說得力도 効果도 期待할 수가 없다는 事實 
이다.

이 事實을 이해하는 것은 反共教育의 改善 

을 위한 極히 重要한 基礎로서 이 事實을 _  

確하게 알지 못하고서는 우리의 反共教育은 

전혀 한 걸음도 前進할 수 없을 것이다.

그러면 共產主義 批判의 說得力을 恢復시킴 

으로써 우리 의 反共教育의 失敗를 挽回할 수 

있는 길은 무엇인가.

그것은 우리 의 立場 우리의 말이 아닌 共產 

主義者들 自身의 말로 그것 을 批判하는 方 

法一즉，「以共制共」의 方法인 바， 이것은 共 

產主義의 理論과 主張이 저들의 現實 • 實踐과 

直結되는 부분에서 반드시 二重으로 構造되어 

있다는 이 客觀的 사실의 發見 위에 기초하고 

있다.

그러면 共產主義 理論의 二重構造란 무앗 

인가..

많은 사 람 들 은 「共產主義는 理論은 좋은 데 

現H 은 나쁘다」고 흔히 생각하며 또 말하고 

있다. 그러나 이와 같은 말은 共產主義를 깊 

이 硏究해 본 일이 없는 사람들의 입장에서. 

나온 것이다.

다시 .말해서, 共產主義의 理論과 主張이란 

것은 저들의 現實 • 實踐과 直結되는 부분一•예 

컨대, ① 革命의 目的 ② 生產手段을 社會化 

하는 目的 ③ 生產의 ’目的 ④ 貧困論 ⑤ 勞 

農同盟論 등 가장 重要한 부분一에 서 二重으로. 

즉，宣傳理論과 實踐理論의 二重으로 되어 있. 

는 것이다. 쉽게 말해서 같은 問題볼 놓고► 

宣傳할 때 딴 소리，實踐할 때 딴 소리를 하 
고 있는 것이다.

그러면 저들의 現實은 어디에서 오는가. 그 

것은 勿論 實踐理論에서 온다. .따라서 저들의 

現實은 實踐理論과는 一致되고 宣傳理論과는 

전혀 아무런 關係도 없다. 共產主義의 理論 . 

主張은 이와 같이 되어 있는 것이며， 平壤放 

送 • 北京放 送 • 모스크바放送• 共產主義 팡플 

렛 • 共產主義者의 입 등으로부터 벌 사이 없 

이 흘러 나오고 있는 것은 모두 宣傳理論인 

것이다.



共產主義의 理論， 主張이 二重으로 構造되 

어 있다는 이 事實을 發見해 냄으로써 여기에 

共產主義를 批判하는 전혀 새로운 方法一즉 

共 -主 義 의  宣傳理論을 우리의 말이 아닌 저 

들 자신의 實踐理論으로써 批判하는 「以共制 

共」의 方法一이 열리게 되는 바,. 이 方法에 

의거하면 反共教育을 御用視하고 不信하는 오 

늘.외 大學生은 勿論，眞理의 階級性을 主張하 

는 頑固한 共產主義者들에 대해서까지도 決 

定的인 說得力을 發揮할 수가 있는 것이다.

筆者가 實驗한 바에 따르면 이 方法을 使用 

할 경우 어떤 共產主義者도 2〜3時間 以內에 

完全 緘口하게 만들 수 있었으며， 어떤 大學 

生의 그릇된 共產主義觀도 이 것을 是正할 수 

있 었다. 즉，1966年 9月부터 1967年 8月까지 

의 1年 사이에 서울 西大門矯導所와 大田矯導 

所에서 在所左翼囚들을 상대로 討論을 試圖해 

보았던 바，時間과 內容에 아무런 制限을 두 

지 ’않고 進行된 이 「無制限討論」의 結果, 서 

울에서는 80時間의 討論 가운데 10時間 이상 

參加한 者中 82%가 無條件 轉向하였으며，大 

田에서는 當時의 在所左翼囚 約 700名 가운데 

서 前職 ① 金日成大學 教授 ② 新義州 教員大 

學 教 授 ③ 開 城 松 都 政 治 經 濟 大 學 教 授 ④

、 一 一 〜 、   _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  _  __. 작' -S-

〇 사람들이 알아주지 않을 것을 근심 

不患人之不己知患其不能也

農民新聞 責任主筆(京都帝大 哲學科 卒) 등을 

비롯하여 체코슬로바키 아 • 蘇聯 등지 에서 修 . 

學한 자들을 包含한 精銳分子만 55名을 골라 

서 約 40時間의 討論을 실시한 결과, 直接 상 

대한 55名의 2倍인 110餘名이 無條件 轉向하 

였던 것이다.

그렇다면 職業革命家도 아닌 大學生들의 思 

想을 바로잡는 일 程度는 전혀 問題될 것 없 

는 것이니，1975年 以來 明知大學 및 同 大學 

院과 漢陽大學(教育學科 4學年)에서 실시된 

共產主義 批判 講座， 1981年 7月의 서울大學 

校 助教 全員教育 및 同大學校 學徒護國團 幹 

部 教育, 1981年 8月에 실시된 全國大學學徒 

護國團 幹部 300名의 白翎島 硏修와 이에 뒤 

따라 일어나고 있는 全國 大學의 反共教育에 

대한 連鎖反應的 再認識 • 呼應 • 要請 등에 비 

주어 볼 때 전혀 疑心의 餘地없이 明白하다•

그러면 共產主義 批判의 새로운 方法一「以 

共制共」一이 란 어떤 것인가를 좀 더 具體的으 

로 알아 보기 . 위하여 저들의 理論的 主張 가 

운데서도 가장 重要視되고 있는 이른바 프롤 

레타리아 獨裁論을 例로 들어서 다음에 풀어 

보기로 하7]".

< 다음 호에 계속〉

쇼  슈 !、、 ____________________________________ , .
一口 WJ

말고, 자기의 能力 모자람을 걱정하라.

— 孔 子一
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◊ 航 空 • 軍 事 • 科 學 ◊

새 世代의 航 空 機

前 進

I . 序 論

航空產業의 이제까지의 技術開發은 주로 

「더 높이, 더 빨리, 더 멀리」비행하기 위한 

것이 었으나 지난 10년 동안 航空機’의 價格과 

기하급수적인 증가로 다음 世代의 航空機 特 

性을 決定짓는 주된 要素는 最小의 價格으로 

주어진 性能을 만족시키는 技術開發에 있는 

것 같다. 즉 費用 對 效果面을 고려하면서 새 

로운 世代의 高性能 航空機를 開發하는 것은 

오직 技術革新에 있다고 할 수 있다.

그동안 航空技術은 아마도 몇 년 후를 豫測 

하기 어려울 정도로 가장 빨리 진보하고 있는 

技術分野로 自體의 航空工學的. 發展과 더불어 

機械, 금속，電氣，電子，化學技術分野의. 最 

新 技術을 과감하게 받아들여 現在 開發中에 

있는 航空機에 部分的으로 實用化되거나 장 

차 實用化될 航空技術로 複合材料 (Composite 

Material) 에 의 한 航空機 構造의 改善，새로운 

날개인 前進翼과1 Super Critical Wing, 電子 

計算機의 發展에 힘입은 Fly- by-Wire 조종체 

계 와 CCV (Control Configured Vehicle) 技術， 

엔진의 二次元 노 즐 (Nozzle) 等을 들 수 있

翼 機

尹 育I 鉉譯

는데 現在 美國 國防省의 DARPA (Defence 

Advanced Research 'Project Agency) 의 硏究 

費支援을 받으며 AFFDL (空軍飛行力學實驗 

室)가 高性能戰鬪機 開發에 그 目的을 두고 

복합재료를 使用한 前進翼'航空機의 開發現況 

과 그의 長短點 및 展望 등을 살펴 보도록 하 

겠다.
/

I . 前 進 翼 의  開 發 現 況

初 期 前 進 翼 航 空 機

날개는 그 形態에 따라 매우 복잡한 空氣力 

學的 現象을 가져 온다. 卽 종횡비 (Aspect 

Ratio) , 翼前端半徑（Leading Edge Radius) , 

厚比 (Thickness Ratio) , Taper 角, 날개단면 

등 며러 가지 要素들에 의해 날개는 각기 다른 

特性을 갖게 된다.

初期의 날개 形態는 주로 德力을 높이 는 問 

題에 착안하여 高揚力 장치의 고안과 高推力 

의 엔진이 생겨나 높은 揚抗比를 얻는 問題에 

서 다음은 航空機 機動性能, 旋回能力 등의 

問題로 關心이 옮겨 졌다.

初期의 四角型形態의 날개가 타원에 가까운



前進翼機

形態로 變하면 서 翼端 (Wing Tip) 에 서 發生하 

는 와류에 관한 問題가 어느정도 완화되어 보 

다 나은 揚 • 抗比를 얻 게 되 었 던 날개 형 태 였 

다. 그헉데 항공기의 速度가 점점 증가되고 

機動性 問題가 점 점 대두됨 에 따라 새로운 形 

態의 날개를 必要로 하게 되어，날개를 동체쪽 

으로 후퇴시킨 후퇴익 의 出現을 가져왔다. 이 

후퇴익은 安定된 층류面積을 증가시키고 胴體 

가 고개 를 숙이는 方向의 모멘트가 있어 高速 

飛行에 적합하나 揚力係數 (CL) 값이 상당히 떨 

.'아지.고.경계층(Boundary Layer) 內에서의 表

面流가 익단으로 몰리어 이곳에서 시작된 흐 

름의 불리가 翼端失速(Tip Stall) 을 가져오며 

받음각 (Angle of Attack) 이 높아짐 에 따라 이 

분리현상이 Wing Root 쪽으로 거 슬러 올라가 

揚力을 떨어뜨리 는 단점이 생 기게 되어■ 경계 

층관 (Boundary Layer Fence) 을 설치하는 등 

보완책이 마련되어야 했다.

- 다음 그림 (1)은 후퇴익 형태 의 NACA00W 

의 익 형 (Aifoil Section) 이 익 단실속 (Tip Stall) 

에 들어가는 모습을 風洞實險을 통해 可視化 

한 것이다. 속도범위는 Reynolds Number

그림 2. Surface Flow Pattern on the Sweepforward Wing of NACA 0010 Airfoil Section.

.그림 1. Surface Flow Pattern on the Sweepback Wing of, NACA 0010 Airfoil Section.
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6 .1X 105에서 실험하였으며 받음각 15°에서 

보다 20°에서 실속에 들어간 검은 부분이 

Wing Roof 쪽으로 더 발전해 있 는 모.습이디- .

이 모델의 뒤 처 짐 각 (Sweep Angle) 은 35。이 며 

종횡비 (Aspect Ratio) 는 8. 5이 다. 이 흐름 

의 可視化를 위해 날개 表面에 Oleic Acid, 

Paraffine, Carbon Black Powder의 혼합액을 

균일하게 발라서 촬영하였다.

이러한 觀點에서 날개의 角度를 앞쪽으로 

前進서킴으로 해서 경계층 내의 표면류를 胴 

體쪽으로 가게 할 경우 Wing Root에서 먼저 

失速 (Stall) 이 발생 하는 바 람직 한 현상 외 에 

어떤 特性이 실제로 나타날 것인가에 대해 흥 

미 를 갖게 되 었다.'

그림근⑵는 전진각 35。를 갖는 NACA 0010 

의 익 형 (Airfoil) 을 모델로 하여 Wing Root에 

서부터 먼저 失 速 (Stall) 이 發生하는 것을 可 

視化한 사진이 다.

最初 前進翼 航空機에 關心을 가졌던 나라 

는 獨逸이 었다. 2차대전 말기 前進角 15°를 갖 

는 독일제 융커스 JU-287 4발 폭격 기가 전진 

익기의 諸特性을 硏究하기 위한 試作機였다고 

볼 수 있다. 다른 部分은 모두 기존 항공기의 

機體에 주익만 전진시키고 큰 상반각(Dihea- 

dral Angle) 을 주었다고 한다. 例를 들면 胴 

體는 하인켈 He-177의 것이고 수평꼬리 날개 

는 융커스 JU -88의 것을 붙여 조합하였으며 

강착장치 에 있 어 서 는 어.떠 한 不時着에도 安全 

할 수 있는 美國 B-24의 것音 利用하였다 하 

니 相當한 怪物이었음이 틀림없었을 것으로 

추측된다. 이 전진익 기의 엔진은 推力 900 kg 

의 융커스 유모 004 B-1 터보제트 엔진을 장

착한 試作機를 제작하여 1943년 8월 13일에 

최 초 비 행 에 成功한 후 비 행 시 험을 계 속하였 

으나 聯合軍의 폭격으로 파괴되 었다고 한다. 

바로 그 후 전진익 에 관한 硏究가 몇 몇 學者 

들에 의해 시도되었으나 당시 充分한 剛度의 

材質이 開發되지 못한 이유로 날개를 전진시 

켰을 경우 胴體부근에서 發生하는 심한 와류 

에 의한 난점을 해결하지 못한 채 활기를 잃 

었다. 그 후 독일에서 또 전진익 항공기로써 

HFB 320 여객기를 설계하여 霣用化하였다. 

HFB 320의 모습은 이 항공 기 에 대한 자세 한 

설명은 다음과 같다.

“HFB 320 HANSA”

HFB 320 HANSA는 7〜12개의 좌석 수를 가

지고 있으며 주로 支線의 수송기로서 사용된 

다. 그러나 조종사나 항법사의 訓練，空中偵 

察，空中目 標 등을 포함한 군용기로도 사용되 

어 그 용도가 다양하다. 飛行性能으로 보아 

범 주 E 에 속하는 제 트기直 獨逸의 HANSA 

社에서 제작하였다.

1961년 3월에 設計에 착수하여 1964년 4월 

21일에 원형 기가 처음으로 비행을 하프，1966 

년 2월 2일에 量產에 들어갔다. 初期에 50臺 

가 제작되 었는데 그중 15대.가 General Electric' 

CJ 610—1 엔진을 장착했으며 다음 20대는 보 

다 힘 있는 CJ 610—5 엔진을 장착했는데 이 

개량형 엔진에 관한 자세한 기록은 1969〜70 

Jane’으에 잘 수록되어 있다. 36번째의 生產機 

부터는 보다 最新型의 CJ 610—9 모델 엔진을 

장착하였는데 미에 대한 改良型의 最大무게는 

21,160 lb (9, 600 kg) 으로 처 음보다 8애 lb 

(400 kg) 의 유상하중이 증가했다.
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I973년 말까지 총 38대의 HANSA社의 飛行 

機가 관매되었다. 改良型은 VIP用， 민간여객 

기에서 軍用機로의 빠른 전환으로 여객. 또는 

화물을 신는 수송기로 혹은. 조종사나 항법사 

와 훈련기 등으로 사용되 기도 한다.

TYPE ： 쌍발제 트수송 기 및 Feederliner， 날 

개는 Cantilever mid-wing monoplane^  +며 여 

객실을 통과하는 주요 Spar를 쓰지 않기 위해 

25% Chord에서 15° 앞으로 전진시켰으며, 익 

형 (Airfoil) 은 NACA 65A-15-B를 Wing Root 

부근에 .사용했고，날개 끝 부분 (Wing Tip) 의 

익 형 (Airfoil) 은 NACA 63^-18-11 을 사용했으 

며 상반각은 6, ° 붙임각은 1°로 하였다. 세 개 

의 부분품으로 구성한 순금속재질을 사용했 

다. 보조날개 (Ailerons) 는 機械的으로 作動되 

JL 유압으로 作動되는 Slotted Flap이 있으며 

Flap 앞쪽 날개의 위 아래면에 에어브레이크 

(Airbrake) 가 역 시 유압식으로 작동되도록 장 

치되어 있다. 앞전 Slats는 안쪽으로 접어 넣 

을 수 있고 날개의 약 分晉에 경계층관 (Bou- 

ndary Layer Fence) 이 있 고 Aileron에 는 電 

氣的으로 作動되는 Trim Tap이 있으며 날개 

의 결빙을 막는 전기장치가 되어 있다.

동체는 (Fuselage) 재 래 식 순금속으로써

Semimonocoque 구조이 며 最大直徑이 6 ft 9 in 

(2. 06 m) 이 다 .

Tail Unit는 외 팔보 (Cantilever) 구조로 상 

반각은 3°이며 X  chord에서 20°의 뒤처짐각 

을 갖고 있다(수평안정 판의 경우) . 그러 나 수 

직안정판의 경우 뒤 처짐각은 35°로 켜: chord 

부터 Sweep 되기 시작했다.

이처럼 HFB 320 전진익 항공기가 實用機로

서 활약하게 됨으로써 전진익의 연구에 관심 

이 쓸리 게 되어 전진익 의 경우 동체부근으로 

와류가 몰리 기 때문에 보조익 의 效果가 좋고 

靜安定性이 좋아서 수직 미익 의 面積을 감소시 

킬 수 있고，造波抗力의 감소로 초음속 영 역 

의 巡航이 可能하며 천음속비행시 揚抗比가 

크기 때문에 큰 “ G ” Force에서도 飛行이 可 

能하고，■ 선회율이 양호한 長點 등이 당시 밝 

혀졌음에도 종래의 飛行機들이 후퇴익을 고집 

했던 理由는 바로 胴體쪽으로 몰린 表面流의 

박리 이후 와류에 의한 하중을 견딜만한 材質 

上의 問題點을 극복하지 못했기 때문이었다.

L卜. 複合材料의 開發과 前進翼

1940년대 航空工學 硏究家들은 날개를 前進 

시 키 거 나 후퇴 시 킨 날개 형 태 가 천음속 領域에 

서 抗力을 감소시킨다는 事實을 發見하였다. 

하지만 Flexible한 날개의 空彈性力的인 特性 

이 날개의 方向을 前進翼으로 할 것인가? 혹 

은 후퇴익으로 할 것인가의 主된 要因이 되 

었다.

■이 때 航空工學者 Diederich라 Budiansky氏는 

前進翼航空機가 空彈性力的인 發散 (Aeroelastic 

Divergence) 에 대 한 경 향성 을 갖는다는 사실 

을 알았다.

空彈性 (Aeroelasticity) 이란 空氣力과 彈性力 

사이의 상호작용과 이 상호작용이 항공기 設 

計에 미치는 영향을 硏究하는 학문으로 공탄 

성 문제는 항공기가 완전히 탄성이 없는 강체 

(Rigid Body) 일 경우에는 존재하지 않지만 

현대의 항공기가 점차로 고속 고성능화하여 감 

에 따라 그 干조가 매우 유연하여져 서 이 유
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연성 (Flexibility) 이 여 러 가지 형태 의 공탄성 

문제를 기시키는 근본 요인이 되고 있는 것 

:이 다.

空彈性 (Aeroelasticity) 이 라는 問題點은 第2 

次 世世大戰 初까지만 하여도 지금처럼 큰 問 

題가 되지 못하였다. 그 당시의 비 행속도는 

비교적 낮았으며 설계조건에 따라 제작된 항 

공기 구조물볼은 그 구조가 매우 단단하여 공 

탄성 현상은 찾아 볼 수 없 었으나 점차로 비 

행기의 속도가 高速化되어감에 따라 設計에 

알맛는 强度規定이 마련되지 못하였을 뿐만 

아니라 新型商速戰鬪機를 開發하는데 제한점 

章 제시하였던 즈음 1%0年代에 들어와서 高 

級섬유복합재료의 급속한 發達을 보여 우선적 

으로 항공기 구조에 적용하였다. 구조적 分析 

과 設計方法은 Tsai 교수가 發表했던 (Tasi, 

S, W , “Mechanics of Composite Materials” 

AFML- TR-66-149, NOV 1966) 論文의 복합 

재료力學에 근거를 두고 행해졌던 것이다.

또한 1%0년대 말에는 TMer 교수의 論 

文 （“Optimization of Structures to Satisfy 

Flutter Requirements” ) 나 Ashley 교수의 

論文（“Optimization Under Aeroelastic Const

raints" ) 에 의 해서 空彈性力의 구속 (Co.nst-  

raints) 을 만족하 기 위 한 적 당한 구조적 技術 

開發을 하기 시작하였다.

19기년 AFFDL (Airforce Flight Dynamics 

Laboratory) 에 서 發行하는 잡지 중의 기사에 

General Dynamics社의 Waddoups 氏가 發表한 

Aeroelastic Tailoring, 즉 날개의 空彈性力을 

극복하기 위한 복합재료의 干조멱학적 특성을 

적용한 것이었다.

이를 기화로 하여’ General Dynamics 社가 

보다 硏究한 후 AFFDL(空軍飛行力學實驗室) 

과 계약하에 空彈性綜合開發事業을 着手하게 

되 었으며 이 事業의 일환으로 Krone 氏가 고 

급복합재료를 가지고 공탄성 력적 발산을 제거 

하기 위한 硏究結果 섬유복합재료로 무게를 

오히려 감소시키면서 전진익 항공기의 공탄성 

력적인 발산(Divergence) 을 극복할 수 있음을 

보여 주었던 것이다.

후퇴 각을 갖는 유선형 날개 (Slender Body) 의 

경우에 있 어 서는 굽 힘 변 형 (Bending Deform-  

ation) 은 Wash- out(비틀어 앞올림) 이라고 알 

려 진 지 역받음각 (Local Angle of Attack) 을 

감소시키지만 전진각을 갖는 유선형 날개에 

대해 서 Bending은 지 역받음각，즉 Wash- in (비 

틀어 뒤올림) 의 증가를 가져오게 된다. Wash-  

in 은 航空力學的 힘과 유연성 (Flexibility) 을 

증가시키고, 아울러 날개의 총 揚力曲線 또한 

증가시 키지만.공탄성적 발산속도는 감소된다. 

’ 발산속도가 증가하면 굽힘변형 (Bending Def

ormation) 감소함으로써 날개 의 Wash- in은

감소한다. 이러한 接近은 Bending Stiffness의 

증가를 要求하게 되어 最近까지 무게의 증가 

를 의미하였 던 것 이다. 흡연 접 착제 (Graphite-  

Epoxy) 나 붕소접 착제 (Boron- Epoxy) 와 같은 

고급복합제는 재래식 기존 항공기의 재질보다 

훨씬 높은 견고성 (Specific Stiffness) 과 强度 

(Specific Strength) 를 지니고 있다.

아뭏든 Krone 교수는 35°의 전친각이나 후 

퇴각을 갖는 경량전투기나 수송기에 고급섬유 

복합재료를 사용함으로써 상당한 무게를 경감 

시킬 수 있다는 것을 보여 주었다. 또한 과거
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의 전진익 항공기가 15° 이상 더 發展하지 못 

했던 것은 바로 조금 전에 언급했던 공탄성력 

적.인 발산 때문이었으나 복합재료를 사용함으 

로써 재질상의 問題點을 완전히 해결했다고 

Krone 氏는 結論을 내렸다.

CK 3個 航空會社의 開發現況

DARPA (Defence Advanced Research Proj- 

ects Agency) 는 高級 前進翼 航空機의 잠재 력 

을 開發하기 위해 美空軍과 國立航空宇宙局間 

에 事業委員會를 組織하였다• 그리하여 硏究 

開發에 着手한 General Dynamics社와 Grum-  

mantfc 그리 고 Rockwell International 社는 1 

년 이상 硏究分析을 目的으로 DARPA로부터 

한 계약회사당 백만불의 연구지원했는가 하면 

NASA와 USAF의 시설을 利用해 서 風洞實驗 

，등 지상살험은 모두 마무리 지었으며 80년대

들면서부터 飛行實驗이 착수되어 진행 중에 있 

다고 DARPA 前進翼 航空機事業 매 니 저 이자 

美空軍 大領인 Norris J . Krone 氏는 말했다.

각 개발회사들은 총 일백만달러 정도의 예 

산이 실험연구하는데 소요될 것으로 내다보고 

있으며 各 계약회사는 2〜3개의 모델을 만들 

어 NASA Langley Research Center에 있는 천

음속, 초음속 풍동실험을 하였으며 이 풍동실 ' 
험 에 이 어 서 Grumman 社와 Rockwell Intern

ational 社에서는 약 6 ft의 날개길이를 갖는 

공탄성 실험용 모델비행기를 제작하여 아놀드 

연구소에서 실험하여 공탄성 예측방법을 증명 

하였다.
또한 Rockwell International 社에서는. 그림 

3과 같은 형태 의 전진익 항공기를 개발하고 

있으며 한편 General Dynamics社.에서는 그림 

⑷ 와  같은 SFW/ F- 16 前進翼飛行試驗機는

그림 3. Full-scale engineering mockup of Rockwell International’s forward- 
swept-wing fighter concept indicates the combined features will 
respected an aircraft that is approximately 20% smaller than a 
conventional design.
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그림 4.

現存 F-16 原型機를 개조한 것이다. 기존 

F-.16 機體에 전진익 을 장착하여 실험한 結果 

실험치는 제한되 었지만 전진익 에 必要한 복합 

재료 날개구조에 대한 가치있는 자료를 產出 

해 낼 수 있었다.

현재 가장 활발히 開發에 진전을 보이고 있 
는 Grumman 社는 Wingspan 이 7 ft인 무인 

전 진 익 기 를 제 작하 여 비 행 시 험 에 한데 이 어 

본격적으로 DARPA로부터 계약금 71. 3백만불 

을 받고 전진익실험 기 X -29A 2대 를 제 작 중에 

있는데 1983년 말까지 X -29A가 처녀비행을 

실시하는 것으로 계획되어 있다.

이같이 놀라운 飛行試驗計劃은 에드워드 空 

軍基地에 있는 NASA 飛行硏究所에서 실행될 

것 이다. 이처럼 순수한 비 행시 험계 획을 미 국

정부가 출자하여 자금을 지급해. 준 것도 수년 
만에 처음, X -29A는 오늘날 戰鬪機들보다 

效果的인 戰術機의 새로운 世代를 기약하는 

高性能 戰鬪機의 새 場을 보여 줄 것 같다.

I . 前 進 翼  航 空 機 의  長 點

1930년대 말에 前進翼이 초음속 영역에서 

造波抗力이 감소된다는 長點이 밝혀졌으며 

1940년대 초에는 실속 (Stall) 특성 이 좋아 저 

속비행시 조종이 용이하고 낮은 착륙속도를 

유지 할 수 있다는 前進翼의 長點 이 發見되었 

으나 고속항공기 에 천진익 을 장착한다는 것은 

구조상의 不安定性을 야기시키기 때문에 속도 

증가에 따라 날개를 보강해 주어야 하기 때문
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에 그만큼 무게 의 증가를 초래하기 때문에 전 

진익 의 장점을 살릴 수 없 었다는 것 이다. ，그ᅳ 

런데 복합재료의 사용으로 공탄성력적인 발산 

(Divergence) 을 극복할 수 있 다는 것을 Norris 

krone 大領이 입증하자 미국의 DARPA에서 

는 1977년,' 전진익 항공기 기술 계획을 세워' 

1985년까지 후퇴익 항공기를 대 체하기 위한

전진익 전투기 개발 기간으로 설정하였다.

그동안 General Dynamics, Grumman,

Rockwell社가 장기간의 硏究를 通해 공탄성의

문제를 극복하고 전진익 의 잠재적 장점을 立

證했 던 要素들은 다음과 같다.

※ 航空機 設計에 있어서 융통성(Flexibility)

이 크게 확장되었다. .
%

그림 5. L ift & Drag Coefficients
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系 높은 揚抗比를 얻을 수 있어 航空機의 

機動性이 提高되었다,

糸 특히 可變翼 (Variable Geometry) 의 航空 

機에 있어 서 Trim Drag가 적고 초음속 비행 

시 造波抗力이 적다.

' 쳤 보다 낮은 失速速度로 인해 저속착륙이 

가능함.

※ 거의 Spin에 들어가지 않으며 저속인 상 

태 에 서 조종성 이 좋다 .

※ 넓은 활용공간을 가질 수 있다.

系 복합재료를 사용함으로써 경량소형화 할 

수 있을 뿐 아니라 보다 저렴한 가격으로 생 

산하여 비행기의 Cost를 낮출 수 있다.

그림 (7)은 걔 。의 전진각을 갖는 NACA 

대야2를 Re=6. l x lO 5의 속도범 위에서 풍동실 

험하여 후퇴익과의 揚抗係數를 比較해 본 도 

표이다. 후퇴익 은’ 18°의 받음각에 서 실속에 

들어 가지만 전진익의 경우 최대양력곡선은 

받음각 25°를 넘고 있다.

W • 展  望

지금까지의 硏究開發한 結果만으로도 前進

一 참 고

1. “On the Track of Practical Forward-  

swept Wings" ： Astronautics and Aer

onautics (82. 1.)

2. “Forward-swept Wing Potential 

Studied” ： Aviation Week and Space 

Technology (79. 1. 29.)

2. Military Technology (82. 2. p. 109.)

4. “Forward- swept-wing Technology” ：

翼은 다음 世代의 新型 戰鬪機로서 그 위치를 

확고히 굳혔으며 前進翼이 갖는 여러가지 長 

點을 바탕으로 새로운 科學技術을 흡수하여 

장차 선보이 게 될 前進翼 戰鬪機 X -29A는 얇 

은 Super Critical Profile을 갖는 고급섬육복 

합재료의 날개와 Fly- by-Wire나 CCV (Control 

Configured Vehicle) 와 같은 高級 Digital 비 

행제어 창치를 갖추게 될 것이며, 外見上의 

또 하나의 차이 점은 (재 래 식 후퇴익 에 비 해 서》 

주익 이 후방 에 위 치 함으로써 미 익 수 평 안정 판 

대신 전방에 Close-coupled Canard Wing을 부 

착하게 될 것이며 可變 Camber 장치 뿐만 아 

니라 2次元 Nozzle과 혁신적인 무기발사대， 

고급조종석, 각종 Avionics의 최신기술 등 아 

른바 現代 科學技術이 총망라되어 집약된 전 

진익 항공기의 出現은 1990년代에 實用될 것 

으로 예상되며 軍事目的의 戰鬪機 뿐만 아니 

라 민간여객기의 취항도 기대될 것으로 보 

인다.

문 헌 一

Flight International (1982. 5. 22.)

5. “Wind Tunnel Experiment and Flow 

Visualization over Sweepforward Wing 

with NACA 0010 and 23012 Sections” : 

Journal of the Korean Society for 

Aeronautical &  Space Sciences (1980. 

7. 31. Vol.8 .)
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컴 퓨 터  槪 論

현대전은 컴퓨터전쟁，혹은 눈에 보이지 않 

는 전쟁이라고 말하고 있다. 최근 도처에서 

발생하고 있는 양상을 주시해보면 실감할 수 

있는 사실이다. 오래 전부터 컴퓨터 에 관심을 

갖고 관련 내용을 보아 오던 중 막연하게 알고 

있는 컴퓨터에 대해서 기본 개념을 이해하기 

위한 적당한 교재，또는 참고자료가 없어 어 려 

움이 많았다. 많은 사람들이 같은 느점을 가 

졌으리라 여겨진다. 공군은 고도의 기술이 집 

약 된 과학병 기 를 운용하고 있으며， 개 개 인 이

成 信 模

전문 지식을 습득하고 충분히 활용할 때， 국 

가 전력증강에 실질적인 기여를 할 수 있을 

것이다. 이 글을 대하면서 어려운 서술은 피 

하고 컴퓨터 전반적인 개념을 소개하는데 노 

력하였다. 이 내용이 컴퓨터에 관심있는 모 

든 사람들에게 조금이나마 도움이 되 었으면 

하는 심정 이다.

1. 컴퓨터의 본질

그림 에서 보듯이 컴퓨터는 인간이 할 수 $1

結

果

表

現

< 人間과 電子計算機의 情報處理過程〉
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는 능력을 기계가 할 수 있도록 하는 장치이 

다. 인간이 외부에서 많은 정보를 입수，두뇌 

세 기억시키며，필.요한 경우 행동으로 표현 

하는더丨, 인간이 입수할 수 있는 정보와 기억 

에는 한계가 있고，또한 적시에 정확하게 표 

현하기가 용이하지 않다. 이러한 제약을 해 

결하는 방법으로， 기계로서 필요자료를 받아 

들이고 기억 장치에 대량의 자료를 저장하며， 

필요에 따라서 출력해 내는 장치 가 컴퓨터 이 

며， 이를 딴 용어로 EDPS(Electronic Data 

Processing System) , ADPS (Automatic Data 

Processing System) 라고 말하며 , 이는 전자적 

으로 데이터를 처리하는데 자동적으로 연산 

하는 기계 장치를 말하는 것이다.

2. 컴퓨터의 발전

세대구분 시 기 논리 소자 대 표 기  종

나1ᅪ고1 71 1952 년 
이전

Relay
진공관 ENIAC，EDVAC

제 1 세 대 1952 
〜1958 진공관 UNIVAC I ，B 

IBM 701，702
제 2 세 대 1959 

〜 1965
트랜지 
스 터

IBM 7094 
UNIVAC 1107

제 3 세 대 1966 
〜1978 직접회로 IBM 360/370 

UNIVAC 1106
제 4 세 대 1979〜 LSI

VLSI
IBM 4330 
FACOM SERIES

컴퓨터 의 발전추세는 전자공학의 발전과 병 

행해 왔다. 최초의 진공관， Relay에 의한 기 

초적 인 전자회로를 거 쳐 반도체 기술의 발달 

로 트랜지스터 가 출현하게 되었고， 최근의 

IC (Integrated- Circuit) 의 급속한 발달로 인하 

여 대량생산과 가격 의 하락이 가능하게 된 것 

이다.

3. 컴퓨터의 분류

가. 가격에 의한 분류

구분 초대 형 대 형 중 형 소 형 초소
형

판매
가
(천
S )

1, 500
_ 이상

1, 500 
〜700

700 
〜300

300 
〜 100

100
미만

월임
대료

35, 000 
이상

35, 000 
〜15, 000

15, 000 
〜7, 000

7, 000 
〜2, 000

2,000
미만

나. 기억형식에 의한 분류

(1) Chracter Machine

데이터를 6비트(Bit) 단위로 취급 처리하며， 

적은 양의 단위로 처리하기 때문에 속도가 느 

린 단점이 있으나 경제적인 잇점도 있다.

(2) Word Machine

데 이 터 처 리 를 22 Bit〜66 Bit 단위로 취급하 

며 한 번에 대량의 데 이터 를 처 리 할 수 있으므 

로 속도가 고속이나, 자리수가 적은 경우에는 

비경제적이다. UNIVAC—1106, 1103, 1110, 

CDC 기종에서 사용.

(3) Byte Machine

데이터 처리를 8 Bit 단위로 쥐 급하며 Cha

racter Machine과 Word Machine과의. 혼합형 

이다. UNIVAC 9300,9400, IBM 기종에서 사 

용-

□卜 동작원리에 따른 분류

(1) 디지탈 컴퓨터

컴퓨터 의 주종을 이루며 모든 데이터 를 단 

속적인 형태로 나타낸다.

(2) 아나로그 (Analog) 컴퓨터

압력, 길이，전압，전류, 각도, 온도 등 연
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속적인 물리량을 계산하며 주로 측정용 컴퓨 

터 이다.

(3) 하이브리드 (Hybrid) 컴퓨터 

디지탈 컴퓨터와 아나로그 컴퓨터 의 혼합형.

4. 데이터 표현의 단위

B it

Binary Digit, 자료표현의 최소 기본단위 

이며，“ 0” 과 T 의 한 가지 상태를 나타낸다.

나. Byte

8 Bit이 며 , 문자 표현 의 기 본 단위 가 된다- 

예를 들면 “ 10110110” 를 문자 가운데 하나로 

표시하게 된다.

匚1、 Character

6〜8 Bit의 조합형 태 .

5. 컴퓨터의 기능

< 電子計算機의 5가지 機能〉

그림에서 보듯이 컴퓨터 의 기능은 입력 장 

치에 의해서 자료를 범:아 들이고 기억, 연산， 

제어를 하는 중앙처리장치를 거쳐 필요한 결 

과를 출력 장치를 통하여 얻 게되는 것 이다.

6. 문자의 표현

BCD (Binary Coded Decimal) 코드

문자의 표현을 위하여 6 Bit 를 사용하며 

UNIVAC 1106, CDC 기종에서 사용한다.

나. EBCDIC (Extended Binary Coded 

Decimal Interchange Code) 코드

8 Bit 사용，UNIVAC 9400, IBM 기종.

匚卜 ASCII (American Standard Code for 

Information Interchange) 코 드

7 Bit 사용，데이 터 통신에 사용.

예) A ; 0000001 

B ; 0000010 

1; 0110001 

2 ; 0110010

7. 하드웨어 및 소프트웨어

하드웨어란 기계 자체를 말하며 이 기계를 

이용하는 모든 기술을 소프트웨어라고 말한 

다. 예를 들면 자동차의 경우 자동차 자체는 

하드웨 어이며 이 자동차를 운전하는 제반 기 

술이 소프兰웨어인 것이다.

8. 주 기억장치

기억장치 에는 주 기 억장치와 보조 기억장치
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가 있다. 우리가 모든 정보를 두뇌에 기억하 

고 있다면 이 두뇌는 주 기억장치가 되고，중 

요한 내용, 오랫동안 보관할 내용을 녹음기 

테 이 프나 기타 다른 수단에 저장시켜 놓는다 

면 이 것은 보조 기억장치라 할 수 있다. 테이 

프의 녹음된 내용도 우리 둑뇌에 의해 이용 

되듯이, 컴퓨터에서도 모든 데이터를 이용하 

게 하는 주 기억장치가 있는 것이다. 이 것은 

주로 자기코아 (Magnetic Cove) 로 되 어 있으 

며，Ferrite라는 강자성체로 만들어진 0 .5 mm 

정도의 작은 반지형 의 소자이 며，적 절히 전류 

를 받으면 자화된다.

7卜. 기억원리

꿋 線

-—  — 상 l  一 A『 ■■•一 ，---

i  ,

y---------- 、

, (x,, yi) ^

으)一 一，— - - 

^ 호

i

气— --- (쇼

 ̂ ----……,  —뜨 『  ----가 b

選 択 된  Core Y 線

< C 〇 r e 〇 | 記錄原理〉

( a ) ( b ) ( c )

< Core으丨 磁化와 記憶〉

도모선에 각각 M 의 전류를 흐르게 하면 

(1/2+ 1/2 =  1), 해당 코아가 자화되어 자화선 

의 방향에 따라 1 또는 〇의 상태를 기억한다.

나. Read :원리

기억장치에 있는 데이터를 읽어 들이 기 위 

해서는 코아에 흐르는 전류의 방향을 반대 방 

향으로 주면 자력선의 방향도 바뀌면서 유기 

기전력이 발생, 이 를 Sensor 선으로 흐르게 

하여 읽는다. •

다 . 기 억 장 소 의  번 지와 위치

우리가 어떠한 서류를 일정한 장소에 보관 

하고 위치를 지정해 주듯이 컴퓨터에서도 번 

지鲁 정해주고 저장 또는 처 리하여 이용하는 

것이다. '

9. 기 억 장 치 의  기 능 과  제 어 ，

연산장치와의 관계

기억장치의 데이터를 이용 목적에 따라 출 

력 시키기 위해서는 각 번지에 있는 대량의 

자료를 어떻게 조합하느냐가 중요하다. 이 러 

한 작업은 중앙처 리장치 안에 있는 연산장치 

에서 행하며 이 의 작용을 통제하는 곳이 제어 

장치이다. 이때 연산용 임지 저장장소로서 어 

胥무례 이 터 (Accumulator) 가 있 고 이 를 레 지 

스터 (Register) 라고 말한다.

7卜. 로 오 드 (Load) 명령

기억장치에 있는 데이터를 어큐무레이터로 

옮기는 명령이다. :
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워드 = 1 바이트 LOCATION 
—一: ^

/^00 /Q2y/〇 SZ 〇4Z 35yosZ버

数字의 表現
^/ lO /^ llZ i2 y/Uy/uz l .5 y\&,Y 、/ 丨I 

、̂ ^^2̂ 21/llyzz/2Ay^y7&y/27Z / \ 

,3 0 Z 티/ ’32/ 23// ^ y ^ 5 y 4 ^ / 3 7 /—

^ / 4 0 / W/ /4 2yAs,// 4 4 Z 。5 /

英字의 表現

【EBCDIC 코 드 〕

i 빠이트 
齡 8 빗 트 +  1 빗 트

63-

! 빗트

〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇 〇

〇 9 # • 〇 〇 〇 〇
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<1£焴場所의 番地와 Location 槪念〉

나. 스토아 (Store) 명령

어 큐무레 아터 에 있 는 데 이 터 를 기 억 장치 에 

옮기는 명령이다.

4칙 연산명령

어큐두레이터에 있는 값과 지정된 번지에 

있 TT 값을 연산해 서 그 결과를 어管무레 이 더 

에 남기는 명령이다.'

10. 제 어 장 치

이 곳은 모든 데 이 터 의 흐름을 통제하는 장 

지로서，말하자면 어떠한 명령이 수행 될 때

문을 열어주는 역할을 한다.. 실제로 어떠한 
프로그 램이 수행 되 기 위 해 서 는 일•단 프로그 램 

상의 명령을 가져오고(Fetch라고 함)， 이 명 

랑을 해석 하며 (Decode) 이 에 따라 프로그램을 

수행하는데，특별한 지시가 없는한 순서대로 
•실행하게 된다. 이때 기억장소로부터 프로그 

램 을 불러 내 어 명 령 레 지 스터 (Instruction) 에 

넣 기까지 의 과정을 Instruction Cycle라고 하 

며，이 명령을 해석，실행 될 때까지의 과정 

을 실행 (Execution) Cycle라고 한다. 또한 그

각각의 소요시간을 I -Time, E-Time이 라고 하 

며 두 시간의 합을 Cpu Time이라고 한다.



◊ 航 空 • 軍 事 ，科 學 ◊

<Card Reader으I 讀 取 과 정 〉

(6) CRT (Cathod Ray Tube)

TV 화면과 같은 영 상장치 를 이 용하여 입 출 

력 상태를 알 수 있다.

11. 주변장치

7卜. 입출력 장치

⑴  카드판독 기 (Card Reader)

그림에서와 같이 카드로된 입력을 읽혀 들 

이 는 장치로 보통 대 형 컴퓨터 에사 많이 사용

한다.

(2) 프린터 출력장치

(3) MICR (Magnetic Ink Character 

Reader) ; 자기 잉 크 문자 판독 기

자기 Head로 문자를 자화시켜 읽는다.

⑷  OCR (Optical Character Reader) ;

광학문자 판독기

빛을 비추어 반사광선의 강약을 검출해서 

.문자를 관정한다.

(5) OMR (Optical Mark Reader)

어떠한 표-시된 상태를 빛에 의해서 관정, 

대입시험 답안지 같은 경우가 해당된다.

나 . 주 변  기억장치

⑴ 자기테이프

(2) 자기디스크

(3) ' 자기드럼

(4) 晉라피 (Floppy) 디 스크

(5) 콘솔 (Console)

콘솔은 컴퓨터 의 상태가 전사되어 작동수가 

작동상태를 감시하고 제어하기 위한 조작장차 

를 말한다 •

12. 프 로 그 램  번 역 과  실 행

인간 언어에도 각나라 마다 언어가 다르고， 

문화정도에 따라 구조, 형태가 다르듯이 컴두 

터도 시대의 발전, 기계의 특성에 따라 여러

一 6 0 — •
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종류의 언어를 갖게 된다. 컴퓨터는 궁극적으 

로 기계이므로 기계가 해석할 수 있는 언아 

즉 기계어로만 동작할 수 있으며， 인간 언어 

에 가깝도록 개발된 언어의 경우, 기계어로 

바꾸어 주는 중간 작업이 필요하게 된다. 언 

어가 발전되어온 단계로는 기계어， 어셈불리 

어 (Assembly Language) , 콤파일 러 어 (Comp-
J

iler Language) 이 며 이 때 어 셈불리 어，콤파일 

러어로된 프로그램을 원시 프로그램 (Source 

Program) 이 라 하•며 컴 퓨터 에 동작 시 키 기 위 

해 기계어로 된 프로그램을 목적프로그램 

(Object Program) 이 라 한다. 컴 퓨터 에 . 의 한 

언어 해석과 실행 방법은 그림과 같다•

< 프로그램의 번역과 실행〉

13. 컴퓨터의 이용방법

7 “  데이터 통신

•(1) 데이터의 송수신 방법 

(가) Off-Line 방식

통신회선은 컴퓨터와 직결 시키지 않고 데

이터를 일단 종이테이프，카드， 화일에 수록 

하였다가 중앙에 있는 컴퓨터로 보내어 일괄 

처 리 하는 방식 .

(나) On- Line호방식

원격지에' 단말장치를 설치하고 중앙 컴퓨타 

와 단말장치 사이에 통신회선을 연결장 후 친 

격지에서 발생한 데이터를 원격지의 달말장치 

에 입 력 시 키 면 통신회 선을 통해 중앙 컴 音터 

에서 처리되어 그 결과가 단말장치에 출력되 

는 시스템.

⑵  컴퓨터 의 데 이터 처 리방식

(가•) Batch Processing System

각 현장에서 발생하는 업무 가운데 컴퓨터 

로 처리할 업무를 24시간, 1주간，1개월간 등 

일정기간을 설정하거나 일정량을 기준하여 

모았다가 이를 데이터 Center로 가져가 일괄 

처리하는 방식으로 급여계산업무，요금계산업 

무，일보，주보, 월보 등이 이 에 속한다.

(나) On Line Real Time Processing 

System.

On- Line이란 선으로 연결되어 있다는 뜻이 

고，Real Time Processing이란 데이터가 발생 

한 즉시 처 리 된다는 .의 미 이 다. 이 방식 은 데 

이터가 받생할 때마다 즉시 처리하고， 최종 

결과가 즉시 산줄되는 방식이다.

(다) Delayed Time Processing

데이터의 수집은 Real Time 방식으로 수집 

하지만 수집 된 데 이 터 의 처 리 는 Batch 처 리 하 

는 방식.

(라) TSS(Time Sharing System)

성능이 우수한 대형 컴퓨터를 설치하여，이
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것을 공동 이용하는 시스템 .

(마) 멀 티 프.로그래 밍 (Multi- 
Programming)

컴퓨터 의 사용 효율을 높이 기 위하여 컴퓨 

.터의 주 기억장치에 다수의 프로그램을 두어 

CPU의 유휴시간을 이용하는 시스템.

(바) 멀티프로세싱 (Multi- Processing) 

복수개의 CPU를 설치하여 여러개의 작업을 

처리하농 시스템.

14. 컴퓨터의 활용

7卜 단순집계업무 

나. 관리업무

AIS (Administration Information System; 

행 정 전산화)， MIS (Management Information 

System; 경영관리 전산화)

다. 분석，예측업무 

라. 과학기술계산 

口！ 컴퓨터 Network

(1) SAGE; Semi Automatic Ground

Environment System

(2) BMEWS； Ballistic Missile Early 

Warning system

(3) SABRE; Semi Automatic Business 

Research Environment System

(4) NC; Numerical Control

15. 미니，마이크로컵퓨터

7卜_ 미니컴퓨터

일반적으로 미니컴퓨터를 정확하게 정의할 

수는 없으나，는래에는 과거 대 형컴퓨터 의 기 

능을 수행하는 정도에까지 미니컴퓨터로서 

처리할 수 있다. 미나컴은 소형의 병용 및 전 

용 축적 프로그램 방식의 디지털 컴퓨터로서 

단어 길이 는 12 Bit에 서 32 Bit 이 하이 고 적 어 

도 4K-Bit 이상의 주 기억장치를 제공하면서 

시스템 가격이 몇만에서 몇십만달러 정도의 

시스템을 말한다.

(1) 기본구조
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(2) 주 기억장치

자기코아를 이용한 반도체 기억소자를 사용 

⑶  주변장치 

(가) CRT Display 

(나) 종이 테 이프 관독기 

(다) 카드관독기 

(라) 디지탈 카세트 

(마) 라인프린터 

(바) 자기테이프， 기타

(4) 소프트웨어

제조회사에서 제공하는 시스템 소프트웨어 

가 있으며， 이것은 전체 컴퓨터 동작을 관장 

하는 OS (Operating System) 과 프로그 램 작성 

자가 프로그램을 수정하거나 응용할 수 있는 

Utility 프로그램, 각종 언어 프로그램 을 수행 

하는 언어프로세서가 있다.

(5) 미니컴의 활용

(가) Remote Batch Terminal

큰 상 점 등 에 서 의 핑:애 정 리

•  자동검사 시스템 

일 반 업 체 에 서 의 품질 관 리 업 무

(다) 데이터통신 프로세서 

#  데 이 터 Concentrator

대형컴퓨터에 의해 처리된 고속의 데이터를 

적 당한 속도로 제어하여 사용.

#  Message Switching Controller

(나) 데 이터 Entry 및」자동 검사 System 

#  데 이 터 Entry

서로 기종이 상이한 경우에 증간제어 역할.

Front End Processor

— 6 3 —
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주컴퓨터 의 전단에 접속되어 통신을 전담하 

는 프로세서로서 통신선제어, 전문취급，코드 

변환，고장제어 등 가장 많이 사용-

나. 마이크로컴퓨터

일상생활에서 가장 흔히 접하게될 시스템으 

로서 현재는 일반적인 업무는 대부분 처리할 

수 있을 정도로 마이컴의 성능이 향상되어 있 

다. 이것은 통상 4 Bit 이하의 비트슬라이스 

방식 이나 16Bit 이하의 단어길 이로 처 리될 수 

있 는 중앙 처 리 장 치 가 1 개 의 첩 (Chip) 으로 된 

마이크로프로세서 내에 있고 자료나 프묵그램 

기 억 용 기 억 장 치 나 인 터 페 이 스 (Interface) 는 

PC (Printed Circuit) 기 판에 실장되 어 있으며 

입출력장치나 제어콘솔, 전원 등 주변장치는' 

PC기판 외부에 연결되어 있어서 축적프로그 

램 방식에 의하여 전용 또는 범용 목적 의 자 

료를 처리할 수 있는 컴퓨터를 말한다.

(1) 기본구조

주변장치 주기억장치

< 마이크로 컴퓨터 기본구조〉

(2) 마이크로프로세서

마이컴 의 중앙처리 장치로서 연산장치와 제 

어장치 의 기능을 수행， MPU(Micro Process-  

ing Unit) 라고도 부른다.

(3) 기억장치

(가) RAM (Read/write random Access 

Memory)

Read, Write가 가능한 기 억 장치이며 이는 

전원이 꺼지면 데이터도 자연히 소멸된다.

(나) ROM (Read Only Memory)

데이터를 보존할 경우에 사용하며 이는 전 

원6'!’ 꺼져도 기억장치에 있'는 데이터는 그냥 

남아있게 되며 새로이 데이터를 기억시키기 

위 해 서 는 PROM (Programmable Read .노Only 

Memory) 나 EPROM (Erasable, PROM) 을 사 

용한다.

(4) 주변장치

(가) 영상모니터

(나) 키보드 (Key Board)

(다) 프린터

(라) 카세트테이프

(마) 플라피디스크, 기타

(5) 소무트웨어

대개 표준화된 OS로서 CP/M (Control Pro

gram for Micro Computer) 나 OASIS를=사용.

(6) 마이吾의 활용 

(가) 개인용 컴퓨터

.컴퓨터 기술교육，성적평가， 기록， 오락，, 

가정관리 등 목적으로 사용.

(나) 일반용
사무자동화，계정업무 등
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(다) MDS (Micro Computer 

Development System)

마이크로프로세서를 이용한 여러 장치들을 

개발하는데 사용， 보통 하드웨어 및 소프트 

웨어 개발에 필요한 특수한 장비들을 제공하 

며 ZILOG, INTEL 등이 있다.

16. 미니，마이컴의 장래

그림에서 보듯이 컴퓨터 가격의 많은 비중 

을 소프트웨어에서 차지하고 있는 추세 이다. 

이는 반도체 산업의 발달로 인하여 소자의 대 

량생산이 가능, 가격을 하락시 키고 있는 반면 

에， 기술분야에서는 고도의 소프트웨어 개발

I-------— <  名 g 名句〉~~ ~ ~

德이 있는 사람은 말도 또한 훌륭하지만，말이 훌륭한 사람이 라 하여 반드시 덕 이 있지

I 는 않다. 仁한 사람은 용기가 있지만，勇氣가 있는 사람이라 하여 반드시 仁한 것은 아
< •

I 니다.
. . .

I 有德者必有言有諸不必有德仁者必有勇勇者不必有仁

一 孔 子 _

에 의한 가격상승 요인을 가증시키고 있기 때가 

문이비

< 소프트웨어와 하드웨어 가격의 비율>
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蘇 聯 의

新 型 空 中 優 勢 戰 闘 機 Ram-L

소현 의 Ramenskoye 비 행 시 험 기 지 에 있 었 던 

것으로 4〜5년전에 알려졌던 3가지 기종의 새 

로운 항공 기 중에 서 서방측에 가장 큰 관심이 

되어 왔던 항공기는 미그설계국에서 개발한 

새로운 전투기였음이 분명하다.

원래 에 Ram-L로 칭하였던 이 항공기는 IDR 

(No. 4/1977, p .607) 에 다음과 같이 기 술된 

바 있었다.

새로운 전투기는 Mikoyan 설계국에서 생산 

하여 미그一 29의 명칭을 부여한 것으로 간주 

된다. 서방국가에서는 새로운 전투기가 출현 

할 것으로 종종 기대하여 왔으며，이는 미국 

의 F-15，F-16 및 F-18 의 Counterpart 인 .것 

으로 간주된다.

그러나 레이다의 성능과 6개의 Hard Point 

에 공대공 미사일을 장착할 수 있는 능력으로 

미루어 보아 요격능력을 갖고 있는 것으로 보 

이 기 때문에 F-111，MRCA Tarnado 및 B-1 

과 같은 저고도로 비 행하는 서 방측의 공격 기 

4 대하여 요격능력을 갖고 있는 것으로 믿어

진다.

AAM 무장은 AA-7 Apex 4발 (32.5 km의 

레이다 유도형과 15 km의 IR형)과 AA-8 

Aphids 2발 (15 km의 레 이 다형 과 7km의 IR 

형)을 장착할 수 있으며，1 : 1을 .초과한다고 

보고된 전투중량 (50% 내 부연료， 4 XAAM) 시 

의 미그一 29의 추력 대 중량비 는 F-16 및 F -18 

의 추력대 중량비와 비교가 될 수 있다•

Configuration어] 있어서는 .미그一_29는 미그 

一 25 Foxbat와 F-15 Eagle의 중간크기로 가로 

세로의 크기를 죽소시킨 것과 유사하며，SU-15 

Flagon 보다 작고 가벼우며 단좌기로서 2개의 

엔진을 사용하고 2개 의 Fin과 F-15와 유사한 

Wing을 사용하고 있다.

미그一 29의 크기와 전자장비 및 비행성능 

등으로 미루어 보아，소련의 저고도 및 중고 

도용 공중우세전투기로서 미그一21 Fishbed를 

대신할 것이 확실하다.

소련에서 최근에 몇개의 원형 기를 시험하고 

있지마는 미그一29의 일련의 생산형은 1980년
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대 초에 소련의 전선공군부대에 작전화될 것 

으로 기대되며, 처음에는 미그一21과 같이 취 

역하다가 후에 미그一 21을 완전히 대치할 것 

이다.
PVO- Strany는 저 고 도 로  비행하는 순항 미 

사일을 방어하기 위하여 소련의 전선 일대에 

미그一 29를 유익 하게 전개할 것이다. 당시의 

기사는 다소 약간의 변화는 있지마는 오늘날 

에 와서도 역시 사실이다.

그러나 미국방성의 정보사회에서 추가로 입

수한 첩보를 이 용하여 미그설계국에서 개발한 

새로운 공중우세전투기를 보다 상세하게 기술 

할 수 있고，그 성능을 평가할 수 있으며，미 

해군의 F-18과 비교할 수 있게 되었다.

그러나 조종석이 단좌로 되어 있고， 2개의 

엔진과 2개의 Fin을 사용하는 등 미국의 항공 

기와 공통이 되는 어떤 몇 가지 특징을 갖고는 

있지만, 전반적으로 추정해 볼 때 미그一29는 

F-18과 전혀 다른 항공기 임을 지적하지 않 

을 수 없다.

Fig. 1. Radar/weapon envelope of the Ram-L
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Fig. 2. Three-view line drawing of the Ram-L

The drawings, based on firm evidence, show quite clearly that the general aerodynamic 

design of the Ram-L is more similar to that of the F-15 and MiG-25 than that of the 

F-18 Viewed as a whole, the design features indicate that, unlike the original concept of 

the F-18, the Ram-L does not have close-in air combat as its sole mission From the tac

tical point of view, the logical deduction is that the Ram-L’s principal role is as a carrier 

of high-performance air-to-air missiles for air superiority/interception missions.

The superimposed plan views below give a good idea of the relative dimensions of the 

Ram-L and the F-18 (left) and F-15 (right).
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항공 역학

앞의 3가지 도면에서 본 바와 같이 소련의 

.새로운 공중우세 전투기 (나토에 서는 잠정 적 

으로 Ram-L기로 부르고 있으나 소련의 명칭 

으로는 미 그一29 또는 미 그一31로 칭하는 것 

.으로 추정됨)는 외부의 Configuration이 F-15 

의 소형과 유사하다.

엄밀히 말해서 Ram-L기는 F-15를 축소 재 

생산한 항공기라기 보다는 소련이 F-15와 유 

•사■한 임무의 제반요구를 충족할 만한 설계수 

준에 도달하였음을 지적하지 않을 수 없다.

Ram-L과 몇 가지 면에서는 F-15와 아주 유 

사한 미그一25 간에는 아주 잘 비교가 될 수 

있다.
정 확히 말해서 Ram-L기는 근접 Dogfight기 

로서 설계상의 어떤 특징을 갖고 있지는 않 

다. 사다리꼴의 Wing은 전면이 상당히 짧으 

며 제반 특징 중에서 하나의 주요한 특징을 

JF-18에 비하여 Strake가 특이하다는 점이다.

2개의 Fin을 사용하고 있음은 동 항공기가 

높은 받음각에서도 비행할 수 있음을 암시하 

는 것이나，그와 같은 형의 항공기나，비교적 

으로 작은 Strake를 사용하는 항공기는 Dog- 

;fight 임 무 보다는 요격 임 무에 더 욱 적 합하다 

는 것이다.

설계상의 특징 중 가장 관심을 갖게하는 

.하나의 특징은 가변각의 2중 Ramp air intake 

를 사용하고 있다는 점이며, 이와 같은 형의 

Jntake를 사용하면，높은 받음•각에서도 비행 

하기에 아주 적합할 뿐 아니라 또한 이는 초 

음 속 (Mach 1.85 이상)으로도 비행할 수 있음

을 소련 공군이 알게 되었다는 것을 말해주는 

것이다.

실용적 인 군사용어로 다시 표현한다면 Ram- 

L 기는 넓은 초음속 후퇴각에서는 대등한 적 기 

의 Envelope를 능가 비행할 수도 있음을 뜻하 

는 것이다.

이는 소련이 F-16과 같은 경량 전투기 분 

야에사 미국을 능가하거나 또는 만회하도록 

어 떤 시도를 하지 않은 것 같이 느껴질 수도 

있으나 Ram-L의 속도상의 우세와 공대공 미 

사일의 성능 등으로 미루어 보아 F-16과 같 

은 항공기에 어떤 도전이 될 것이다.

엔 • 진

정 적 추력을 제 외하고는 Ram-L기에 사용되 

는 소련의 새로운 엔진에 대해서는 현재로서 

는 아무것도 아는 바7！" 없다. 그러나 과거의 

관례적인 소련의 엔진 설계방식과 전술적인 

가능한 한 제반요구를 감안해 볼 때 적어도 어 

떤 몇 가지 추세를 생각할 수 있고 몇 가지의 

타당한 추측을 할 수 있음이 가능하다•

계속적인 토의 결과를 토대로 해볼 때 Ram 

-L기는 Straight Turbojet engine 2개를 사용 

하였을 것으로 추측된다. 소련이 Turbofan 엔 

진을 제작하여 왔다는 사실은 재론의 여지가 

없을 정도로 잘 알려져 있으며 소련이 아직 

숙달되지 않는 기술을 사용하였을 것이라는 

가능성은 사실상 믿어지지 않는다.

서방국가에서는 비용과 운영상의 이용성에 

대한 몇 가지 이유 때문에 Turbojet 엔진을 다 

시 개발하는 추세를 보이고 있음은 전파하는



◊ 航 空 • 軍 事 • 科 學 ◊

데 주목할 만한 가치가 있다.

Ram- L 기에 사용된 엔진은 어느 경우에 있 

어서는 Two-Shaft Turbojet 엔진일 수도 있으 

며，Single-Shaft Tumansky R37 계 열 (R-ll 

및 R-13) 의 엔진에서 도출하였을 것 같지는 

않다.

이는 이 부류의 엔진이 오래전인 1959년경 

에 미그一 21 Fishbed C에 최초로 사용되 었기 

때문이다. 그 이후부터 엔진은 계속 개조되어 

왔으다 종국에 가서는 이 엔진의 개발을 고려 

하지 않으면 안 된디-.

Compressor는 전체가 8〜9단계로 되어 있고 

각 단계마다의 평 균 압력비 는 약 1.35이 며 최 

초 2〜3단계(천음속 단계)에서는 압력비 가 

1.50 이상이다. Combustion Setion은 보통 

“ Cannular”식으로 되어 있고， Cumbustion 

chamber가 10개로 되。규 있다. Turbine section 

은 Turbine inlet 온도가 크게 증가 될 경우에 

는 엷은 칸막이나，또는 공기냉각 방식으로 

중격을 방지하는 2가지 의 1단계 방식을 사용 

하는 것으로 추측된다.

증가율은 약 1.5인 것 같으나 (A/B Turbofan 

을 사용할 경우 최소 수치를 기준으로 할 때) 

Turbojet 용으로도 아주 적합할 것 같다. Jet 

Nozzle은 Convergent/Divergent 형이 거 의 확 

실하다.

최근 몇년동안에 소련이 연료조종문제(특 

히 TU-144 초음속 수송기용으로) 에 대하여 

연구를 하고 있다는 확증으로 미루어 보아 

Ram-L 용으로는 재 래 식 의 Hydro-mechanical 

fuel-Control system 보다는 전자장비 체제를 

채택하였을 것 이 확실하다-

엔진의 전반적 인 성 능과 고 압력비 가 증가하 

므로 이와같은 연료 조종체제는 비 연료 소모 

율을 크게 감소시 키는데 기여하였을 것 이다. 

이를 전술적인 말로 바꾸어 말하면 이는 하 

중 /항 속 거  리 능력 이 크게 향상되 었 음을 뜻할 

것이다.

기 체

속도와 Wing type 및 하중 그리고 기타 여 

러 가지 의 Parameter 등으로 미루어 보아 기 

체의 구조에 대해서는 거의 사실에 가까울 정 

도로 기술할 수 있다•

기체의 대부분은 보통 알미늄 합금을 사용 
하여 반모노코크식 구조 (Semi-monocoque co-  

nstruction) 로 되어 있을 것이다. 각종 전시에 

전시 되았던 민용기계를 관측해 본 결과 각종 

Rubber와 Flap은 알루미늄 물질로 만들어 져 

있다.

소련이 생산문제를 완전히 해결한 것 같이 

보이는 Rotor blade와 같은 일부 분야에 대해 

서는 최 근에 와서는 혼합물질을 사용하기 시 

작하고 있지만， 이와같은 기술은 하중 운반 

구조물질 (Load-carrying structure) 로서는 아 

직 연구 실험실에서 개발한 것 같지는 않다.

그러나 티라늄을 보다 많이 사용함으로써 

전체 항공기의 중량의 비에서 구조 중량이 감 

소된 것만은 확실하다.

소련은 티라늄의 생산물질은 물론 티라늄 

기술에서 세계의 상위국가라는 사실로 미루어 

보다 새 로운 항공 기 를 설 계 할 때 에 는 대 치 가능 

한 한 부분은 강철을 티라늄으로 대치할 것이
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라고 추측된다.

Look- down/ Shoot-down 능력
擊

현재 소련은 미그一23 Flogger B에 고성능 

Hish Lark레이다를 사용하고 있기 때문에 

Ram-L기는 1985년경에 취역하게 될 때에는 

실제로 Look-down/Shoot-down 능력을 보유 

하게 될 것으로 추측된다.

Ram-L기는 비교척으로 직경이 작은 안테나 

롤 a], Head-on-<] Radar cross-

section *1 1 m2인 저고도로 비행하는 항공기

에 대해서는 탐색 모우드시 40 km까지 탐색 

할 수 있고，추적모우드시에는 20 km까지 탐 

색할 수 있을 것 이다. 그러나 丁ail-on시 목표. 

물에 대해서는 이 와같은 탐색 거리는 절 반으로. 

감소될 것이다.

AA-9 공대공 미 사일은 필적하는 Shoot-down 

능력을 보유하고 있는 것으로 추정되며, 이 

미사일은 현재로서는 나토 보고명칭은 없으 

나，미국의 Sparrow 미사일과 비교할 수 있 

다.

월남전 기간 중에 소련의 수중으로 들어갔던 

Sparrow 미사일은 AA-9을 개 발하는데 크게

〇
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기여하였을 수도 있다•

빈약하기는 하지만 동 미사일에 대하여 현 

재까지 입수한 첩보에 의하면 발사중량은 약 

.300 kg이고 45 kg의 탄두를 사용한다고 한 

다- 반능동 Radar Seeker를 사용함으로써 He-  

„ad-on시 1 m2의 목표물에 대해서는 17.5 km 

까지 100k-down할 수 있고, 똑같은 조건시 

'Tail-on시의 목표물에 대해서는 약 10km까只】 

Look-down 할 수 있다.

근.접 거 리 교전을 위 해 서 는 Ram-L기 는 Ma- 

.tra Magic을 제외하고는 유일한 미사일로 계 

속 사용하고 있는 AA-8 Aphid 미사일로 무장 

할 것 같으며，이 미사일은 아주 근접공중전 

을 위해서는 알맞게 기동할 수 있는 것 같다.

AA-8은 고성능 냉각된 IR Seeker를 사용하 

므로 All-aspect weapon이며，5 km 이상의 가 

능한 한 거리에서 슨접목표물에 발사할 것이 

나 7.5 km 이상의 거리에서는 발사하지 않을 

것이 확실하다.

그러나 Tail-on시의 목표물에 대해서는 이 

발사거 리 는 크게 확대 될 것 이다. 또한 Ram-L 

기는 23미리 2연신 GSH-23기총을 무장할 것 

시다.

이 기총은 HE무기로서 거의 손색이 없는 

무기 이다. 중량,(탄환 제 외) 이 60kg인 이 기총 

은 사격 률 이 분당 3,000발 이 기 때 문에 주목할 

만한 가치 가 있는 무기 이다. 기총의 유효범 위 

는 최 대 약 1，500m까지 이다.

총 6초동안의 사격시간을 위한 군사적 인 요 

구를 충족시키기 위해서는 150 rounds/barrel 

■까지 (총 300발까지) 장착할 수도 있지만 다른 

소련의 모든 항공기에 있어서와 마찬가지로

Ram-L기도 탄창에 100 rounds/Barrel 이상을

장착할 것 같지는 않다•

F -18과 비교
勢

Ram-L 의 Wing과 F-18의 Wing 의 기본 설 

계상의 차이점은 앞에서 언급한 바 있다.

두 항공기는 F-18A에 이용할 수 있는 Data 

를 이용하여 보다 상세하게 비교할 수 있을 

것 이다. 이와 같은 전투기 에 대해 가장 중요시 

되는 2가지의 Parameter안; 추력 대 중량비와 

Wing 하중을 비 교해 보면，최 대 추력 시와 Cl

ean configuration시에는 Ram-L기는 Wing 

중이 약 10% 낮고 丰력대 중량비는 30%정도 

(1.0에 비하여 1.3) 가 보다 높다는 점을 알 

수 있다. -

총 Wetted area대 중량，다시 말해서 표면 

면적대 Drag와 가용하중대 내부연료의 비율을 

비교해 보면 다음과 같은 차이점을 알 수 있 

다 •

Ram-L은 전체의 표면 면적 이 약 20% 작기 

때문에 하중이 약 15% 감소되 었고 Drag이 

약 8% 감소되었다. 하중(연료+ 전투하중)은 

F-18A의 경우 총 중량의 52%이나，Ram-L은 

44%에 불과하다.

그러나 이와같은 현저한 차이는 서방즉의 

항공기 의 경우 그 수치는 항시 가능한 한 최 대 

하중을 말한 것이지만，바르샤바조약국의 항 

공기의 경우는 최대 이륙하중에 대하여 순사 

적으로 보다 현실적 인 전투하중만을 가정하였 

다는 사실을 감안하여 고려하여야 한다.

연료분배 (Fuel fraction) 는 F-18A에 비하여 

약 20%가 높을 것 이다. 이는 소련의 전투기
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는 탑재 전자장비 와 기 타 장 비 가 비 교적 으로 

보다 많은 Space를 차지하기 때문이다.

항공역 학적 견해 에 서 볼 때 (양 력 대 항력 비 

에 관한 유도 Drag과 초음속 Drag이 관심 이 

됨) 두 항공기는 실제로 동일하다.

전루성능을 비교해 보면， 해면에서와 마하 

.0.9에서는 Ram-L기가 특수초과출력 (Specific 

excess power) 시，F-18A 보다 30% 이상 이 우 

세함을 알 수 있다.

선회 율의 경우 (3, 000미 터 와 마하 0.7에 서 

.비교해 볼 때 )，Ram-L의 성능이 F-18A의 성 

능보다 10% 더 우세하다. 그러나 F-18A는 항 

속거리가 확실히 우세하다. 두 항공기 의 특수 

1■항속거리‘(연료단위당 비행한 거리)는 15% 이 

상 차이가 나지는 않지만은 F-18A가 성공하 

여 새로운 항공기로 등장함으로써 F-18A의 

연료 적재 능력 이 약 25% 더 많음에 따라 임 

무행동반경에 상당한 큰 차이가 발생하게 되 

'었다.

이와 같끼 비교를 하기 위하여 정상적인 조 

건하에서 수행하는 Hi-Lo-Hi임무시에늘 F- 

J8A의 행동반장이 계수 약 1.5정도로 더 크 

다.

결 론

l'Ram-L기가 그985년경 에 작전화 될 때에는

바르샤바조다군 의 항공 기 들은 F-18A 보다는 

더 우세하고， Northrop사에서 개발 제안한 

F-18L과는 동등한 능력으로 나토군에 맞서게 

될 것이다.
더 •우•기 Ram-L7l 의 Flight envelope7V 약 ᅪ 

하 1.8 이상으로 확대 될 때 에는 F-182L 보다 

우세하다는 점을 주의하지 않으면 안 된다.

따라서 소련은 때로는 놀라울 정도의 빠른 

속도로 동구와 서구간의 기술적인 Gap을 좁 

혀 약 10년 후에는 마침내 적어도 전투기 분 

야에 있어서는 서방측과 대등한 위치에 있게 

될 것 같다.

소련은 탑재전자장비와 Sensor 분야에 설계 

및 개발노력을 집중함으로써 소련의 군 항 

공기 개발사에서 찾아 볼 수 없을 정도로 

체제의 성능이 전반적으로 향상하게 되었 

다.
그러 나 1960년대 의 동구와 서 구 전투기 간 의 

질적인 차이는 전체적으로 1세기 정도의 큰 

차이를 보이고 있었으나, 오늘날에 와서는 이 

Gap은 5〜6년 정도에 불과할 것 이다.

동구의 양적인 우세가 서구의 질적인 우세 

로 상쇄될 수 있었던 시대는 급진적으로 좁혀 

지고 있다. . ,

X X . X

— 7 3 —
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尹 炯 基譯

미 국방장관은 소련의 개인무기체제의 특성 

과 생산시설의 위치 및 대대적인 연구개발노 

력 .등을 포함한 소련군의 대규모적인 증강을 

상세하게 발표하였다.

미 국방성은 거 의 4개월에 걸쳐 준비한 99페 

이지에 달하는 소련 군사력에 대한 보고서를 

제출하였으며, 이로 인하여 미 정보사회 내에 

서는 일부 첩보에 대한 누설이라고 논쟁이 야 

기 되 었다.

Weinberger 미 국방장관이 인용하였던 이와 

같은 정보는 금년초에 NATO국의 국방장관들 

에 게 실시 한 _ 비 밀 브리 핑 과정 에 서 누설 되 

었다.

서방동맹국들에 대한 소련의 위협을 상세하 

게 설명하는 과정 에서 미 국방장관은 전차，미 

사일，함정，항공기 및 포 등 소련의 새로운 

무기가 계속 증가하고 있다고 역설하였다.

소련군의 증강과 해외 소련세력확장에 대한 

계획 뿐만 아니라 국제적인 안정에 위협을 증 

가시키는 혁 명적 내분 및 분쟁을 지원하기 위 

한 소련대리군에 자금을 지원하기 위하여 소 

련의 국방예산은 계속 증가하고 있다고 하며， 

소련 군사력의 증강은 다음과 같다.

• 소련 및 바르샤바 조약군의 전술 폭격 기 

및 전투기 가 3, 500대 이 상이 동구라파에 주 

둔하고 있으며，과거 8년 동안에 매년마다 소 

련은 1，000대 이상의 전투기를 생산하여 왔 

다 •

• 지상군을 직 접 지 원하는데 사용하는 Mi-8 

및 Mi-24 Gunship 헬리콥터 대수를 포함하여 

소련군의 헬리 콥터 대수가 2,500대 이 상으로 

증가하였다.

• 서구라파，중공 및 일본 등을 겨냥하여， 

소련의 SS-20 중거리 탄도미사일이 전개되었 

으며，250기 이 상이 실전배 치되어 있다. 이 

미사일은 각각 각개 목표핵탄두가 3개씩 장착 

되어 있다. 또한 각 미사일 발사대마다 1기의 

미사일이 장착되어 있다.
• 소련 의 대륙간 탄도미 사일 (ICBM) 과 잠 

수함 발사탄도미 사일 (SLBM) 이 현 대 화되 어 

있다. 1，398개 의 ICBM발사대 와 950개 의 잠수 

함 발사대를 사용하면，소련은 156대의 장거 

리 폭격 기 를 포함하여 전 략병 기 고 에 7, 000개 

의 핵탄두를 발사할 수 있다. 이 숫자에는 

150대의 핵무장능력이 있는 Backfire폭격기가. 

포함되지 않는다.
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. 8대 의 잠수함과 8대 의 대 형군함을 새로 

이 건조하였다.

• 소련을 횡단하여 1，〇〇〇개의 고정 된 사이 

트에 10,000기 의 지 대공미 사일을 전개하였 

다.

• 기갑을 개 량한 T-64， T-72전차와 기동 

성 있는 중포，다중로케트 발사대 및 122미리 

152미리 자동추적 대공포를 포함하여， 전차 

50,000대 와 포 20,000문이 야전배 치 되 었다.

소련 공군은 장거리 공군, 전선공군(또 

는 전술공군) 및 수송군의 별개 공군으로 구 

별된다. 전선공군은 소련 공군 중에서 그 규모 

가 가장 크며，전투기, 전투출격 기， 수송기, 

헬리롭터 및 정찰부대로 구성된 전술공군에 

속해 있다.

전술공군은 12개의 소련군구에 위치하여 있 

으며，동독，폴랜드, 체코 및 항가리 등지에 

소련군 비 행단 (Group) 을 갖고 있다

미국방성 보고서에 따르면, 이들 전술공군 

은 약 4, 800대 의 고정 익 항공 기와 250대 의 수 

송기 및 3,500대 의 헬리롭터를 보유하고 있다 

고 한다.

.소련은 과거 5〜6년 동안，SU -24 Fencer와 

같은 최신예 항공기를 소개하여 왔으며， SU -  

24 Fencer는 대지공격용으로，' 그리고 승무원 

으로서 무장장교를 최초로 탑승할 수 있도록 

특별하게 설계한 초i 신항공 기이 다. 현재 400 

대의 Fencer가 작전배치되어 있다.

Fencer의 최 대 하중은 8,000 kg (17, 640 lb) 

이,고，전투행동반경은 1,800 km (1，119 mi) 이 

며 실용 상승한도는 17, 500미 터 (57, 418 ft) 이 

다 •

SU-24는 전선공군을 위하여 소련의 본토기 

지로부터 이륙하여 NATO의 모든 목표물을 

공격할 수 있는 능력을 보유하고 있다. 이 항 

공기 외에도 MiG-23 Flogger와 SU-17 Fitter

의 최 신 공격형 이 개 발됨 에 따라, 상당한 원 

거리에 많은 무장을 투하할 수 있는 능력이 

크게 향상되었다.

최근에 와서는 소련 전선공군부대에 1,400 

대의 Flogger B，D，G 및 J 형이 작전화 되었 

다 •
Flogger BAi형은 전천후 대공전투기로 최 

대로 공대공미사일 6발을 무장할 수 있고, 

전투행 동반경 이 900〜1，200 km (559〜746 mi) 

이 며，상승한도는 18, 000미 터 (59, 040 ft) 이 다 .

D/ J 형은 대 지공격기로서 전천후 능력이 있 

다 . 최 대 하중은 3, 500 kg (7, 718 lb) 이 고，전투 

행 동반 경 은 550〜800 km (342〜487 mi) 이 며， 

상승한도는 16, 000미 터 (52,496 ft) 이 다.

Fishbed 대 치

Flogger7}- 표준전투기로서 MiG-21 Fishbed 

전투기를 대치하고 있기는 하지만， 소련군부 

대에서는 아직도 1,300대의 MiG-21 가 작전배 

치되고 있다.

Fishbed H 및 M 형을 제외하고는，Fishbed 

D 형에서 N 형까지는 전천후 대공전투기이다. 

Fishbed H 형은 정찰기이다.

Fishbed E 형은 공대공 미사일 2발를 장착 

하며，전투행동반경은. 350〜650 km (217〜404 

mi) 이 다.

L/ N형은 각각 공대공 미사일을 4발을 장착 

하며， 전투행동반경은 550〜900km (342〜559
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mi) 이 다 .

바르사바 조약군에는 4가지의 공격형 Fitter 

가 작전배치되어 있다. 또한 소련군부대는 

2〇0대 의 Fitter A 형 이 있으며， 이 는 후퇴익 

청 천후 (Clear-Weather) 공격 기이 다.

소련군부대에서는 65〇대의 Fitter C/ D/H 

후퇴익형이 전천후 대지공격기로서 작전배치 

되어 있다.

Fitter C/ D/ H형 의 최 대하중능력은 3, 500〜 

4, 000kg (7,718〜8,820 lb) 이 며，전투행동반경 

은 550〜900 km (342〜559 mi) 이 다.

Fencer와 같은 새로운 항공기가 소개됨으로 

써，' Fitter C/ D형과 Flogger 및 MiG-25 Fox-  

bat 전투기는 전선공군의 공격능력을 향상시 

켰으며， 기본 방어부대로서 공격 능력 이 크게 

향상된 공격부대로 전술공군을 바꾸어 놓았다.

이들 전투기는 2, 000〜8, 000kg (4,410〜

17,640 lb) 까지 폭탄, 로케 트 및 유도무기 를 

，적 재할 수 있다고 소군사력 에 대한 보고서에 

기록되어 있다.

대 공전투가는 900, km 이 상의 거 리 까지 개 

량형 공대공 미사일을 운반할 수 있으며 향상 

된 전자장비체제 를 사용 작전을 한다. 전체의 

대공부대와 대지공격부대의 약 75%는 과거 

10년동안에 소개된 항去기로 구성되어 있다.

소련 전선공군에는 2가只] 형의 Foxbat전투 

기 가 전개 되 어 있으며， 2가지 형은 Foxbat 

B/D  정찰형으로 속도는 l ，625kt이다.

대부분의 소련 헬리콥터부대들은 전선 공군 

부대에 예속되어 있으며，이는 전방 전투지역 

근처에서 사용하기 위한 것이다•

Mi-8 Hip 헬리콥터는 192발의 57 mm 로케 

트포와 4발의 AT-2 Swatter 대 전 차 '，유도미사 

일 그리고 기수에 12.7 mm기총 1문으로 무장 

을 한다.

Hip F 는 Hip E 의 수출형으로서， 4발의 

Swatter 대전차 유도미사일 대신에 6발의 AT 

-3 Sagger 대전차 미사일로 무장을 한다.

통 합 된  무 기 체 제

Mi-24 Hind 공격용 헬리콤터 는 통합된 무 

기체제와 접을 수 있도록 된 Landing gear를 

사용하는 헬리콥터로서는 최초로 생산된 헬리 

콥터이 다.

Hind A 는 128발의 57 mm 로케 트 포와 4발 

의 AT-2 Swatter 미사일，그리 고 기수에 12.7 

mm 기종 1 문으로 무장을 한다 •

Hind D 헬리콥터는 A 형의 개량형으로서， 

부조종사 겸 사수의 위 뒷부분에 조종사석이 

있다.
기수부분에 있는 12.7 mm 기총은 포탑에 

적재된 Gatling-type의 기총으로 대치하여 왔 

다.

최신형인 Hind E 헬리콩터는 AT-6 대전차 

미사일로 무장을 한다. 소련의 장거 리공군은 

800대의 공격 및 지원항공기로 구성되어 있 

다.

중거 리 용 Tupo丨ev Tu-16 Badger와 Tu-22 

Blinder가 장거리공군의 약 75%를 차지하고 

있다.

또한 장거 리공군은 약 70대의 Backfire 폭 

격 기는 물론，15〇대 이상의 TU-얘  Bear 및 

Bison Mya-4 Type의 항공기를 보유하고 있
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다. 장거리 공군의 주임무는 대륙간 및 주변 

에 핵 또는 재래식 무기 투하작전을 수행하는 

것이다.

또한 장거리 공군은 장거리 정찰, 대함공격 

및 전자전 임무도 수행한다.

장거 리 공군에는 약 100대의 Bear기가 취역 

■ 하고 있으며, 이 항공기는 11,300 km (7,022 

mi) 이상의 장거 리 까지 25,000 lb 이상의 하 

중을 운반할 수 있다•

Tu-95는 6가지의 변형이 있으며，이중 2가 

지는 정찰형이다. 2가지형은 Configuration이 

사정거리가 650 km (404 mi) 인 AS-3 핵무장 

Kangaroo 공대지 미사일을 장착하도록 되어 

있다.

장거리 공군에는 폭격 기형으로서，약 45대 

의 Hya-4 Bison기가 작전 배치되어 있으며， 

30대는 급유기로서 개조되었다.

Backfire기는 핵공격, 재래식공격■， 대함공 

격임무 및 정찰임무를 수행할 수 있는 다목적 

용 항공기이다.

항속거리와 하중능력은 Bison의 항속거리 

및 하중능력과 비슷하며，폭탄 적 재시 하중은 

12,000 lb 이상이고, 항속거 리는 8,900 km 

(5,530 mi) 이상이다.

중거리 폭격기

또한 소련은 전구작전에서 사용하기 위하여 

600대 의 중거 리 및 Tu-16 Tu-22 폭격 기 를 보 

유하고 있다.

Tu-16 Badger는 10가지 의 개조형 이 있으며 

이들 항공기는 폭격임무 외에도， ECM，공중 

급유, 공대지 미사일 투하 및 정찰임무를 수

행하기 위하여 사용한다-

소련의 전략방공군은 방공부대 안에 조기경 

보망과 연결된 요격기를 포함하고 있으며，조. 

기경보망은 5,000개 이상의 조기 경보 및 고도 

측정 방공레이다가 포함되 어 있다.

방공군은 MiG-23 Flogger, MiG-25 Foxbat, 

SU-9 Fishpot, SU-15 Flagon, TU-28 Fiddler 

및 Yak-28 Firebar와 같은 항공기 를 2, 500대. 

보유하고 있다.

Flagon과 Flagger는 방공부대의 중추기로서： 

Fishpot, Fiddler 및 Firebar기 를 대 치 하고_ 있. 

으며，방공부대 의 약 60%가 Flagon 및 Flog-- 

ger로 구성되어 있다.

전략방공을 위한 소련의 지대공 미사일缚 

제는 마하 6인 SA-10 체제가 포함되어 있으 

며, 이는 저고도 커버를 위하여 설계된 최신 

무기이다. 、

이 무기 체제를 위한 레이다는 종전의 체제: 

보다 더욱 발전하였다. 소련은 또한 SA-13을- 

야전배 치하였다.

이 미 사일은 거 리탐색용 레이다와 피동 라 

디오 주파수 탐지기，냉각된 적외선 또는 2중- 

밴드 적외선 Seeker를 사용하며， 고도 30 ft, 

2 N/ M의 거리에서 목표물을 요격할 수 있고 

SA-9 을 대치한 것이 다-

소련 에는 400개 이상의 사이트에 SA-3 방 

공 미사일체제가 전개되어 있다.

Goa는 저 고도 (150ft) 커 버 용으로, 최 대 60,

000 ft 고도까지 커버할 수 있다.

SA-3 사이트의 절반 이상이 종전의 레 일 

2개 인 발사대 를 사용하는 대 신에 보다 신형인 

레 일 4개의 발사대를 사용하며， 발사진지의
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미사일 수가 2배로 증가하였다-

소련 전역에는 100개 이상의 미사일 진지에 

장거 리 용 SA- 5 Gammon미 사일 체 제 가 전개 되 

어 있으며， 이는 고성능 항공기의 위협에 대 

처하기 위한 것이다.

소련의 War Planner들은 초저고도로 비 행 

하는 순항미사일을 쳐주시 키 기 위하여 SA-10 

체제 의 사용을 기대하고 있으며，또한 Look-  

down, Shoot-down 능력 이 있는 최신 MiG-25 

는，순항미사일 형태로 비행하는 무인기를 포 

착하여 파괴할.수 있음을 공중시험에서 입증 

한 바 있다.
AA-9 장거 리 레 이다 유도 미 사일 이 요격 시 

험에서 사용되었다.

전략무기 제한 회담 중 군 현대화.

소련은 데탕트기간과 전략무기 제한협정 기 

간 중에 ECM의 현대화는 물론 전체의 군사적 

인 능력 을 전례 . 없는 비 율로 계속 현대화 하여 

왔다고 Weinberger 미 국방장관은 말하였다.

소련은 방대하고，생환성 이 있는 지하 Silo 

에 SS-17, SS-18 및 SS-19 등의 ICBM을 설 

치하기 위하여 1，的8개 의 ICBM 발사대 중 절 

반 이상을 재 재작하여 왔다.

SS-18 및 SS-19는 어디서나 가장 정확한 

ICBM으로 알려져 있으며，또한 이 체제는 전 

체수의 일부만 사용해서도 1，000개 이상의 미 

국의 ICBM 발사대 중 대부분을 파괴할 수 있 

는 능력을 갖고 있다고 한다. •.

소련의 ICBM 부대는 580기의 SS-11 과 60기 

의 SS-13, 150기의 SS-17, 308기의 SS-18 및 

약 300기의 SS-19로 구성되어 있으며，대다수

의 SS-17, SS-18 및 SS-19는 MIRV가 장착되

어 있다.

소수의 단일 재돌입 운반체형이 계속 작전 

배치되어 있 기는 하지만，SS-17은 개조한 SS-  

11의 Silo에 전개되어 있다.

SS-17은 최대사정 거 리가 약 10,000km (6,21 

4mi) 이나 SS-18 또는 SS-19 만큼 정 확하지 

못하다.

SS-19의 하중능력 은 종전의 SS-11 보다 3〜4 

배나 되며, 그 크기가 미국의 MX미사일과 비 

교가 된다.
SS-19는 약 9, 000 km (5,593mi) ^ l̂  6개 의 

재돌입 운반체를 투하할 수 있다.

SS-18은 새로운 소련의 ICBM 중 가장 대 

형으로 MX 크기의 약 2배나 된다.

SS-17과 같이 SS-18은 냉각 발사기술을 사 

용하며, 미사일의 일부형은 8〜10개의 재돌입 

운반체가 장치되어 있다.

1〇개의 재돌입 운반체 형의 각 탄두는 Min-  

uteman Silo-1- 파괴할 수 있는 가능성을 50% 

이상 갖고 있다.

단일 목표물에 대하여 1쌍으로 사용될 때에 

는 탄두는 더욱 더 파괴적 이라고 한다.

큰 파괴력과 정확도가 있는 SS-18의 단일 

재돌입 운반체 형은 높은 확률로 이미 알려 진 

어떠한 고정 복표물도 파괴할 수 있는 능력을 

갖고 있다.

소련의 4개 설계국은 전략미사일 개발에 전 

문화.하고 있으며，주 조립공장에 서 제반, 조 

립활동의 지원을 받는다.

더욱 더 향상된 새로운 ICBM이 개발될 것 
이며， 기존 ICBM에 대해서도 더 많은 개조를
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할 것이라고 미국은 예상하고 있다.

.앞으로 소련의 미사일의 정확도가 증가됨 

에 따라，소련은 각개 RV의 크기를 작게할 수 

있음이 가능하며，따라서 각 미사일에 장치되 

는 MIRV의 수를 증가시킬 수 있고， 무기제 

한 회담에서 야기되는 어떠한 외부적인 방해 

도 받지 않을 것으로 추측된다고 한다.

소 련은 현 재 의 액 체 추진 체 제 의 일부를 보하 

및 대치하기 위하여 고체추진 ICBM을 개발할 

것으로 예상된다.

소련의 잠수함 탄도미사일부대는 62대의 잠 

수함을 보유하고 있으며，이 잠수함에는 950기 

의 최신형 미사일이 적재되어 있고，이 미사일 

에 는 약 2,000개 의 핵 탄두가 장착되어 있다.

소련은 7년동안에, 1980년에 진수한 20개의 

포신이 있는 대형 Typhoon 잠수함을 포함하 

여，30개의 새로운 탄도미사일 주정을 생산하 

여 왔다.

이 체제는 1980년대 중반에 작전배치 될 

것 이며，8,300 km (5,158 mi) 의 거 리 까지 12 

개 의 재 돌입운반체를 운반할 수 있는 SS-NX- 

20 미사일로 무장할 것이 예상된다.

소련은 1년에 새로운 SLBM을 175기, ICBM 

을 200기 그리고 매년에 SLCM을 700개， 공 

대지 미사일을 1,500개， 지대공 미사일을 

50,000개 의 비 율로 생산하고 있다.

1980년도와 항공기 생산대수는 2, 765대 에 

달하였으며，이 대수는 과거 4년 동안에 매년 

에 생산된 대수와 대략 똑같은 대수이다/

생산된 이 항공기 대수에는 매년메 생산된 

1,300대의 전투기 및 전투폭격기와 750대의 

헬리롭터가 포함되어 있다. •

소련의 연구 및 개발계획은 꾸준한 보조로 

추진되고 있으며, 몇 가지 분야에서는 미국이 

과시한 능력과 거의 대등하다고 한다.

소련이 역점을 두고 있는 한 분야는 지향성

에너 지 무기 계획에 있다고 한다-

소련의 고에너지 레이저계획은 미국 수준보 

다 3〜 4배나 되 며, 특수 레이 저 무기 채제를 

개발하도록 되어 있다. 또한 미국도 특수레이 

저 무기 개발에 적극 노력하고 있다.

소련은 미래 무기의 이용에 크게 기대되는 

고에너지 레 이저의 개발을 적 극 추진하고 있 

으며，가스역 학 레 이 저, 전기충전 레이 저 및 

화학레이저 등을 연구하여 왔다.

전술방공 및 인마살상용 무기와 같은 단거 

리 지 상지지용의 능력 이 있 는 적 당한 출력 의 

무기가 개발됨에 따라, 이와 같은 무기는 

1980년대 중반까지는 충분히 야전배치 될 수 

도 있을 것이라고 한다•

펄스출력으로부터 에너지를 전환시키는 문 

제가 지향성무기의 개발에 주요한 기술로서 

간주되 어 왔다고 하며，소련은 전술 항공전기 

충전레이저와 레이저를 장착한 전차 및 헬리 

롭터 외에도，전략방어용 탄도미사일방어 무 

기 및 대위성무기 그리고 장 • 단거리용 대함 

미사일 방어무기에 지향성 에너지를 아용하고 

있다.

소련은 지향성 에너지 무기 기술에 대한 많 

은 자원을 개발하는데 전념하고 있다.

소련의 공개된 문헌에 나타난 바와 같이 무 

선주파수 무기에 대하여 소련이 지식을 갖고 

있고，초고출력 마이크로웨 이브 제너레이 터 

를 개발하고 있다는 사실 자체도 또한 전념하 

고 있는 이 분야의 무기의 개발이 가능하다는 

점을 더욱 알 수 있게 한다는 것이다.

소련은 1950년대 초부터 .실용 범무기 개 념 

에 관심을 가져 왔다. 소련 내에서는 이와같 

은 무기에 관계된 기술분야에 상당한 연구노 

력을 하고 있으며 그에 대한 위협이 날로 증 

가하고 있다.
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1973年의 第4次中東戰爭 이래 앞으로 전쟁에 

서 精密誘導武器 (PGM ; Precision Guided Mu-  

nitions) 가 決定的인 役割을 할 것 이라고 알려 

져 왔다. PGM란 誘導技術에 의해 命中精度 

가 높은 武器를 일컫는다.

各國에서는 여러 가지 PGM에■ 대한 硏究， 

開發，生產，裝備를 서둘러 왔으며， 이를 위 

한 莫大한 投資를 아끼 지 않고 있다.

第4次 中東戰爭이 있은지 9年이 지난 오늘 

날 포클랜드를 둘러관 英國과 아르현티나 間 

의 분쟁에서 現代戰의， 相이 과연 바뀌고 말 

았다.

지난날의 戰爭樣相과는 달리 PGM는 가공 

할 武器로서의 機能을 十分 발휘 해 서 戰爭當 

事國은 물론이고， 이를 지켜보고 있는 온세계 

사람들을 놀라게 했다.

英國과 아르현티나間의 戰爭에서 ‘PGM이 수 

행 한 役割을 살퍼 보면 5月 3 日 英國의 潜水艦 

은 아르현티나 유일의 巡洋艦 헤네랄 벨그라 

노 號 (14,000톤) 를 향해 丁igerfish 誘導魚雷를 

2發 발사해서 이를 격침시키고 말았다.

포 클 랜 드 에 서  

활 약 한  武 器 들

---------編 輯 室

考

또한 그날 英國의 Lynx헬機에 탑재하고 있: 

는 Sea Skua 空對地 미사일을 발사해서 아르_ 

현티나의 哨戒艇을 격침해 버렸다.

戰鬪는 그것으로 끝나지 않았다. 翌日인 5. 

月 4 日 아르행_티나는 反擊을 가해 서 프랑스製 

의 Super Etendard機에 탑재 되어 있는. 空對鑑 

型인 EXOCET를 2發 발사해서 그중 1發이 英: 

國의 최신형 구축함 세필드號에 命中되어 撃 

沈시 키 고. 말았다.

우리는 最新의 精密誘導武器의 무서운 威力 

을 이번 實戰에서 보았다. 여기에서는 이들 

武器의 특징과 性能을 간단히 소개하며，아울 

러 英國의 航空母艦에 탑재하고 있는 Harrier 

艦載機와 英國 구축함을 침몰시키는데 에 사용 

된 프랑스의 Super Etendard 함재 기도 간단히 

소게하고자 한다.

EXOCET  對艦 미사일

이 誘導彈은 프랑스 海軍의 所要에 의해서 

프랑스 S.N . I . Aerospatial社에서 1960年代에!
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개발에 착수하여 1972年 試射에 成功，1975年 

부터 實戰에 배치한 것이다.

이 誘導彈은 프랑스 뿐 아니라 英 • 獨을 포 

함한 23個國 이상의 海軍이 보유하고 있으며， 

모두 약 1，500基가 受注 되었다.

EXOCET는 「飛魚」라는 뜻의 EXOCETUS에 

서 따낸 말로 이 誘導彈의 날으는 彈道를 묘 

사하고 있다.

EXOCET는 技術的 문제를 성공적으로 해결 

한 한 例로 發射後 초기에는 150 m 정도의 高 

度로 비행하다가 終末誘導中에는 3m 內外의 

高度를 유지하면서 비행하는 것으로 알려져 

있다.

EXOCET는 표적을 艦上搭載 探知레이다로 

포착하여 표적의 距離와 方位，그리고 搭載艦 

의 속도와 眞垂直만 알면 발사가 가능하며， 

미사일은 배의 垂直狀態가 자동적으로 확인될*1 

때만 발사되고，發射方位가 照準方位의 30度 

범 위 내에만 있으면 발사가 가능하다.

發射된 미사일은 發射艦과는 독립적으로 움 

직 이므로 “Fire- and-Forget” 이라 誘導彈의 最 

新運用槪念에 부합되어 있다.

慣性誘導裝置는 발사 후 終末誘導가 시작할 

지점까지 정확히 유도할 수가 있으며 電探高 

度計는 垂直加速度計와 연결되어 정확하고 원 

활한 低尚度 유지가 가능하다.

終末誘導는 EMD社에서 개발한 레 이다 追 

尾裝置를 사용하여 약 10 km 앞부터 探索을 

시작하게 되는데，初期誘導가 정확해서 終末 

誘導를 시작하는 지점에서 位置上의 誤差가 

거 의 없으므로 探索幅이 그만큼 줄어들게 되 

어 探知의 확률이 높다.

探索하다가 표적 이 포착되면 追尾裝置의 보 

조와 電算裝置의 記億으로 혹시 다른 艦艇이 

지나가더라도 원래 標的을 계속 追跡할 능력 

이 있다고 한다.

그림은 EXOCET의 構成圖이다. 제 일 앞에 

는 EMD社製 ADAC레 이다 追尾裝置가 있어 

終末誘導를 하는데 디지탈方法을 쓰고 있으며 

電子妨害에 잘 대응할 수 있다.

그 다음 부분은 熱電池를 電源으로 하는 慣性 

航法裝置，電探高度計 및 ‘誘導電算機가 있어 

서 彈의 頭腦部分이라고 할 수 있다. 航法裝 

置에는 方位자이로，垂直자이로 및 세개의 力口 

速度計로 구성되어 있다.

彈頭는 표적 에 명중한 경우에는 數미터 貫 

通後 터지게 되어 있고, 만일 海上狀態가 불 

량하여 標的을 지나가는 경우에는 특수하게 

설계된 近接信管에 의해서 艦上 위에서 폭발 

하여 표적을 無力化 시킬 수 있다.

彈頭의 중량이 165 kg이므로 驅逐艦 이하는 

單發로 無力化 하기 에 충분하다.

이 彈頭는 Multiple P- Charge라고 하여 여 

러개의 컵이 彈體表面 내부에 있어 폭파하면 

고속으로 噴出되어 艦體內部로 뚫고 들어가 

큰 被害를 줄 수 있다.

EXOCET는 艦對艦用 외에도 이를 응용한 

AS 39 空對艦用이 개발되어 있고，地對艦用으 

로도 개발되어 있으며，射程이 연장된 MM 40 

이 개발 중에 있는 것으로 알려져 있다. 아르 

현티나의 쉬페르 에탕다르機에서 發射한 것은 

AM 39이다.

AM 39의 諸元은 길 이 4.69 m ᄆ徑 35 cm, 

무게 650 kg, 속보 마하 0.93, 射距離 약 50'
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km, 彈頭무게 165 kg이 다.

Tigerfish( MK2 4 ) 魚雷

이 魚雷는 有線誘導/々旨響호우밍 方式으로 

유도되며，.衝擊 및 近接信管을 갖고 있다. 원 

래 潜水艦에서 발사해서 상대방 潜水艦 및 海 

.上艦艇을 攻擊하기 위해 설계되었다.

有線誘導는 交戰初期段階에 적용되며 魚雷 

의 自動 3次元的 能 動 /受 動 式  音響호우밍 시 

스템의 作動距離에 다달으면 音響호우밍에 의 

해 유도된다.

이 魚雷에는 컴퓨터가 있는데 이는 潜水艦 

의 射擊統制장치의 컴퓨터와 有線으로 연결되 

어 있다. 有線 유도단계 에는 이 컴퓨터는 潜 

水艦에 있는 컴퓨터指令을 따르고，終末 호우 

밍段階에 있어서는 호우밍用 센서에서 나온 

데 이 터 를 해 석 하고 計算해 서 적 당한 進路를 

指令하게 된다. 魚雷가 標的 가까이 에 오게되 

면 能動소오너에 의한 데이터 活用率이 점점 
높아진다. 이는 正確度를 향상하기 위한 것이 

다. 이 정우의 데이터 .해석은 自體컴퓨터에 

의해 수행된다. 이 魚雷는 두 가지 型이 있는 

데 Mod 0 와 Mod I으로 外形은 비슷하다. 두 

가지 속도로 電氣모우터 에 의해 推進되고 소 

음이 작게 난다. 길이는 6,464 m, 口徑은 21 

인치 (533 mm), 速度는 언제든지 高 . 低速을 

선택 가능하며，射距離는 약 32 km이 다.

英國海軍을 위해 생산 중이며，Mod Q型은 

數年前부터 配置되었고，좀 더 性能이 좋은 

Mod I은 1978年부터 可用하다. 製造는 Marc

oni Space of Defence Systm 社外 몇個.社에서 

하고 있다.

Sea Skua 空對艦 미사일

Sea Skua는 全天候, 헬機發射，海面따라 飛 

行하는 對艦用 미사일로 英國海軍을 위해 개

발되 었다.

주로 Lynx헬機에 Ferranti社의 Seaspray레 

이다와 함께 탑재된다. 이 미사일은 英國海軍 

이 미사일 發射用 高速艇으로부터 海岸警備艇 

그리고 구축함까지의 각종 표적을 공격하기 

위한 輕空對艇 미사일이다. 이 미사일을 헬機 

에 탑재함으로써 비용대 효과， 신속한 對應， 

海撃能力面에서 뛰어나 있다.、

小型헬機에 4基의 미사일을 탑재할 수 있 

다. 固體推進劑와 서스테이너 모우터를 사용 

해서 遠距離射擊이 가능해서 敵 反擊砲火의 

위험 밖에서 운용된다.

發射에 앞서 監視 및 追跡레'이다는 표적을 

포착해 서 자동적으로 固着 (Look- on) 되 어 추 

적하게 된다. 이 미사일은 半能動레이다 호우 

밍.方式으로 헬機레이다의 反射波를 따라 표적 

을 향하게 : 된다.

길이는 2.5 m，날개폭 61 cm, 口徑 27 cm， 

무게는 約 70〜80 kg, 彈頭의 高爆충진물의 

무게는 약 20 kg이다.

現在 本格生產단계에 있으며，최근에 英國 

海軍에 配置되 었다. 主製造社는 British Aero

space 社이 다. .

Sea Harrier 艦載機

Harrier機는 英國에서 개발한 世界 최초의 

垂直離着陸 (V/ STOL) 固定翼 戰鬪機이 다. 6



포 클 랜 드 에 서  活 躍 한  武 器 들

臺의 單座型 試製가 1966年 8月 31日 에 . :최초 

로 시험 비 행을 하기. 시작했고 이어 여러 形 

態의 것이 제조되었다.

1975年 英國政府는 艦載用 Harrier를 本格 

的으로 개발하기로 결정 했고, 英國 海軍이 發 

在한 34機中 12機가 1980年 9月 에 納品되었 

다.

艦載型의 개발은 1973年에 시작되었고，최 

초 비행은 1978年 8月에 있었다. 離陸은 스키 

—점포 (Ski-Jump) 식으로 發進臺를 떠 나도록 

설계되어 離陸時의 거리가 매우 짧다. 이 스 

키一점프는 20度 傾斜진 곳에서 30노트로 發 

進하는 것으로，•평탄한 甲板에서 60노트호 發 

進하는 것보다 속력이 느려 燃料가 적게 든 

다.

이 전투기 의 주업무는 防空요격 임 무이다 . 

그리고 海上攻擊 및 偵察任務도 수행한다.

엔진은 Rolls-Royce Pegosus MK104 Vecto

red Thrust 터어보팬 엔진을 장치하고 있고 

무장은 AV-8A(美國)처 럼 Sidewinder를 장비 

하는 것 외에 Marter나 Harpoon型의 空對地 

미사일홀 탑재한다.

最大速度는 마하 1.25이며，搭載武裝重量은 

2, 630 kg, 익폭X 길 이 X 높이는 7.70XU.50X

3.71 m, 行動半徑은 463 km이다.

Super Etendard 艦載機

이 전투기는 프랑스海軍用艦載機인 Etenda- 

rd JV-M(1%2年 이래 취역)을 최신화한 것 

으로 音速의 單座攻擊機인 이 전투기는 低空 

및 中空作戰用이다.

최초 試製가 만들어 져 1974年에 外部 搭載 

能力 試驗과 AM 39 EXOCET 空對艦 미사일의 

발사시험이 있었다. 1978年 6月부터 納品되고 

있다. 1980年 3月까지 33臺가 納品되었고 每 

月 2臺씩 생산하고 있다. 1979年 아흐현티나 

에 최초로 輸出하게 되었다. 武裝은 2門 

DEFA 30 mm機銃 (각각 125發씩 ) 과 250 kg 爆 

彈 2發, Magic空對空미사일 爷은 로케트를 탑 

재할 수 있고， 필요하면 AM 39 EXOCET 空 

對空 미사일로 무장할 수 있다.

여폭X 길이 X 높이는 9.6x 14.31x 3.86 m이 

고, 機 自 體무게 는 6,450 kg이 며，최 대탑재 무 

장중량은 2,100 kg이다.

최 대속도는 마하 1, 行動半徑은 AM39를 가 

졌 을 때 720 km 이 다 .

X X X

— 8 3 —



1. 國 難 克 服 의  시 련 과  民 

族 史 의  再 認 識

우리 韓民族史의 두드러진 특징은 우리가 

처한 地政學的 위치로 말미암아 세계 어느 民 

族에 못지 않게 술한 國難을 겪었으나, 그것 

을 슬기롭게 극복해 왔다는 점일 것이다.

주지하는 바와 같이 우_리 韓半島는 東아시 

아의 요충지이기 때문에 주변 異民族의 침략 

을 수없이 받았으나，우리 民族은 이에 굴한 

적이 없었고, 그 意志를 기반으로 하여 歷史 

나 文化를 發展시 켜 왔다.

확실히 우리 民族은 試鍊과 苦難이 크면 클 

수록 그것을 극복하는 과장에서 오히 려 강인 

한 民族의 底力을 발휘한 것이다.

우리는 옛부터 平和를 아끼고 사랑하면서도 

平和를 파괴하는 침략자의 도전에는 온 國民 

이 한데 뭉쳐 이를 격퇴한 勝利의 記錄을 갖 

고 있다.

일찌 기 우리 의 古代社會는 쉽게 말해서 領 

土擴張을 위한 戰爭時代라고도 말할 수 있겠 

는데, 특히 高句麗는 몇 배의 兵力으로 침입 

한 隋와 唐의 大軍을 여러 차례 격퇴 했으며，ᅭ 

新羅는 10여년의 줄기찬 抗爭 끝에 唐의 大軍 

을 이땅에서 몰아내고 三國統一의 大業을 완 

수하였다. 또한 北方의 蒙古族이 강대한 勢力 

을 이루어 순식간에 中國을 비롯한 아시아와 

유럽의 많은 나라를 席卷했을 때 이 에 대항해 

서 40여년간 끈질긴 저항을 계속한 나라는 오 

직 우리 高麗 뿐이 었다. 그리고 온 國土가 日 

本에게 짓밟힌 壬辰倭亂 때도 우리 國民들은 

방방곡곡에서 앞을 다투어 義兵運動을 일으켜 

救國의 대열에 앞장섰고，깊은 산 속에서 俗 

世를 멀리하고 佛道에만 전념하던 승려들마저 

武器를 들고 護國抗爭에 가담했다.

이러한 救國精神과 總和團結의 傳統이 있었 

기에 우리는 전례없이 가혹했던 日帝의 植民 

政策 아래서는 擧族的인 3 . 1 運動을 일으켰 

고，마침내는 8 . 15光復의 감격을 맞이할 수 

있게 된 것이다.
그런데 우리의 國難克服史는 異民族의 침략 

에 대 한 抗爭 등 民族危機의 克服이기 때 문에 

피동적이고 困辱의 歷史인 것 같이 보일 수도 

있다.
그러나 이 歷史는 民族의 저력과 精神의 歴 

.史라는 것은 再論을 요치 않는다. 우리 民族 

은 이러한 國難을 克服함으로써 成長，發展하

歷
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면서 民族文化를 육성하고 전승하였다.

그렇지만 현대의 우리는 歴史的으로 볼 때 

그 어느 때보다도 民族의 위기에 직면하고 있 

다. 과거의 民族의 위기는 주로 異民族의 침 

입이거나 民族自體內에서 內亂的 性格을 띤 

분열 등이었다.

그런데 현금의 南北民族分裂과 斷絶은 인위 

적이며 世界情勢와 얽혀 歷史와 文化의 전통 

이 위협을 받고 있다•

그러나 우리는 우리 民族이 國難을 克服한 

歴史 속에서 많은 教訓을 얻을 수 있다. 즉 

모든 國難克服은 自主性을 갖고 인내하며 總 

和團結함으로써 克服되었던 것이다.

이같은 意味에서 여기에서는 우리 先祖들이 

그 수많은 國難에 어떻게 對處해 왔으며, 또 

그러한 힘의 원천인 救國精神이 무엇인지를 

우선 高句麗의 尙武精神과 新羅의 護國佛教精 

神，그리고 三國을 統一했던 新羅의 花郞道精 

神을 살펴보고，우리 가 살고 있는 오늘의 分 

斷民族의 再統一을 이룩하는데 도움이 되었으 

면 하유더丨서 그 의의를 찾고자 한다.
镛

2. 高 句麗의 강 건 한  尙武 

精神

우리 民族의 형성기인 古朝鮮時代, 三國時 

代에 있어서 漢族은 가장 큰 적대세력이었다.

漢民i 은 北中國， 蒙古, 北滿洲，시베리아 

등지에서 남하하여 滿洲와 -半 島 를  점거하 

였다.

그 중에서도 大同江流域의 古朝鮮이 가장 

큰 先進文化圏을 이루고 있었다. 그러나 이 

社會에 큰 충격과 파동을 일으킨 것은 漢武帝 

외 침입으로 古朝鮮이 망하고 (B. C. 108) 漢의

郡縣이 설치된 일이다.
그러나#우리 韓民族은 곧 원시적인 무기로 

서 漢族의 郡縣을 공격하기 시작하였으며, 313 

년에는 高句麗가 漢族의 근거지인 樂浪郡을 

멸망시킴으로써 한족의 지배하에 있던 영토를 

수복하였다. 마침내 漢四郡을 통일한 高句麗 

가 5세기경에 滿洲의 主人公으로 군림하고 高 

句麗, 新羅，百濟 3國이 각기 獨自的인 發展 

을 하는 6세기경에는 中國의 南北朝를 통일한 

隋帝國이 등장하였다.

그러나 隋의 위협을 받게 된 高句麗는 總力 

安保態勢를 확고히 하고 대비한 결과 隋文帝 

(598년)의 30萬大軍과 재차 침 입한 隋陽帝 

(612년)의 113萬大軍을 격 파하였 다. 이 어 隋 

를 이 은 唐太宗 (644년) 이 30萬大軍으로 설욕 

코자 침 입하였으나 역시 安市城에서 좌절되 
었다.

이러한 隋唐과의 抗爭에서 乙支文德의 薩水 

大捷, 楊萬春의 安市城싸움, 淵蓋蘇文의 활동 

등 名將의 활동이 두드러지지만， 이것은 어디 

까지나 漢四郡과 같은 民族的 굴욕을 다시는 

용납할 수 없다는 局句麗의 尙武精神에 입각 

한 民族的 결의가 빛나는 승리를 가져 온 것 

이다. 이와 같이 高句麗가 大帝國인 隋 • 唐을 

물리치고 漢族의 再支配野慾을 분쇄하여 韓民 

族의 獨立과 領域을 수호한 것은 우리에게 有 

備無患 및 總力安保의 精神을 教訓한 것으로 

오늘의 우리들에게 귀감이 아닐 수 없다.

高句麗의 發展과 成長過程은 불가피하게 大 

陸勢力과의 충돌을 야기하지 않을 수 없었으 

며, 여기에서의 戰爭은 高句麗國民에게 큰 시 

련과 인내, 그리고 團結을 요구하였다.

일찌기 高句麗人들은 魏軍이 침 략하여 고구 

려가 위태롭게 되었을 때 오직 용기와 지 혜로써 

침략군과 맞서 싸웠던 바, 목숨을 바쳐서 나



라를 수호한 密友, 劉屋句，紐友 등의 이야기 

는 고구려 사람들의 護國精神을 % 나타내어， 

뚜렷한 祖國觀을 갖고 있으므로 戰爭時에는 

各 部族長과'호족들은 스스로 戰備를 갖추고 

온 國民은 戰士로 출전하였다.

이같이 지난날의 高句麗人들은 尙武精神으 

로 무장되어 있었기 때문에 大陸勢力과의 鬪 

爭 속에서 統合力이 대단하였던 것이 다. 그리 

하여 中國人들의 歷史册에서는 우리 韓民族은 

매우 好戰的이 라고 하지만，우리 民族은 부질 

없이 남의 나라를 침략하거나 싸우기를 좋아 

한 것이 아니라， 歷史的으로 볼 때 外敵으로 

부터 침입을 받았을 때에는 民族의 自存을 위 

해 不義에 항거하여 敵을 물리치다보;니 자연 

國土가 확장되었던 것이 사실이다.

어쨌든 大陸의 强大國인 隋 • 唐의 침략을 

수차례에 걸쳐.통쾌하게 분쇄한 高句麗人의 

尙武精神은「집 집 마다 甲衣와 활과 槍劍을 家 

具처럼 여긴다」는 記錄을 보아 그 面目을 알 

수 있다.

특히 國家의 기둥이 될 靑少年들을 十字街 

路의. 扃堂 (경당)에 모아 놓고 誦經도 하고 武 

術訓練도 시켜 心身을 단련시키는데 주력하 

였다.

高句麗에서는 教育에 있어서 文武一致의 教 

育을 중시하여 尙武精神을 함양하였던 바，中 

央 에 서 는 「太學」이라는 教育機關을 통하여 上 

流層의 자제를 교육하였고, 地方에서는 扃堂 

이라는 私塾을 통하여 平民의 未婚男子들을

가르쳤던 것인데 특히 經典과 武術을 주된 內 
容으로 하였다.

이러한 과정을 통하여 평소에는 건축물■사와 

같은 公事를 맡아 하면서 武藝를 연마하고 人 

格을 修養하는 한편 有事時에는 즉각 自進出 

戰하여 死를 경히 여기고 救國을 중히 여김으

로써 國家에 헌신하는 유익하고 유능한 인재 

를 양성하였던 것이다.

滅私奉公의 救國精神으로 무장된 이들 젊은 

이들이 또한 國家防衛의 선봉에 나서서 國民 

을 一致團結시키는 중요한 역할을 하였음은 

물론이 다-

그런데 太學과 扃堂에서 교과정상의 학과목 

을 집약해 보면 대개 忠 • 孝 • 信 • 禮에 관한 

倫理가 中心이 되고 있다. 三國中에서 漢文과 

經典이 제일 먼저 들어왔고， 學校教育機關아 

제일 먼저 세워진 高句麗에서는 자연히 忠孝 

教育이 제 일 먼저 또 중점작으로 이루어졌던 

것이다. ,

특히 孝와 禮，그리고 忠精神이 國難을 당 

해서는 먼저 愛國思想으로 변하고 결국 高句 

麗가 北伐을 단행하여 大陸으로부터의 강한 

침략을 번번히 물리쳐서 韓國史의 正統性을 

굳게 지켜왔던 것은 투철한 民族教育이 있었 

기 때문이다.

아울러 만 때에 자주 침입하던 中國의 세력. 

을 꺾기 위하여 北伐을 단행하여 _ 洲地域까 

지 영토를 확장，만주 일대가 우리의 영토가 

되게 하였던 歷史를 통하여 볼 때 우리는 尚 

句麗 사람들이 忠孝를 중심으로 한 尙武精神 

이 크게 발로되 었던 歷史的 사실을 높이 평가 

하지 않을 수 없는 것이다.

3. 三 國 을  統 一 한  新羅의 

花 郞 道 精 神

三國時代는 高句麗，百濟, 新羅로 나누어져 

있어서 名 國家는 각기 種族的, 部族的 유대 

감과 國家觀이 있었으나 아직도 全民族的 同 

一性은 없었다.



그러 므로 三國은 서로 영토의 확장을 원하 

여 치열한 공방전을 계속하였다. 新羅는 高句 

麗와 百濟에 비하여 그 힘이 약했었지만； 차 

차 國論을 통일하고 花郞道를 통하여 지도적 

力量과 軍事力을 길러 國力을 培養해 나갔다.

이러한 國力을 바탕으로 新羅는 外交的으로 

唐나라와 제휴하여 高句麗와 百濟를 통합하 

였다.

그런데 三國의 抗爭期，특히 唐軍의 개입에 

의한 百濟 • 高句麗의 멸망의 시기는 韓民族史 

에 있어서 가장 위기였다고 할 수 있다.

新蘿의 理想은 三國의 統一에 있었으나 현 

실은 外民族인 唐의 軍事力을 차용하여야 하 

는 모순이 있었다.

그러나 新羅가 三國을 統一하는 과정에서는 

唐의 도움을 받았지만 조금도 비굴하지 않 

았다.

그것은 唐나라가 그들의 出兵이 표면상으로 

는 新羅를 후원하는 것 같았으나，실은 漢民 

族의 歴史政策인 東方의 예속화 政策을 역이 

용한데 불과하기 때문이다. 당시 唐나라는 百 

濟古土에 熊津都督府，高句麗古土에 安東都護 

府를 설치하였으며，新羅를 견제하기 위하여 

百濟의 왕족을•옹립하여 新羅와 대등한 위치

에 놓으려고 하였고，新羅의 王은 鷄林都督이 
라 하였다.

' 이러한 일련의 唐의 政策은 韓半島를 완전 

히 예속화하려 한 것이다. 즉，唐의 韓半島支 

配의 야심이 노출되어 百 濟 • 高句麗의 舊土는 

물론 新羅에까지도 都護府를 설치，軍政을 실 

시하기에 이르름으로써 어제의 友軍이 오늘의 

侵略軍으로 돌변하였으니 新羅로서는 큰 낭패 

에 부딪친 것이다.

그러나 新羅는 슬기와 예지를 다하여 8년간 

의 抗爭끝에 唐軍을 축출하고 三國을 統一하

였다.

결과적으로 民族史的 입장에서 新羅의 三國 

統一에 관하여는 民族의 古土인 滿洲날을 상 

실하였고，異民族을 끌어들여 同族相殘을 한 

것에 대하여 비난의 여지가 있을 수 있다.

그러나 歴史에는 假定이 있을 수 없고 냉혹 

한 것이다. 武力으로 唐의 분열정책과 예속화 

정책으로 굴복될 수도 있는 위기였다. 그런데 

新羅가 三國을 統一한 歷史的 意義는 이 에 대 

한 극복에 있는 것^이다.

統一新羅는 모든 制度를 재편성하였고，尚 

句麗와 百濟의 유민과 말갈족도 포섭하여 등 

용하였으며，軍組織에 있어서도 이들을 동등 

한 지위에서 부대를 편성하였다.

그리하여 新羅를 모태로 한 三國統一로 韓 

民族은 統一體制下에 들어가게 되었고，言語， 

風俗 등 文化가 비로소 同質化하게 되었다.

그러면 新羅가 三國統一의 위업을 완성할 

수 있었던 原動力으로는 文武王이나 金庾信 

등의 經論과 指導力，國民의 團結力을 들 수 

있으나，여기에는 무엇보다도 佛教와 花郞精. 

神에서 비롯된 것이라 할 수 있다. 이러한 정 

신으로 결집된 新羅國民들은 民族을 위한 大 

義 앞에서 小我의 利害得失을 돌보지 않고 全 

國民이 合心協力하고 總和團結하여 마침내 三 

國統ᅳ의 大業을 완수할 수 있었다.

우리는 이러한 新羅國民들의 民族精神을 계 

도했 던 精神的 基盤을 살펴봄으로써 오늘의 

거 울로 삼는 노력을 아끼 지 말아야 할 것 이다.

먼저 總和團結의 정신적 기반이 된 첫째 요 

소는 護國佛教精神이었다. 佛教의 護國精神이 

라는 것은 國家가 佛法을 奉行할 때 佛法은 

그 나라를 모든 위난으로부터 守護해 준다는 
思想이 다.

新羅는 佛教를 받아들여 곧 이러한 護國思



:想에 입각해서 적극적으로 佛教를 진작함으로 

써 國民들은 그들의 뜨거운 신앙심 속에 國家 

라는 것을 意識하고 必勝의 信念을 굳건히 다 

질 수가 있었다. 그리하여 싸움터에서는 生死 

를 초월한 愛國心을 발휘할 수가 있었던 것이 

다. 결국 護國.佛教를 기 반으로 한 종교적 信 

念이 戰力化되어 新羅國民들을 하나로 단결시 

키는 정신적 지주가 되 었으며，또한 國家에 

대한 忠誠心을 불러 일으켜 戰場에서 生死를 

초월한 강한 鬪志를 발휘할 수 있는 원천이 

되었'던 것이다. 한편 新羅國民의 정신을 戰力 

化시 키 는데 있어 서 또 하나의 일익을 담당했 

던 花郎道精神을 주시하지 않을 수 없다. 花 

郞道精神은 평소에는 靑少年들의 人格修養과 

心身鍛鍊에 힘쓰고 有事時에는 救國隊列에 앞 

장서서 헌신한 젊은 高句麗의 경우와 마찬가 

지이지만, 특히 新羅에 있어서 花郞道의 특유 

한 救國의 精神的 기풍은 뛰어난 것이었다.

당시 新羅의 花郞道는 佛教의 護國思想과 

民族固有의 風流道가 융합된 독특한 國民倫理 

로서 新羅의 靑年들에게 개인으로서의 自我意 

識과 社會人으로서의 國家意識을 함께 함양할 

수 있는 教育과 訓練의 道場을 마련해 주었다.

특히 花郞徒들의 생활양식 중의 하 나 인 「서 

로 道義를 연마한다」 (相磨以道義)는 그 道義 

精神에는 忠孝와 仁愛와 名分과 信義와 廉直 

과 武勇 등이 포함되어 있는 것을 알 수 있다.

이 와 같 은  道義精神은 외래의儒教思想과 

서로 결합해서 한증 더 新羅人의 精神生活을 

빛나게 하였던 것이다. 특히 團體生活과 國家 

生活을 떠나서는 個人이 없고 個人은 國家나 

團體를 위하여 자기 몸을 바치는데서 비로소 
참된 생활을 얻는 것으로 인식하였다.

花郞道의. 또 하나의 생 활 에 서 「서로 歌樂으 

로서 즐기고 山水를 찾아 노닐되 이르지 않은

곳이 없었다」고 한 것에서도 修養的이고 教養 

的인 의미가 포함되어 있지만, 本質的으로는 

무엇보다 新羅人의 現實을 중시하는 思想과 

自然을 예찬하는 精神과 風流를 즐기는 생활 

을 표명한 것이라 하겠다.

어쨌든 당시의 花郞道精神에는 三國時代에 

수입된 佛教와 아울러 儒教의 倫理思想이 결 

합되어 그 내용이 한층 충실해졌던 것이다. 

특히 圓光法師의 世俗 五 戒 는 「① 임금을 섬 

기되 忠으로 섬기고，② 어버이를 섬기되 孝 

로써 섬 기고, ③ 벗을 사귀 되 믿음(信)으로써 

하며，④ 전쟁에 임하여서는 물러남이 없어야 

하고， ⑤ 산 것을 죽이되 반드시 가려서 할 

것」 (事君以忠，事親以孝， 交友以信，臨戰無 

退，殺生有擇)으로서 倫理的으로는 儒教的 孝 

'悌忠信思想이 중심이 되어 있다고 할 수 있다.

그런데 여기의 世俗五戒를 살펴 보면， 忠 

孝 • 信義 • 道義 등은 儒家的인 요소가 아주 

다분히 내포되어 있고，殺生有擇이라고 하는 

것은 殺生에 대하여는 佛教的인 요소가 많이 

들어 있으며, 그 외에 山水에서 놀고 음악을 

좋아하는 등의 사실은 역시 道教的인 요소로 
보아야 할 것이다.

그리고 여기서 忠이라든지 孝라고 하는 것 

은 中國式으로 말을 한 다 면 ,「事君以忠」• 「事 

親以孝」라고 한는데 忠이 먼저 나오지 않는 

다. 언제나 孝道가 기본이 되고 있는 것이다.

다시 말하여 孝道는 孝道精神에서 충성이 

나오기 때 문 에 「忠臣을 孝子의 집에서 구한 

다」 (忠臣求孝子之門)고 하였으니, 忠보다 孝 

가 더 기본적인 것이다. 여기에 서 는 「事君以 

忠」에 서 「忠」이 먼저 나온 것은 그 당시 절대 

적인 단결력을 요구하는 때였기 때문에 事君 

以忠이 먼저 나온 것이 므로 이는 中國의 孝忠 

思想과는 성격이 다르다고 볼 수 있다.



이와 같은 忠孝思想은 그대로 花郞道精神의
V

핵심을 이루고 있으므로 이것은 곧 韓國의 思 

想으로 主體意識에 의한 組織力과 國民總和로 

결국은 三國을 統一하게 된 원동력 이 여기에' 

서 나온 것이다.

어쨌든 佛教에 의한 護國精神과 花郞精神과 

花郞道 속에 들어 있는 忠孝教育精神은 國家 

와 民族을 지켰을 뿐만 아니라 三國統一와 위 

대한 業績을 남겼다는 점에서 歷史的으로 특 

기할 만한 일이 아닐 수 없다.

4. 民 族 史 的 인  敎訓

우리 民族은 滿洲와 韓半島에 정착하여 거 

대한 文化民族인 中國民族과 강대한 北方民族 

의 계속된 압력을 용맹과 예지로서 물리치고 

독창적인 民族文化를 면면히 이어 왔다.

우리는 일차적으로 高句麗의 尙武精神에 의 

해 서 외침을 막아낼 수 있었고 이차적으로는 

新羅의 護國佛教精神과 花郞道精神에 의해 거 

듭된 시련을 극복하고 統一國家를 건설하며 

民族史를 창조하였으니 어느 民族보다도 자랑 

스러운 民族이 아닐 수 없다.

특히 三國의 統一은 한 民族이 한 國家로 

결합하게 되는 최초의 歷史的 계기가 되었기 

때문이 다.

그러나 우리 韓民族이 하나의 國家를 형성 

하여 統一을 이룩하는데는 民族的으로 괴로운 

일도 많이 '있었던 것이 사실이다. 그것은 내 

民族을 통일하는데 唐나라의 세력세 의존하였 

던 歷史的 事實만은 슴길 수 없다는 점 일 것

이다. 그렇지만 거기에는 이유가 없는 것은 

아니다. 앞에서 밝힌 바와 같이 唐나라는 본 

래 百濟와 高句麗가 차례로 쓰러지자 韓半島 

를 침 범하기 위한 야욕을 갖게 되 었디.. 그리 

하여 그들은 우리 國土에 都督府를 설치하여 

內政을 간섭하려고 하였던 것이다.

이에 신라는 唐의 세력을 죽줄하기 위한 우 

리 韓民族의 民族自存의 意識을 발현시켰던 

것이다. 그리하여 新羅가 三國을 統一한 것은 

하나의 民族이 하나의 歷史 속에 하나의 國家 

를 갖게 되었다는 점에서 歴史的 意義가 있는 

것이다.

현실적으로 우리 民族은 반세기의 日帝의 

植民生活에서 벗어나자 東西紛爭의 희생물이 

되어 歷史上 가장 어려운 國土分斷의 시련을 

겪고 있다-

이러한 역 경 속에서도 民族的 經濟的으로 

世界上位圈에 돌입하고 있으므로 우리는 祖上 

의 빛난 얼을 되새겨 民族의 再統一의 歷史創 

造를 하루라도 앞당겨 이룩하는데 노력해야 

한다.

新羅의 三國統一의 歷史的 意義는 再論의 

여지가 없으나 안으로 百濟•高句麗流民의 저 

항을 진압하고 밖으로 唐軍을 축출해야 하는 

二重苦를 新羅가 일사불란하게 극복한 것은 

新羅人의 總和團結의 救國精神과 護國精神의 

발로였다는 점을 잊어서는 안 된다.

이같은 內的인 견고한 總和는 어떠한 시련 

도 이겨낼 수 있음을 실증해 주는 史實로, 南 

北統一을 향해 前進하는 우리에게 직설적으로 

民族史的인 教訓이 되는 사례라 하 겠 다 .'



禮節바른 生活姿勢

倫理를 가리 켜 생활의 內面이라고 한다면 

예절은 생활의 外面이다. 때문에 예절바른 ' 

생활자세를 확립하자면 생활윤리 의 修得이 

선행돼야 할 것은 더 말할 나위가 없다.

옛 말에도 속이 차야 겉에 나타난다고 하 

였지만(實族中而形於外) 아무리 복장을 단 

정히 하고 절도있는 태도를 유지하려 해도 

정신상태가 해이되어 있거나 단정한 생활경 

영을 습관화 하지 아니하고서는 예절바른 

생활자세를 나타내기가 어려운 것이다.

예절이라는 것은 복장만으로서 척도되는 
것이 아니며 행동만으로서 척도 되는 것도 

아니다.

어디까지나 평소에 조심성있게 체득한 교 

양이 생활양식으로 다듬어져서 행동 및 태 

도의 측면으로 나타나는 것이다.

군인정신의 充溢한 사람이라야 늠름한 기 

상이 드러나고 기상이 늠름해야 태도가 절 

도있게 가다듬어져 보인다. 이와 같이 확립 

된 정신자세를 바탕으로 하여 표출되는 생 

활태도에는 가식61 없다.

엄격히 말하면 예절이라는 것은 하나의

형식에 불과한 것이 사실이지만 그것이 만약 

내용없는 형식으로 그치고 만다면 이것이야 

말로._가식인 것이다.

유명한 철학자인 칸耳가 그의 저서，순수야 

성비판론에서 말하고 있듯이 .형식없는 내용은 

空虛한 것이며 내용없는 형식은 盲目인 것아 

다. 일례를 들어서 상관을 만났을 때 거수경 

례를 하는 것은 하게 돼 있으니까 하는 것야 

라41 생각한다면 이것이야 말로 맹목적인 것 

이다.

상관에 대한 경례는 어디까지나 상사에 대, 

한 존경의 표시인 동시에 부하에 대한 애정와 

反證이기 도 한 것 이 다.

경례자체가 예절이라는 형태로 나타나야 할- 

사회적 필요성은 人事라고 하는 점에서 더욱 

큰 위의가 있다. 인사란 사람으로서 하여야할 

가장 선차적인 일이라는 뜻이 된다.

. 인간사회 의 모든 일이 이처럼 인사로부터 

시작된다면 人事를 다하는 길이 무엇이 냐 하 

는 것을 늘 마음 속 깊이 생각하고 있지 않으 

면 안 된다.

① 명령에 복종치 않는 것은 인사가 아니H

② 근무지를 이탈하는 것도 인사가 아니다.

③ 생활분위기 에 조화될 수 없는 자세를 지냐 

는 것도 인사가 아니며 ④ 사회 공공질서를 

준수하지 않는 것도 인사가 아니며 ⑤ 만용적. 

위세를 부리는 것도 인사가 아니다.

이 같은 비인사적 요인은 모두가 예절있는 

생활자세확립을 저해하는 것들이므로 예절을' 

생활화하기 위해서는 위의 모든 저해요인들을 

제거하는 정신정화작업부터 시작해야 할 것으_ 

로 생각한다.



忠 으丨 精 神

우리 조상들로부터 본받아야 할 것은 충의 

정신이라고 생각한다. 우리는 과거에 忠이란 

德 目에 대한 윤리 관을 忠直하고 정 성스러움을 

말해왔고, 君臣有義나 군인신충(君仁臣忠) 의 

개념으로 해석해 왔다.

즉 儒 學 의 도 덕 관 념 에 서 는  임금은 백성을

어질게 다스리고, 백성은 임금과 나라에 대하
\ .

여 충성을 바치는 것을 그 윤리강령으로 삼아 

왔다.

그러나 원래 忠이란 동양의 고유한 철학용 

어로서 마음을 다하는 정 성이 라 풀이 되고 있 

다. 그것은 곧 임금 한분에게만 바치는 것이 

아니라 자기 직분에 대해 충실할 뿐 니라 

희생과 봉사로서 자기의 책임을 완수한다는 

뜻을 지니고 있다.

바꾸어 말하면.우리를 위해，公을 위해，국 

가사회 를 위 해 자기 의 본분과 정 성 을 다하여 

봉사하는 것으로 정의할 수 있다.

우리 민족은 이 러한 忠의 정신에 의해 온갖 

艱難과 苦楚를 이겨내어 우리와 나라를 위하 

는 숭고한 애국애족의 정신으로 꽃피우게 하였 

으며，*일조 유사시에는 국난극복을 위해 솔선 

감투하는 護國의 정신을 발양하기도 했다. 우

리 겨레 반만년의 正統史는 忠의 정신에 의 

해 점철되었으며 너무나도 번번히 겪어야 했 

던 피맺힌 국난의 쓰라림 속에서도 배달의 

단일민족으로서 과감히 버티고 이겨내 왔다.

붓과 팽이를 槍劍으로 바꾸어 義兵이 봉 

기하였고 鐸鉢을 弓弩로 바꾸어 승병이 운 

집하였다. 연약한 여자의 몸으로 사나운 적 

졸의 앙가슴에 비수를 꽃았고，앙칼진 괴수 

의 거구를 휘어잡고 강 속에 몸을 던진 열 

부，의랑도 있었다. 바로 이 忠의 정신이 

기틀이 되어 민족의 명맥과 국가 사회의 질 

서를 지탱해 왔다-

오늘 날의 국제 정 세 는 험난기 구하여 앞날 

을 헤아릴 수 없을 만큼 조석으로 변해가고 

있다.

우리는 분단된 국토의 민족적 비극 속에 

서 악랄한 공산북괴의 발호를 저지, 섬멸하 

여 조국통일의 신기원을 이룩해야 할' 막중 

한 대과업을 안고 있다.

우리가 국민된 도리를 다하는 길은 오직 

忠의 정 신구현이 그 으뜸의 원리 라고 생각 

한다. 나라는 개개인의 존재가 우리를 위해 

나라를 위해 해야할 본분을 깨 닫고 일사분 

란하게 그 책무완수에 온갖 정성을 쏟는 忠 

의 정신의 생활화야말로 오늘의 국가운명을 

타개해 나가는 유일한 길이라고 생각한다.
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흡연과 健康

최근 美國에서는 담배가 건강에 해롭다는 

경고의 소리,가 더욱 높아지고 있다.

지난 주 美 공중위생국장관 C E f  씨는 담배와 

건강과의 관계를 중점적으로 다룬 보고서를 

발표했다. 이 보고서의 결 론 은 「흡연은 가장 

중요하게 예방해야 할 사망원인이 며 이 시대 

외 가장 중요한 공중보건문제」라는 것이다.

이 보고서에 의하면 담배를 피우는 남자는 

담배를 피우지 않는 남자보다 암으로 죽을 위 

험성이 2배나 높다. 또 담배를 피우는 여자는 

피우지 않는 여자에 비해 30%가 높다. 올해 

美國에서는 암으로 43만명이 목숨을 잃을 것 

으로 추정되는데 이 중에 12만 9천명이 담배 

때문이라는 것이다.

管장관은 기자회견에서「매년 담배로 인해 

34만명이 목숨을 잃고 있다」고 말하고 있다. 

이것은 암환자 이외에 담배로 인한 심장질환， 

만성폐，호흡기질환’ 환자들까지 포함한 수자 

이 다.

美國에 서 는 1년에 담배 로 인해 생긴 질병치 

료에 1백30억달러가 쓰여지고 있고 담배생산 

과 임금지급에 2백50억달러가 들고 있는 실정

이 다.

1%4년 공중위 생국이 발표한 보고에 의하면 

담배는 남자에게서 폐암을 일으키는 제1원인 

이라고 되어 있다. 그러나 오늘날 흡연A  폐 

암 뿐 아니라 후두암，구강암, 식도암을 일으

킨다고 알려져 있다. 또한 방광암, 췌장암， 

신장암발생에 관여하고 있고 위암，목부근의 

암과도 관계가 있다고 보과에서 밝혀졌다.

폐암으로 죽는 환자수는 계속 늘고 있다. 

1950년에 폐암으로 죽은 사람은 1만8천3백13 

명이 었으나 올해에는 11만1천명에 달할 것으 
로 전망된다.

「폐암으로 죽는 환자 가운데 85%는 담배를 

피우지 않았다면 살아있을 사람들」이라고 이 

보고서는 말하고 있다.

美國에서는 제2차대전 이후 여성흡연인구가 

크게 늘어나 이 에따라 페암환자도 계속 증가 

하고 있다. 머지않은 장래 에 여성암 중 폐암 

이 유방암을 제치고 가장 많은 암으로 등장할 

것 같다. 폐암은 전립선암이나 유방암과는 달 

리 완치율이 높지 않다. 이 보고서에 의하면 

치료를 받은 후 1〇%의 환자만이 5년 이 상 목 

숨을 유지하고 있다고 말하고 있다.

또한 管장관은 담배연기 속에도 발암물질이 

들 어 있 어 「담배를 피우지.않는 사람은 담배연 

기로 가득찬 방에 들어가지 않는 것이 좋다」 

고 중고하고 있다.

현재 美國에 서 는 37% 의 남자와 29%의 여 

자가 습관적으로 담배를 피우고 있다.

1970년대 10대 청소년들의 흡연이 늘어 사 

회적 관심을 모았으나 최 근에는 조금씩 감소 

되는 추세에 있다. 그러나 아직까지도 17세를 

전후한 청소년들 중 5백30만명이 담배를 피우 

고 있다. 美 공중위생국은 1964년부터 거 의 

매년 이같은 보고서를 제출해 왔다. 이들의 

노력으로 70년대에는 담 배 갑 에 「흡연은 당신 

의 건강을 해칠 위험성이 있읍니다」라고 경고 

문을 적 었으나 최근에 이르러서는 「경고 : 공 

중위생국은 흡연이 당신의 건강을 해진다는 

사실을 확인했읍니다」라고 써놓고 있다.



폴 란 드 의  現 實
거기에는 光明이 보 였 다 一

〇1 글은 뉴욕매거진의 로렌스 웨익슬러記者가 81年 9月에서 10月에 걸쳐 폴 
란드 內에서 몸소 체험한 生活手記로서，점점 악화일로를 걷고 있는 食糧事情, 
政府와 自 由勞組와의 갈등，•自由勞組 指導者 바웬사의 成長過程과 勞組內의 
카리스마적 영향력 등 暴란드 內情의 全般에 걸친 그의 재치있는 체험담을 紹 
介 한다.

9월 초에 바르사바로 돌아왔을 때 먼저 눈 

에 띄는 것은 폴란드의 유명한 전국적 서커스 

인 시르크(Cyrk) 의 공연시즌이 도래 했음을 알 

리는 약간 퇴색된 壁포스터였다. 그 포스터는 

다음과 같은 것이 었다.

시르크

一 1981년도 공연 시즌 개막一  

개, 말 등 훈련된 동물，곡예사，마술사， 

광대 등 다수 등장 

一기타 무수한 구경 거 리 만발一 

「시르크」포스터 옆에 평범한 검은 글씨로 

「폴스카」(POLSKA) 라는 낙서가 씌 여 있었다. 

「서커스 폴란드」라는 뜻이다. 그러나 이것을 

보고 웃는 사람은 아무도 없 었다. 올 가을 폴란 

드에서는 삶의 活力이 완전히 빠져버리고 없 

었다. 시 내 다른 곳에는 안드르제이 바이 다의 

映 書 「鐵人」(Man of Iron) 의 선전 포스터 가 

여기 저기 나붙어 있었다. 이 영화는 여름 

에 분명히 검열도 받지 않고 開封상영 되어 극 

장마다 초만원을 이 루고 있음이 분명 했다. (나 

와 이야기를 나눈 사람은 거의 모두가 이 영

화를 적어도 한 번은 보았다고들 말했다).

이 포스터에는 두 종류가 있었다. 하나는 

피묻은 긴 소매 의 와이 셔츠가 흰 바탕위에 펼 

쳐진 그림이 었는데，이는 197〇년의 사건 중 

폴란드의 赤白色 國 旗 가 「십자가에 못박힌 사 

건」을 가리키는 것이 었다. 또 하나 의 포스터 

는 1980년의 사건들을 암시하는 것으로， 체격 

이 크고 힘센 노동자의 머리가 그려져 있다. 

그의 관자놀이 둘레에는 特大型의 공업용 금속 

너트가 박혀 있고，비장한 결심으로. 그의 안 

면 근육이 이그러짐 에 따라 그 너 트가 밀려나 

오는 그림이다.

물론 다른 포스터 들도 있다. 어떤 포스터는 

해골과 대퇴골 좀 더 정확하게 말해서 해골 

과 포크와 나이프를 교차시켜서 놓은 그림이 

다. 이 포스터 에 는 「共產黨 第9次 全黨大會의 

첫째 성과는 식량배급을 줄이는 일이 었다」라 

는 설명문이 들어 있다. 이 포스터는 흔히 상 

점' 진열장에 붙어 있어서 해골의 텅빈 眼孔이 

배급을 타려고 줄을 서 있는 사람들의 무표정 

한 얼굴들을 노려보고 있다.



상점의 선반들은 지난 5월에 내가 이곳에 

-왔을 때보다 더 비어 있고, 물건을 사려는 사 

람들의 줄은 그때보다 더 길게 늘어서 있다. 

산발적으로 일어 나는 물품부족 현상이 經濟의 

거 의 모든 분야에서 광범하게 일어나고 있다. 

가장 최근에 不足현상을 낳고 있고, 또 폴란 

드 國民間에 대단한 경악심과 근심을 자아내 

게 한 품목의 하나는 비누다. 풍부한 것은 신 

선한 야채와 몇가져 과일 뿐인 것같다. 그것은 

상월달이 농작물 수확의 결정 기이 기 때문인 것 

같다. 農產品은 都市주변의 농부들이 개인적 

으로 반입해서 판 것이다. 그들은 정부의 購 

買場을 거치지 않고 몰래 가지고 들어와.露店 

市場에 서 , 公定價의 몇 배 로 판다• 농촌 自 由 勞 

組委員長인 얀 쿨라즈는 최근 自由勞組 機關 

紙와의 인터봉에 서 다음과 같이 말 했 다 .「肉 

類와 감굴류를 제외하고는•지금 폴란드에서 

식료품 부족현상이 있어서는 안 된다. 우리 

지역에서만도 數 10萬톤의 오이, 양배추 및 

기타 제품들이 購買場의 부족 때문에 낭비되 
고 있다는 사실을 이야기하고 싶 다 .」

주로 自由勞組의 압력 덕택으로 작년에 國 

民個人所得이 27퍼센트 증가되었다고는 하나 

대부분의 폴란드 국민들의 生活費가 그 보다 

훨씬 빨리 높아졌다. 정작 얼마나 더 빨리 높 

아졌는가는 측정 하기 어 렵다. 거 기에는 인풀 

레 의 요소가 너 무 많이 슴어있 기 때 문이 다. 

公定價도 올랐다. 예를 들어 담배값은 거의 

100퍼 센트나 引上되었고，식 빵값은 2〇0퍼센트 

가 引上되었다. 그러나 이런 가격인상은 대단 

한 저항을 초래하기 때문에 政府는 될 수 있 

는 대로 가격은 손을 대지 않는 경향이 있으 

며，그래서 供給이 여의치 못하다. 좀 더 좋 

게 말해서 政府는 국민이 요구하는 가격으로 

제품을 내놓을 수가 없으며 , 또 그렇다고 해

서 가격을 좀 더 현실적인 線까지 올릴 수도 

없다. 그래서 需要를 충족시키려는 시도를 그 

만두고 마는 것이다. 그래서 국민들은 정부의 

流通채널 밖의 市場에서 生必品을 사려고 소 

동을 벌인다. 이런 市場에서는 配給카드는 소 

용이 없고，價格은 천정을 모른다. 사실 자기 

들의 農產品을 팔기를 그만두고 물물교환을 

하고 싶어하는 農夫들도 있 다 .「즐로티」貨(폴 

란드 화폐)의 가치가 없기 때문이 다. 그러나

農夫들이’ 교환하고 싶은 물건을 가진 都市民 
도 별로 없다.

사정이 이 러하므로 謀利行爲를 하게 된다. 

차즘 늘어 나고 있는 현상의 하나로서， 예를 

들어 즐로티 어 치 와 肉類를 市場으로 운송하 

는 트럭 운전수는 商店책임자에게 2萬즐로티 

(아마 좀 다 많은 액수)를 지불하고나서 그 

고기를 暗市場으로 가지고 가서 定價보다 500 

퍼센트나 비싼 값으로 관 다 .「政府는 우리 經 

濟를 무너뜨린데에 그치지 않고，이제는 마피 

아團을 양성하고 있다」고 쇼핑 나온 어 떤 사 
람이 년더 리가 난다는듯 이 야기 졌다.

配給制는 위기가 갓 일어났을 때에 自由勞 

組가 바랐던 것처럼 經濟를 안정시키기는 커 

녕 自 由 勞組는 그때 配給制 실시 를 요구 했었 

다. 그 자체 의 몇 가지 不安 荽因을 초래했었 

다. 配給制는 地區別로 실시하고 있는데, 物 

品配定이 地區에 따라 엉뚱하게 차이가 난다. 

즉, 우유 배급권을 많이 나누어 주었으나 우 

유는 태부족인 공이 있는가 굵!•면 그- 정반대의 

사태가 바로 그 이웃 지구에서 일어 난다. 發 

給되는 配給쿠폰의 數와 실제로 공급되는 物 

品의 量 사이에는 별다른 관계가 없는 것처럼 

보이 기도 한다. 한편 政府가 허가하는 일자리 

에 고용되는 것을 거부당한 사람들 중 많은 

사람들에게는 설탕，버터 및 고기 등과 같은



생활필수품의 配給券마저도 할당되지 않고 있 

다.. 그 결과로 해서 또 하나의 엄 청나게 비싼 

.暗市場이 형성된다. 이것은 主食品을 사기 위 

한 配給券의 暗市場이다.

食料品 商店밖에 줄을 서 있던 한 女人이 

말 한 다 .「配給券에다 줄까지 서야 하고，게다 

가 설상가상으로 價格까지 引上하다니 정말 

너무해요.」 .

나이 많은 폴란드人들은 몇번아고 불쾌한 

비교를 되뇌인다. 그들은 配給카드를 내밀면 

서 이렇게 말 한 다 -「보세요，이 數字를 자세 

히 보세요，이 配給量은 나치 治下에서 보다 

도 적 어 요 ! 」 '

술마시는 사람이 있는 가족은 특히 사정이 

더욱 딱하다. 飮酒者는 안타까울 정도로 많 

다. 보드카酒의 配給基準量은 한달에 겨우 半 

리터 밖에 되지 않는다. 쿠폰을 두장 가지면 

數百즐로티를 내고서 1리터들이 보드카를 한 

병 살 수 있다. 그것도 商店에 술이 있다면 

말이다. 술을 더 마시고 싶은 사람은 요정이 

나 술집에 가서 한병에 1천 즐로티까지 주고 

마시거나 아니면 고기，우유，식빵，또는 가 

족들이 먹어 야 할, 食品配給 쿠폰을 보드카酒 

쿠폰과 교환해야 한 다 .「어찌 되었건 그 가족 

들은 굶주리 기 시작합니다」라고 누군가가 말 
_해 준다.

1980년 훨씬 전에는 몇가지 商品은 國營賣 

店에 서 만，그리 고 달러 貨 등 硬貨를 내 고서만 

살 수 있 었다. 그러나 즐로티貨의 가치 가 폭 
락함에 따라 달러貨의 가치가 상대적으로 높 

아지고, 琴營商店에서 같육 물품을 사는데도 

즐로티貨를 점점 더 많이 내야 살 수 있게 되 

었 다 .「호텔 포럼」근처 에 나가보면 즐로티貨 

의 「市勢」를 알 수 있다. 이곳 暗市場의 1달 

러當 환율은 지난 5월의 160즐로티로부터

300 내지 340 즐 로 티 로 「인상」되었다 (현재公 

定환율은 1달러當 34즐로티 정도이다). 그러 

니까 暗市場에서 달러貨는 公定환율의 약 1〇 

배나 된다. 오늘날 폴란드의 經濟사정은 어느 

정도로 심각한가? 폴 란 드 에 는 「그로즈」라는 

銅錢이 있는더丨，1百그로즈가 1즐로티이다. 그

런데 美貨 1페 니를 사려면 그로즈 銅錢 3百個 
를 가지고 가야 한다.

1973년과 1979년의 美國의 石油危機때에 

美國人들은 石油를 사기 위해 상당히 긴 줄을 

서 야 했으나，이 危機들은 수개 월 사이 에 해 

소되었 었다. 우리 가 가솔린 뿐 아니라 (바르 

사바에서는 평균 두 시간을 기다려야 한다). 

식료품，家財도구，의류, 비누 등을 사기 위 

해 줄을 서야 한다고, 그뿐 아니라 수개월 동 

안 그렇 게 해왔다고 생각해 보라. 그런 것을 

알아야 비로소 오늘날 폴란드에서의 일상생활 

이 어떠하다는 것을 알기 시작하게 된다. 또 

物資공급이 분명히 줄어들어 있고，겨울이 가 

까와온다는 것을 생각해 보라-

아마도 9월과 5월 사이의 가장 큰 차J5ᅵ는 

配給을 타려는 줄의 길이가 아니라 그 줄을 

서 있는 사람들의 정신이다. 지난 5월만해도 

그 줄은 이웃 사람들이 하루의 일과를 시작하 

기 전, 또는 끝내고 나서 서로 모여서서 잡담 

도 하고 政治發展에 대한 의견도 교환하던 곳 

이었‘다. 그러나 이제 사람들은 줄을 서서도
私

이야기를 하지 않는다. 모두들 침통한 표정이 

며，주먹다짐도 간간이 일어난다. 지난번에 

이곳에 왔을 때와는 달리 이번에 와보니 줄 

서 있는 사람들 가운데 젊은 婦人들은 태반이 

두세살짜리 어 린애들을 거느리 고 있다 (오늘날 
폴란드 人口의 半 이상이 30세 미만이며, 3千 

5百萬의 총 인 구 중 3百萬名이 4세 미만이 다 ). 

폴란드人의 家族數가 많은 것이 아니다. 폴



란드人은 가톨릭教를 믿지만 대부분의 가정에 

서 子女數가 2, 3명 밖에 되 지 않는 것 같다• 

美國과는 달리 폴란드에서는 戰後 베이비 붐 

世代들이 상당히 젊은 나이 에 결혼을 해서 다 

시 베이비 붐을 일으켰던 것 같다. 최근까지 

도 그러했던 것 같다. 나는 이번 여행에서는 

임신한 여인이나 6개월 미만의 영아를 벌로 

많이 보지 못 했 다 .「지금은 애기를 가진 女子 

가 이 나라의 英雄입 니다」라고 한 친구가 말 
해주었다. 우유 부족이 극심하기 때문이다.

觀光客들과 폴란드의 高位層 官僚들을 접대 

하는 호화 요정들도 오늘날에 와서는 눈에 띄 

게 「불경 기」인 것 같다. 바르샤바에서 가장 멋 

있는 요 정 인 「바질리제크」에서도 멧 돼 지, 사 

슴，들오리 등 사냥해서 잡은 짐송고기 밖에 

나오지 않는다. 쇠고기는 볼 수도 없다. 대부 

분의 요정에서 齋고기를 요구하면, 「오늘은 

돼지고기밖에 없)읍니다」라고 말하고，또 .그들 

의 종잡을 수 없는 공급 사정 에 따라 그 正反 

對의 경우가 되기도 한다. 그다니스크에서 내 

가 投宿한 호텔의 식당에서도 웨이터와 나 사 

이에서는 이 러 한 「대화」가 일주일이나 계속되 

었다. 뿐만 아니라 그 들 이 「닭고기」，「돼지고 

기」，「송아지 고기」，「羊고기」라고 내놓는 것 

들이 한결같이 형편없는 고가를 ᅲ갈아서 만든 

패 티 (Patty) 요리 이다. 다만 소오스가 다를 뿐 

이다. 나의 바르샤바 체류가 끝날, 무렵 명색 

이 「국제 적」수준을 유지하고 있 다 는 「호텔 포 

럼」의 식당 출입이 갑자기 호델 投宿客으로 
제한되었다.

지난 5월달에 달러貨 등 硬貨로만 살 수 있 

었던 물건들이 이제는 그나마도 살 수 없게 

되었다. 상당히 잘 지내는 친구 한 사람이 자 

기는 두달 전부터 자기 車의 모터오일을 구하 

려고 돌아다녔지만 심지어 國營賣店에서도 구

할 수 없었다고 말했다. 그는 이 제 얼마 안가 

서 車가 달아빠져 대중 교통편을 이용할 수 

밖에 다른 도리가 없게 되었다고 말하고 있었 

다. 사실 버스도 적절한 정비와 부품 부족으 

로 바꾸어 말해서 硬貨의 부족으로 놀랄만큼 

빠른 속도로 망가지고 있다. 빌딩이나 商店마 

다 줄 서 있는 사람들이 눈에 뜨인다. 그리고 

도로변에서 이리 저리 밀리고 있는 줄은 버스 

가 오랜 시간 동안 오지 않고 있음을 뜻한다. 

「지난 10년 동안 수백만 즐로티가 交通시설에 

投入되었어 요」라고 車를 기다리 다 지친 한 사 

람이 말 한 다 .「하지만 그 돈의 대부분이 道路 

건설에 투입 되 었어요, 기 에레크 (1970〜1980년

까지 폴란드共產黨首)가 車없는 사람은 眼中 
에 두지 않은거죠.」

내가 한 美國人 實業人과 택시를 같이 타고 

가는데 운전기사가 길가에 車를_ 세우더 니 뒤 

트렁 크를 열 어 제 치 고 세 개 의 제 리 (5갈론들이 > 

깡통을 꺼내어 그 속에 든 孕ᅵ발유를 탱크에 

쏟아넣기 시작했다. 이것을 본 그는 다음과 

같이 말 했 다 .「바로 저거야，내가 2次大戰 직 

후에 獨逸에 주둔한 軍에 복무하고 있을 때에' 

본 유럽의 生活相이 바로 저러했어. 제 리 깡 

통，차례를 기다리는 사람들의 줄，通貨의 暗 

市場，配給카드, 초코렛트과 나이 론을 사려 는 

아귀다틈，娼女，비자를 받으려고 각국 大使

館 앞에서 이리 밀라고，저리 밀리는 群衆 이 
곳도 마치 6개월 전에 終戰이 된 것 같은데.」

어느날 저녁 그다니스크 南方 85마일 지 

점에 있는 비드고즈쓰에서 刑 務 所 「탈취」사건‘ 

이 있었다는 소문이 폴란드 전국에 .번졌다• 

이 소분은 自由勞組가 급히 인쇄해서 붙인 壁 
報에 의해서 확인되었다. 刑務所 罪因들은 자 

기들의 처우에 항의하여 刑務所 本 건물을 탈 

쥐했고，看守와 경잘관들이 형무소를 포위하



였고，비드고즈쯔 市民들은 이들 看守들을 포 

위하게 되었다. 그러나 일이 거기에서 끝나지 

않았다. 共產黨 政府의 權力으로 비드고즈쯔 

市民들에게 제한을 가하고, 폴란드 국민들의 

경계심이 政府의 권력에 제한을 가하고，蘇聯 

과 바르샤바 條約圈의 軍事力이 폴란드 국민 

들에 게 제 약을 가하고，西:方과 제3世界가 어 

느 정도는 蘇聯의 선택의 여지에 제약을 가하 

고 있다. 이는 1980년 이후의 폴란드에서 이 

루어진 역사적인 패턴의 또하나의 예이다. 우 

리 는 이 소문을 듣고 몇시간 동안은 숨을 죽 

이고 있었다. 아무도 움직이지 않았다. 마침 

내 罪因들은 投降했다, 그러나 그들은 看守들

에게 투항한 것이 아니라 自由勞組에 투항한 
것 이다.

그 다음날 나는 이 사건을 뉴욕 타임즈의 

記者 존 단턴에 게 이야기 했다. 그는 나중에 政 

府와 黨의 高位官吏가 된 사람과 수개월 전에 

나누었던 對話의 내용을 다시 이야기했다. 그 

官吏는 다음과 같이 말했다는 것 이 다 .「이 나 

라에 대해서 기억해 두아야 할 것은 社會 전 

체가 政府當國을 증오한다는 것입니다. 이 나 

라 社會는 政府當局을 뒤엎기를 원합니다. 이 

나라 社會는 政府當局을 뒤엎을 힘은 있읍니 

다. 그러나 社會는 政府當局을 뒤엎을 수는 

없읍니다.」

厂내셔널 파블릭 라디오」의 記者인 단턴의 

夫人 니나도 다른 각도에서 똑같은 이 야기를 

했 다 .「수개월전 KOR의 지도자의 한 사람인 

애담 미츠니크가 노동자들에게 연설하기 위해 

한 工場에 갔을 때에 나는 거기에 가 있었어 

요 .」KOR이 란 「勞動者 辯護 委員會」의 略字 

로서 1976년의 폭동 후 政府에 의해 起訴된 

노동자들을 변호하기 위해 1976년에 설립된 

反政府人士 支援단체이다. 그녀는 말을 잇는

다 . 「이 때는 노동자들의 • 政治教育에 注力하 

고 있던 시기였어요. 그들의 일부는 工場 管 

理人들의 무능과 부패에 대해서 불평하기 시 

작했어요. 그래서 미치니크는 아주 조심스럽 

게 그에 대한 論議의 次元을 높이 려고 말하자 

면 그들의 意識수준을 높이려고 들었어요. 그 

는 그것이 단순히 개인의 인간성의 문제가 아 

니라고, 體制 자체가 그런 歪曲된 현상을 낳 

는다고 當國이 工場管理人들을，새 사람으로 

교체한다해도 새로 온 사람들도 똑같은 행동 

올 취할 것이라고 설명했어요. 그러자 갑자기 

노동자 한 사 람 이 「맞읍니다. 그러니까 이 체 

제를 몽땅 걷어치읍시다 ! 」라고 말했어요., 그 

러자 미츠니크는 곧 말을 돌려서，하지만 地

政學的 현실을 고려하지 않을 수 없으니 그렇 
게 .할 수도 없는 일이라는 등의 말을 했어요.

여러 가지 면에서 폴란드 事態는 항상 막다 

른 골목 일보전에 있는 것같이 보인다. 自由 

勞組，黨, 그리고 蘇聯은 각각 다른 쪽에서 

쥐 하는 이 니 셔 티 브를 거 부말 힘을 가지 고 있 

으면서도 그 자체의 계획을 독자적으로 추진 

해 나갈 힘을 갖지 못하고 있다、 「내가 이 公 

式관계 에 蘇聯을 포함시킨 것은 아마 이 놀라 

운 사태에서 가장 근본적인 요소인즉，蘇聯이 

軍事的，經濟的 수단을 가졌음에도 불구하고 

그 의지를 强制할 수 없었을 뿐 아니라 가까 

운 시일에 그렇게 할 수 있을 것같지 않다는 

사실 때문이다.」그 결과로 조심스러운, 그리 

고 흔히 短期間에 그치는 妥協의 기간에는 맹 

렬하고 외고집의 때로는 무서운 말다‘틈이 

중단되기도 한다. 오늘날 폴란드에서는 힘을 

가진 기관은 合法性을 결여하고 있고, 合法 

機關은 힘이 없다. KOR의 古參 行動主義者인 

얀 • 리 틴스키 가 나에 게 말한 것 처 럼，「폴란드 

에는 두 개의 權力이 있으며 동시에 아무 權
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力도 없 다 .」

지난 7월만해도 폴란드 共產黨이 일반 국민 

의 눈에 비친 黨의 면목을 一新함으로써 이 

교착상태 에 가까운 사태를 극복할 수 있으리 

라는 희망이 약간은 있었다. 그 당시 폴란드 

共產黨 全黨大會 代義員 선정 과정의 一 見 民 

主的 성격과 本會議 討議의 놀라울 만큼 開放 

的인 성격에 대해서 아마 폴란드 자체보다도 

西方측에서 더 떠들 어 대 었 었 다 .「나의 우울한 

마음이 정말로 걷힌 것은 全黨大會가 끝난 뒤 

인 것 같아요」라고 한 바르샤바駐在 西方측 外 

交官이 9월초에 나에게 말 했 다 .「이 교착상태 

를 깨뜨릴 수 있는 유일한 길은 自由勞組와 

共產黨의 雙方이 강력하꾸 확고한 지도체제를 

協商 테이블에 對坐하여 協商하고，그 協商조 

건에 따라 難局을 수습할 수 있는 두 지도체 

제를 이룩할 수 있을는지는 두고 보아야 할 

일이지만，아물든 이것은 다분히 의문의 여지 

가 았는 일입니다. 黨이 그런 지도체제를 갖 
추지 못하고 있기 때문입니다. 극소수이기는 

하나 黨지도체제의 몇몇 人士가 교체되기는 

했어요. 그러 나 새로 등장한 指導層은 그 信 

賴度나 창의력에 있어서 결코 강력하지 못해 

요. 소수의 강력하고，창의력 있는 人士들은 

궁극적으로 要職을 차지하지 못했어요. 全黨 

大會에서 두 極端派들이 서로 상대방의 有力

한 人士를 제거해 버려，극히 평범한 中間層 
人士들만이 남게 되었기 때문입니다.」

「全黨大會는 매우 民主的이 었어요」라고 그 

다니스크의 한 택시 운전기사가 나에게 말했 

다 . 「이 黨은 바보들의 黨인데， 바보들이 가. 

장 큰 바보들을 지도자로 선출했으니까요.」

1980년 8월 그다니스크 罷業 때에 가장 명 

료 한 「.그라피토우」 (벽같은 곳에 긁어 서 써놓 

은 글씨 )의 하나는 “ 21XTAK” 였는더丨, 이 것은

21個 요구사항을 다 들며주라는 뜻이 다. 그로 

부터 1년 후 도처에 나붙은 포스터는 국민의 

좌절감을 다음과 같이 요약하고 있다.

「1년이 지났어도 여전히 ‘YES’ 는 겨우 두 

가지 뿐이고, ‘NO’는 19가7ᅵ이다.」 이 슬로 

건에 따르면 罷業者들의 요구사항 중 존중된 

것은'오직 ① 독립된 自治的 勞組의 등록과/ 

② 罷業하는 권리에 관한 것 뿐이다. 保健과 

노동조건 등과 같은 분야에서 政府가 양보한 

기 타 사항 의 대 부분은 대 체로 이 행 되 지 않 
았다.

들끓는 상황 아래서 罷業을 종식시키기 위 

해 政府가 _經濟的，地政學的 현실에 비추어 

볼 때에 이행하지도 못할 것을 알면서도 양보 

를 했다고, 또 政府가 그 양보사항을 이행할 

필요가 없게 되기를 은근히 바라고 있如다고 

생각하는 論評家들도 있었다. 그들은 이 革命 

이 아마 지속되지 않으리라고, 종국에 가서는 

아무에게도 책임을 지울 수 없으리라는 막연 

히 생각하고 있었다. 바르사바에 있는 만 유 

명한 記錄영화 제작자는 다음과 같이 말했다. 

「오늘날에 와서도 黨은 마치 이 사태가 자기 
들이 아무 때나 깨어나게 될 惡夢에 불과한 

것처럼 행동하고 있어요.」

사태가 이렇게 까다롭게 된 것은 이 나라의 

經 濟 가 「下降」하고 있는데, 위기를 다루어야 

할 各階各層 지도자들이 그 일'!: 하지 않고 

知的，政治的，心理的 및 정신적 에너지를 서 

로 충돌시켜 허•비한데에 그 원인이 있었다, 

全黨大會의 가장 뚜렷한 성과는 새로운 경제 

계획이 아니라， 自由勞組에 대한 報道기관의 

공격이 시들해 졌다는 사실이 었다. 9월에 自 

由勞組의 독자적인 第1次 全國大會가 열리기 

수주일 전동안, 봄 동안에 위태롭게 유지되어 

왔던 報道기관의 休戰이 완전히 중지 되 었다.



放送， .특히 텔레비전 방송은 勞組 지도층과 

그 輿望에 대해서 거 의 히스테리에 가까운 공 

격을 퍼붓기 시작했다. 폴란드의 國營報道 기 

관들은 또한 레이건大統領이 美國에서 航空 

統制士들의 罷業을 다루는 솜씨를 신나는듯 

지적했다. 요컨대 報道기관의 論調는 다음과 

같은 것 이 었 다 .「보라 ! 政府 雇傭人의 罷業 

은 美國에 서도 허용되 지 않는다 丨 그런데 이 

나라에서 그대들 國家에 고용된 노동자들이 

어 찌 감히 罷業을 하겠다고 위협하는가 丨」 내 

가 바르사바에서 自由勞組 代議員에게 이 문제 

를 6ᅵ 야기하자 그는 다음과 같이 말하는 것이 

었 다 .「美國의 勞動者가 단결하지 못한 것은

그 무능을 반영하는 것이며，우리가 주제넘은 
것은 아닙니다.

美國의 航空統制士 勞組員들은 몇 가 지 「연 

약한」. 決議文을 발표하고，형 식 적 인 제 스처 만 

취 했을 뿐 레이건이 고립된 勞組를 깡그리 제 

거해도 멍하니 보고만 있었어요.」그는 가슴 

에 단 배지를 가리키면서 말을 잇는다. 「이 

배지를 보세요 무엇을 나타내고 있읍니까 ? 

내 이름과 내 宗教 뿐입 니다. 내 작업은 안 나 

타내고 있어요. 이 배 지만으로는 내가 鑛夫인 

지，編輯人인지，航空統制士인지 알 길이 없 

어요. 우리는 地域別로 自由勞組로 조직되어 

있지 職業別로 조직되어 있지 않아요. 美國의 

노동자들도 우리처럼 조직되어 있었더라면 레 

이건은 航空統制士 勞組를 그처럼 去勢할 수 
없었을 거예요.」

'自 由 勞組 全國大會 의 日 字가 가 까 와 자  노 

동자의 소요가 공장과 수송망으로부터 뉴스 

편집실과 인쇄공장으로 번졌다. 自由勞組소속

의 노동자들은 날로 고조되어가는 政府의 공 
격 문 을 「줄핀;」하기를 거 부했다. 經濟가 비틀 

거리고 있는 가운데 自由勞組와 政府는 報道

매체의 이용에 관한 협상 무엇보다도 自由勞 

組가 正規 新聞에 독자적인 欄을 가질 수 있 

는가에 대한，그리고 특히 全國大會가 열리고 

있는 동안 텔레비전의 독자적인 방송시간을 

가질 수 있는가에 대한 협상에 들어갔다. 제 

1차 會議가 열리기 직전에는 自由勞組가 檢閱 

을 받지 않는 짤막짤막한 텔레 비전 방송시간 

을 가질 수 있었으나 이윽고 協商이 완전히 

깨지고 말았다. 그리 하여 自 由勞組 全國大會 

에 모인 89〇餘名의' 代議員들은 무엇보다도 먼

저 폴란드의 텔레비전 카메라가 大會場에 들 
어오는 것을 禁止하도록 表決했다.

政府와 勞組와의 이 싸움에서 兩側이 힘을 

아낌없이 쏟고 있는 가장 대표적인 예는 그다 

니스크驛에서 벌어진 사건이었다. 이 驛으로 

들어’오는 모든 線路가 바라보이 는 驛舍 벽에 

自由勞組의 深夜 行動隊員들이 크고， 밝은, 

하얀 글 씨 로 ,「當局者들이 델레비전 방송에서 

말하는 소S[를  믿지 말아라 텔레비전은 거짓 

말을 하고 있다 丨」라고 써놓았다. 다음날 鐵 

道管理者들은 25輛의 빈 貨車를 그 벽앞에 주 

차시켜, 사람들이 그 글씨를 보지 못하도록 

하였다. 그날밤 自由勞組 行動隊員들은 이 번 
에는 그 貨車에 똑같은 메시지를 써놓았다.

이틈날 오후 나는 自由 勞組 大會場으로 가 

는 길에 驛을 지나다가，驛員들이 그 貨車를 

그 벽앞에 주차시 켜，사람들이 그 글씨 를 보 

지 못하도록 하였다. 그날밤 自由勞組 行動隊 

員들은 이번에는 그 貨車에 똑같은 메시지를 

써놓았다. 이 튿날 오후 나는 自由勞組 大會場 

으로 가는 길에 驛을 지나다가，驛員들이 그 

貨車를 분리시켜서 그 메시지를 무의미하게 

만들고 있는 것을 볼 수 있었다. 나와 함께 

택시를 타고 가던 한 美國人 記者가，「멋 있 

어 丨 에너지와 시간을 정말 잘 사용하고 있



군 ! 」이 라고 말했다.

그다니스크의 造船所로부터 바:쪽으로 數마 

일 떨어진 곳에 있는 올리 비아 競技場은 높직 

한 지붕이 덮여있는 멋있는 현대식 시설이다. 

이 경기장은 9월 5일부터 6일 동안 그리고 9월 

26일부터 또 12일 동안 自由勞組 代議員 제1 

차 全國大會의 會議場이 되 었다 (이 두 會議 

사이의 두 주일 동안 代議員은 그들의 선거구 

와 협의하기 위해 돌아갔다). 會議場 밖에서 

는 그 고장 사람들이 모여들어 확성기를 통하 

여 들려오는 會議進行 상황에 귀를 기울이며， 

자기들의 예상을 나누고，각 지역의 自由勞組 

기 념 배 지 와 기 타 기 념 물들을 교환하고 있 었 

다. 폴란드 TV 放送記者들은 여 기 저기 기웃 

거리면서 누군가를 붙들고 그들의 카메라 앞 

에 서 이야기 를 시 켜보려 했으나 허 사였다. 폴 

란드 各地에서 모여든 수십臺의 버스가 온갖 

美術장치와 포스터가 걸려 있는 이 경기장의 

큰 주차장에 주차하고 있 었다.

한 현수막은，「1千萬 自由勞組員이 여, 단결 

하라 丨」라고 말하고 있 었고, 또 하나는 이 大 

會의 公式的인 포스터 였는데，여 기 에는 自由 

勞組의 T 셔츠를 입은 토실토실한 아기가 아 

장아장 첫 걸음을 건는 모습의 사진이 들어 

있었다. 이 두 포스터는 아마 이 大會의 가장 

「가공할」성과인，이 大會가 실제로 열리고 있 

다는 사실을요약하는 것 이 었다. 탄생한지 1년 

밖에 되지 않은 自 由勞組가 비단 1千萬에 가 

까운 組合員을 규합할 수 있었을 뿐 아니라， 

치밀하고 分散된 절차를 통해서 이들 1千萬 

組合員을 동원하여 일련의 기초조직 투표와 

地區別 간부회의, 地區大會를 열어 이 大會場

에 모인 代議員을 선출할 수 있었다는 것은 
놀라운 일이다.

경 기 장 내 부에 서 는 크고 화려 한 기 치아래: 

代議員들이 줄줄이 의자에 앉아 있었다. 女性 

代議員은 겨우 6퍼센트였다. 代議員의 평균 

연령은 36세였다• 代議員의 半數는 大學 볼업 

자였는데，이것은 當局을 불안케 할 수 있는 

놀라운 數字였다. 이들 代議員 20명 중 1명은 

폴란드 共產黨員이었다 (폴란드 共產黨 3百 

萬 黨員中 1百萬명은 自由勞組員이다).

좀 높은 단위에 마련된 자리에는 記者들이: 

앉아 있 었는데 그들의 많은 數가 西方側 記者 

들이었다. 이들은 형편없6ᅵ 초보적인，잘 들 

리지 않은 同時通譯 헤드포운을 가지고 법석 

을 떨고 있었다. 이들 記者團과 代議員들은 

서로 감탄하는 것 같았다. 西方측 기자들은 

代議員들을 큰 미소를 지으며 보고 있었다.

(「이 사람들이 民主的 절차를 마스터하려고 

애쓰는 모습은 정말 기특한 일이지 ! 」라고 말 

하고 있는 것 같았다.) 한편 代議員들도 그들 

각자가 이 記者들을 평가하고 있는 둣 했다。 

「이 사람들이 폴란드 魂이 무엇인가를 알아보 

려 고 애 쓰는 모습은 기 특하군 ! 」이 라고 말하
T二

大會場 前面에 세워진 컴퓨터式 點.燈장치로 

된 정교한 스코어 보드가 會議가 진행되는 

동안 거의 쉬지 않고 거대한 十字架를 點燈해 

주고 있 었다. 이 大會는 근처 에 있는 올리바 

大寺院에서 폴란드의 새 大主教인 요제프 글 

렘프 大主教(비진스키 大主教의 後任)의 執祭 

로 열린，감동에 넘치는 장엄한 미사로 시작 

되었었다. 이것이 상징하는 것이 무엇인가를 

깨닫지 못하는 사람은 아무도 없었다. 7월에 

열렸던 共產黨 全黨大會와는 달리 이 自由勞 

組大會는 폴란드의 모든 역사의 패턴을 그대. 
로 따른 것 이었다.
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단 편 소 설

헤르만 헷세

< 作 者 紹 介 〉

헤르만 헷세는 남부 독일 뷔르 

템베르크주의 칼音에서 1877년에 

태어났다 •

그는 라틴어학교，신학교 등에 

수학하였으나 모두 중퇴하였口卜 

그 후 기계 견습공, 책방점원으 

로 전전하다가 작가의 위치를 차 
지한 것은 1904년 에 「페터 카멘 

찐트」를 발표한 후부터였다.

이 작품은 구름과 산과 들판을 

찾아서 고독과 자유와 방랑을 사 

랑하는 소박한 낭만으로 넘쳐 있 

으며 그는 여기서 자연은 위대한 

스승이고 구원자이며, 인간의 길 

은 자기 자신으로 돌아오는 것 

이라고 역설하였다-

이것은 「향수」라고도 불려지 

고 있으며 그 후 신낭만주의적 

작가로도 알려졌다. 그러나 1차 

대전의 체험이 계기그卜 되어 그의 

문학은 내면으로 점점 심화되어 

갔다.

그의 주요 작품으로는「데미안 

(1919) 이 있는데, 이 작품은 우 

리에게도 널리 알려진 작품이기 

도 하다•

그는 이 작품에서 그의 주지적 

인 구도자의 모습을 나타내 며 그 

가 구하는 것은 외적 현실이 아 
니라 제2의 현실 즉 내면에 이르 

는 것이다.
「싯다르타(1922)」내면에 이르

는 길(1931)은 이때의 작품이다.

이런 내면의 현실이란 각 개인 

이 갖고 있는 특정한 자이다.

그는「유리알 희곡(1943)」에서 

이런 문제들을 다루고 있다.
헷세는 1919년 스위스에 정주 

해서 1962년 그가 사망할 때까지 

여기서 지냈는데 1946년에 노벨 

문학상을 받았다.

여기에 실린「약혼」은 단편집 

「작은 세계(1933)」에 들어 있다.

게르베르스아우 고을은 헷세의 

고향 칼릅을 뜻하고， 이야기는 

그가 견습공 시절의 체험처럼 보 

인다. .

히트센 골목에 가면, 인근 집들과 마찬가지 

로 새 시대의 변모와는 아랑곳 없이， 옛 그 

대로의 집 모양인데다 꽤 많은 손님을 받고 

있는, 그다지 크지 않은 직물 가게가 하나 

있다.

지금도 거 기서는 20년째 줄곧 찾아 오는 고 

객이라도 누구나 「또 뵈옵기 바라옵니다.」라 

고 인사_받게 되며, 가끔 이곳에 들르는 나이 

많은 여자손님 두 세 명은 리본이나 레이스를 

살 때 , 엘레 자(尺)를 부탁하고 이 편에 서 도 

엘레 치수로 재어 드린다.

손님 시중은 아직 시집가지 않은 그집 딸하

고 따로 두고 있는 여점원이 맡아 보고 있으 

며，주인은 이른 아침부터 늦게까지 가게 안 

에 묻혀서 늘 바쁜 몸인데， 통 말할 줄을 모 

튼다.

주인은 일흔살 쯤으로 보이고, 매우 작은 

키에 상냥해 뵈는 발그스레한 볼에다 희고 센 

짤막한 콧수염을 하고 오래 전에 벗겨진 듯한 

대머리에, 언제나 자주판에 꽃무늬와 뇌문(雷 

紋)으로 수 놓은 빳빳하고 동그란 모자를 쓰 

고 있다. 그의 이름은 안드레아스 • 온겔트이 

고, 이 도시의 명문의 토박이 시민 태생이다.

이 말할 줄을 모르는 키 작은 상인을 보고,
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이상하게 느까는 사람은 하나도 없고, 그의 

외모는 몇 십년 두고 매한가지이다.

이전보다 더 늙지도 않고 젊어지지도 않는 

상이 었다. 물론 안드레아스 • 온겔트도 한 때는 

소년이었고, 젊은 시절이 있었다. 나이 많은 

분들에게 물으면， 예전에는 그가 「꼬마 온겔 

트」라 불리 었고 팔자에 없는 명성을 떨친 일 

이 있다는 것을 알게 된다. 이제는 얘길 하지 

도 않고 들으려고도 하지 않는 일이긴 하지 

만，그가 서른 다섯쯤 되었을 시절에，한 번은 

온 게르베르스아우 고을 사람들이 항상 입에 

담고 다녔 던 이 야기꺼 리 를 그 자신이 빚어 낸 

일이 있었다. 그것은 그의 약혼 이야기였다-
어려서부터 안드레아스는 학교에서 어떤 모 

임 이건 모임에는 끼질 않았다.

그는 아무데서고 남한테 눌리었고， 소심한 

탓으로 남의 눈총音 받고 있다는 생각이 항상 

.들어，남한테 먼저 굽히고 자리를 내 주는 어 

진 성품이었다.

선생님들한테는 극진한 존경심을 품고 급우 

들 앞에서는 송구스러워하기만 하였다. 어쩌 

다 시냇물에서 미역 감을 때면 모를까，골목 

길이나 놀이터에서는 그를 찾아 볼 수가 없었 

고，겨울철에 애들이 한 주먹의 눈덩이를 쳐 

든 것을 보면,, 어느 새 몸을 움츠리고 오들오 

들 떨기만 했다. 그 대신 집에 와서는，누나 

가 버려 놓고 간 인형이나 장난감 가게를 갖 
고 아주 재미있게 놀았다.

그는 가게의 저울에 밀가루，소금，모래알 

을 달아 놓고는 조그만한 자루에 싸 놓았다가 

얼마 뒤에 서로 바꾸기도 하고，달았다가 다시 

집어넣고 또 달아보곤 했다. 이밖에 그는 자 

질구레한 집안 일에 어머니를 위해 바깥 심부 

름도 해주며, 자그마한 집뜰에시 채소벌레도 
잡아 주었다.

그의 학우들은 그에게 골탕을 먹이고 핀잔 

을 주었지만, 그는 성내지 않았고 앙갚음을. 

한 일도 없어서， 대체로 힘들지 않은 부난한 

나날을 보낼 수 있었다. 자기 또래의 애들한 

테 우정이 라든가， 마음 쓰임 새를 주고 받지 

못한 것을, 그는 자기 인형한테 쏟았다. 아버 

지를 일찌 기 여원데다 그는 늙막의 자식이 었 

고 어머 니는 애초에 그를 남달리‘ 키우려고 했 

는지 몰라도 지금은.그의 천성대로 내버려 두 

었다. 다만 그가 늘 자기를 따르고 있는데는 

얼마쯤은 측은한 생각이 들었었다.

그러나 그럭저럭 지내는 이 생활이 지탱되 

기는 교마 안드레아스가 학교를 나오고, 윗동 

네 시장가의 다르람네 가게에서 점원견습을 

마칠 때까지,의 일이었다. 열일곱이 되었을까 

말까 한 때쯤에， 애정이 그리워진 그의 마음 

은 딴 길을 걷기 시작했다. 내내 수줍어 하기 

만 하던 이 키 작은 총각은 날이 갈수록 눈을 

크게 뜨고 아가씨들을 쳐다보게 되었고，그의 

짝사랑이 슬프게 될수록 그 불길이 한결 세차 

게 타오르는 사랑의 제단을 남몰래 가슴 속 

깊이 가꾸어 갔다. 이 사랑의 제단에 모시게 

될 아가씨들의 얼굴을 눈여겨 볼 수 있고，그 

들과 친한 사이가 될 수 있는 기회는 매우 많 

았다. 그것은 젊은 온겔트가 점원견습을 마치 

고 나서 그가 후일에 물려받기로 되어 있던 

숙모네 직물가게로 들어왔기 때문이었다.

거기서는 애들과 여학생，어린 처녀와 노처 

녀，하녀와 부인네들이 줄곧 들끓었고，리본 

이나 .린 네 르를 뒤•적거.리 다가 겉 치 레 감과 자 

~r 본을 골라 놓고는，칭찬도 해 보고 나무래 

도 보고， 값을 깎기도 하고 또 막상 듣지도 

않을 조언을 곧잘 접했고 물건을 사기도 하지 
만 샀던 물건을 무르기도 하였다.

그런데도 이 총각은 점잖을 빼고 수줍어만
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했다. 서랍을 빼고 사닥다리를 오르내리고, 

물건을 내놓고 다시 거두어 놓고，주문을 매 

기고 가격을 일러 주기만 했다. 그는 매 1주 

일마다 다른 여자 손님한테 마음을 두었다. 

그는 린네르나 양모를 지나치게 칭찬을 할 때 

면 낮이 붉어졌고， 영수증을 쓸 때면 손끝이 

떨렸다. 또 예쁜 아가씨가 오만스럽게 가게를 

나설 때면、 뛰는 가슴을 안고 가게 문을 잡고 

는 황송하게 인사를 했다.

그의 예쁜 여자손님들에게 좋은 인상을 주 

고 호감을 사느라고 그는 세 심하고 낌•쩌스러 

운 몸가짐을 갖기 에 익숙해 있었다. 그는 아 

침이면 온 정’성으로 그의 엷은 금발머리를 치 

장하며， 내의와 겉옷은 아주 말쑥하게 차려 

입고 솜털만한 콧수염이 길어지는 것을 한시 

도 참지 못했다. 그는 고객을 접대할 때면 멋 

들어진 절을 했고，물건을 내 보일 때면 판매 

대 위에 왼손을 얹어 놓으며 한 쪽 다리를 약 

간 굽히고 서 있을 줄도 알았다. 이것도 쉬 

빙긋이 웃는다든그ᅵ, 진정 고맙다는 웃음을 띤 

다든가 하는 등 경우에 알맞게 미소를 지으며 

맵 씨 있 게 하였다. 이 밖에 늘 그는 새롭고 

듣기 좋은 편어 (片語)만을 하기 좋아했다. 이 

편어는 거 의 어 찌씨로 되어 있 고，보다 새롭고 

멋진 말들을 남한테서 배우기도 하고 멋대로 

만들어 쓰기도 했디-. 천성이 말주변이 없는데 

다 겁기가 많아서，그는 어려서부터 임자씨와 

풀이씨가 들어 있는 완전한 말을 하질 못했 

다. 그 때문에 이 묘한 어휘의 도움을 받고서 

말의 뜻이나 의사소통과는 관계 없는 눈가림 

의 말 재주를 보여 주기 에 익숙해 있었다.

누 가 「오늘은 멋진 날씨군요.」하면 꼬마 온

겔 트 는 「그럼 요一  네 一  참一  안됐 지 요一  물론 
이지요.」라고 대답하였다.

한 여자손님이 이 인네 르는 질긴가고 물으

면 , 「그럼요, 네. 틀럼 없죠，말씀이죠, 희한 

하 죠 .」하였다. 누가 그의 안부를 물으면，「덕 

분이지요_  좋구 말구요一  무고하죠一 」라는 

대답이었다. 각별히 중하고 귀한 손님을 대하 

면，그 는 「하옵지만， 괜찮읍지요，그렇지 않 

습 죠 .」하기를 서슴치 않았다. 이럴 때면, 내 

리 숙인 머리에서 발끝까지의 온 사지가 온통 

긴장해서 반듯하며 온 몸 이  표정 투성이었다. 

그 중에도 딴 더丨 비해 길쭉한 그의 목이 제일 

뚜렷하게 표정 짓고 있 었다. 목은 살이 없어 서 

핏줄을 드러내고 유달리 커다란, 움지락거리 

는 결후를 달고 있었다. 이 키 작고 야원 점 
원이 띄엄띄엄 편어로 말할때면, 그의 몸의 

3분와 1쯤이 후두로 차지되고 있는듯한 인상 
을 주었다.

자연이 주는 것 치고 무의미한 것은 없다. 

그러므로 온겔트의 두드러진 목은 그의 화술 

과는 인연이 없다해도，한편 그것은 정열적인 

가수의 상징이나 보배로서 안성마춤의 것이었 

다. 안드레아스는 그 도가 넘는다고 하리만큼 

노래를 좋아하는 사람이었다. 아무리 멋들어 

지게 인사하고， 아주 세련된 상인 행세를 하 

고 「괜많죠」든 자 「하읍지만」등의 말씨로 오 

금 못쓰게 하더라도， 그의 마음 한 구석에서 

느끼 기는 노래할 때처럼 거 첨없이 술술 잘 되 

는 일은 없었다. 이 재질은 이미 학창시절에 

세상 모르게 간직하고 있었지만，완전히 변성 

기에 접어든 뒤로는 더욱 예쁜 목청으.로 발전 

했다. 그러나 세상 사람은 아무도 모르고 있 

었다. 아주 감춰져 있지 않은데서, 그의 숨겨 

놓고 있는 취미나 재간을 드러낸다는 일은 

겁 이 많고 수중음이 많은 이 옹졸한 온겔트의 

성품에는 맞지 않은 일이기 때문이었다. ■

그는 저녁 한 때，식사하고 자기 전 1시간 

쯤，자기 방안에 틀어박혀 불이 꺼져 버린 어
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둠 속에서 노래를 부르며 황홀한 서정에 도 

취하고 있었다.

그의 목청은 꽤 높은 테너였고， 연습이 모 

자란 대목에 가서는 대신 감정을 넣어 흠 없 

이 해내고자 애 썼다.

그의 눈은 눈물에 반짝이고, 예쁘게 가리마 

탄 머리칼은 목덜미 뒤로 처지고 그의 결후는 

노랫가락에 맞추어 아래 위로 움직였다. 그가 

즐겨 부르는 노 래 는 「고향 가는 제비」였다.

「이별，아一 이별은 '슬프다」의 구절에서 그 

는 목청을 떨며 길게 뽑아내릴 때는 눈에 눈 

물을 머금었다.

그의 점원 생활의 성적은 빠른 속도로 향상 

되었다. 몇해동안 그를 큰 도회지로 보내자는 

계획도 섰다.

그러나 그는 지금 숙모네 가게에서 없어서 

는 안 될 몸이라서，숙모가 그를 내놓으려 하 

지 않는다든지，또 그가 그 가게를 물려받기 

로 되어 있다든지 하는 따위의 일만 해도 그 

의 외적 조건이 내내 탄탄하리라는 것을 뒷받 

침해 주고 있었다. 다만 여의치 않은 일이란 

그의 마음 속에서 구하고 있는 것 뿐이었다.

같은 또래의 아가씨들에게 말하자면 그 아 

름다운 아가씨들에 게 그가 아무리 눈을 주고 

깎듯이 인사해도 그들은 그를 한낱 우스광스 

러운 꼴로 밖에 보아주지 않梦다. 차례차례 

보는대로 그는 모든 여자에게 혹해 버 리고， 

아마 그에게 단 한 번이라도 얼굴을 비쳤던 

여자 치고, 그의 마음을 흔들지 않은 사람은 

없을 지경이었다. 그러나 그가 말씨를 더욱 

점잖게 다듬고，눈에 드는 옷감으로 몸치장을 

해도 어떤 여자도 그를 가까이하지 않았다.

단 하나의 예외가 있는 것 같았다. 그러나 

그는 그녀를 별로 거들떠 보지 않았다. 키르 

헤 르 스 • 포이 레라고 불리 기도 하는 파 우 라 •

키르해르 아가씨는 늘 그한테 친절했고, 그를 

정색으로 대해주는 눈치 였다. 그녀는 물론 예 

쁘지 않거 니와 그보다 젊다기보다는 두 세살 

위였고, 매우 약한 몸집이 었다. 이 런 흠이 있 

어도，한편 그녀는 수공업을 하는 유복만 

정의 깜찍스럽고 평이 좋은 처녀였다.

안드레아스가 거리에서 인사를 하면 그녀는 

정중하게 깎듯이 인사하고，_ 가게에 와서는 너 

그립고 꾸밈새 없는 겸손한 태도로 그의 시중 

을 덜게 해 주고 그의 영업적인 친절율 순순 

히 고맙게 받아 들였다. 이 때문에 그는 그녀 

를 미 워하지 않고 믿음성 있게 보았다.
. 이 밖의 점에 있어서 그녀는 그에게 별 관 

심을 주지 않고 있었다.
그녀는 그가 가게 이 외의 곳에서는 아무 

관심도 두지 않는 몇 안 되는 처녀 중의 한 
사람이 었다.

그는 때로는 광나는 구두에， 때로는 멋진 

목도리에 희망을 걸어 보았고, 이밖에 나날이 

커가는 곳수염 을 눈동자만큼이 나 끔적이 아끼 

고 있었다.

마침내 그는 행상한테 서 큼직한 오팔이 달 

린 금가락지를 샀다. 이때가 그의 나이 스물 

다섯이었다.

그러나 그가 나이 서른이 되어도 여전히 멀 

리서 애타기만 하고 결혼의 언저리를 헤메고 

있었을 때, 어머니와 숙모는 일을 적극 추진 

하는 것이 필요하다고 마음 먹었다. 이미 상당 

한 고 령 에 접 어 든 숙모는 그를 위 해 생 존시 에 

가게에서 물러서려고 마음먹고 있었지만 그가 

이 게르베르스아우 고을의 양갓집 규수와 결 

혼하게 •되는 날에야 그리 하겠다고 말하게 되 

자 일은 벌어졌다-

이것은 어머니에게도 일을 벌여야 할 신호 

로 되었다. 여러 생각을 하던 끝에 어머니는
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아들을 어떤 모임에 들게 하여 사람들 새에 

끼 어들고, 여자들과 교제 하게끔 해 야겠다는 

결심을 하기에 이르렀다. 더우기 어머니는 자 

기 아들이 노래에 많은 취미가 있는 줄을 알 

고, 그를 이 방면에 잡아 두기로 마음먹고 그 

세 게 노래회 회 원 신청을 하라고 권유하였다.

남과 어울리길 싫어하는 안드레아스였지만 

거 의 동의했는데, 노래회보다 교회 성가대를 

청했다. 이유는 좀 더 엄숙한 음악 편에 마음 

시 쏠린다는 것이 었다.

그러 나 속셈은 교회 성 가대 에 마르가레 트 • 

디르람이 들어 있기 때문이었다-

이 아가씨는 온겔트의 예전 견습상점주인의 

딸이 었다. 갓 스물쯤 돼 보이는 퍽 아름다운 

상냥한 처녀였다. 구녀에게 반한 것은 아주 

최근의 일이었다.

웬만큼 나이를 먹은 이제는, 그의 나이또래 

에 맞는 처녀는 있을리 없고, 더우기 예쁜 여 
자라곤 없 었다.

어머니는 교회성가대를 굳이 반대할 만한 

별다른 이유를 찾지 못하였다.

성가대는 노래회에 비하면 사교적인 야회라 

든지 향연에 있어서 반 정도도 따를 수 없지 

만 그 대신 회원 자격을 얻기가 훨씬 쉽고, 

안드레아스가 합창연습을 한다든지 정식 합창 

을 할 적에 모여드는 아가씨들 중에는 양갓집 

규수들이 많다는 등의 잇점이 있었다.

그 때문에 그녀는 지체없이 아들을 데리고 성 

가대를 찾아갔다. 하얗게 센 머리의 학교 선 

생님으로 계시는 분이 그녀를 반가이 맞아들 

였다.

厂그럼，온겔트씨 저희들과 같이 노래하시렵 

니까 ? 」「네，그럼요，저一」

厂전에도 노래한 적이 있으십니까 ? 」

厂네，말씀이죠, 얼마쯤은요……」

「그럼，한 번 해 보실까요. 어디, 아무 노 

래라도 불러 보시지요.」

온겔트는 아이들처럼 빨개져서. 도시 하려 

들지 않았다. 그러나 선생님은 여간 고집이 

아니었고 마침내는 역정까지 내게 되었다. 그 

는 겁을 누르고 잠잠히 앉아있는 어머니한테 

체념 섞인 눈을 주며， 그가 즐기는 노랫가락 

을 뽑기 시작하였다. 노래는 선생님을 감동하 
게했고, 그는 첫 절을 막히지 않고 불렀다.

이 지휘자는 됐다는 눈짓을 했다. 그리고 

아주 점잖을 빼고서 물론 매우 훌륭한 노래 

솜씨이고，애정이 솟는 목청인 줄로 알지만, 

종교음악엔 맞지 않을 것이 니，노래회 같은데 

서 시험해 보는 것이 어떠냐는 것이 었다.

물론 온겔트씨는 난처한 답변을 더듬거 려 

보려고 했다. 이때 어머니는 그를 변명하기 

위해 여간 애를 쓰지 않았다.

그녀는 노래는 참 잘하지 않느냐고 지금은 

좀 당황해 하고 있으나， 그를 받아 주신다면 

몹시 고맙겠으며， 노래회는 아주 딴관이 어서 

점잖지 못하니，성가대에 뽑아 주시기만 하면 

해마다 교회를 위해 시물을 올리겠고，말하자 

면 선생님께서 호의를 베푸신다면 적어도 연 

습기간만 지 내 보면 다 아시 게 되 리 라고 말하 

였다. 이 늙은 분은 또 한 번 차근 차근하게 

교회성가대는 오락이 아닌데다가 오르간 무대 

는 발디 딜 틈이 없이 비좁다는 얘길 힘주어 
말하였다.

그러나 .어머니의 웅변이 마침내 이기고야 

말았다. 이 나이 먹은 지휘자에게도 서른살 

이 넘은 남자분이，성가대에 들겠다고 자기 

어머니까지 곁들여 데리고 온 따위의 일은 없 

었다. 음악과는 아무 관계가 없긴 해도，성가 

대에 이런 나이 먹은 사람이 진다는 것은 암 

만해도 어색하고 마음 내키는 일이 아니었다.
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그러나 전후 사정이 그의 마음을 흐뭇하게 해 

주었다. 그는 다음 합창연습에 안드레아스가 

나오길 허락해 놓고는, 미소를 지으며 두 모 

자에게 가도 좋다고 했다. 수요일 저녁에 1  

마 온겔트는 합창연습이 행해지는 교실로 제 

시간에 들어섰다. 모두가 부활제 성가를 연습 

하였다. 차츰 모여든 성가대원들은 새 회원에 

게 반가이 인사하고，모두가 명랑하고 유쾌한 

친구들이 었기 때문에, 온겔트는 마음이 흐뭇 
해졌다.

물론 마르가레트 . 디르람도 있 었다.

그녀도 갓 들어온 친꾸에게 반갑다는 미소 

를 지으며 눈짓을 하였다.

뒤에서 작은 웃음 소리가 들리는 줄은 알고 

있었지만 그는 조금쯤 우습게 대해지는 것엔 

이미 습성이. 되어서 그런 것에 신경을 쓰지 

않았다. 그것보다 그의 비위를 거슬리게 한 것 

은 마침 그 자리에 있던 남달리 우러러 뵈는 

여자회 원 가운데 끼 어 있는 키르헤르스 • 포이 

레의 서먹해 하는 예사롭지 못한 거동이었다. 

예전에는 늘 그에게 극진한 친절을 베晉었던 

다름아닌 그녀가 아제와서 유달리 쌀쌀하고， 

그가 여기에 뛰어든 것을 마땅치 않게 여기는 

눈치였다. 온겔트는 노래할 때 매우 조심스러

운 거동을 하였다. 그는 학교 때부터 어지간 
히 악보를 볼 줄 알았다.

그는 몇 박자쯤은 다른 사람들을 쫓아서 노 

래했지만， 대 체로 자기 재주에 별로 자신이 

붙지 않았고， 전과는 달라지질 않았나 하는 

두려운 의심을 晉게 되었다. 그의 당황해 하 

는 모습이 우습게 보이고, 마음에 거슬리 기 도  

한 지휘자는 그-를 달래 가면서 헤어질 때 이 

런 말까지 하 였 다 .「꾸준히 하면 차춤 나아져 

갑니다.」 그러나 저녁 내내 안드레아스 는  마 

르가레트의 곁 에 서서 그녀를 자주 쳐다보는

재미를 맛보았다. 그는 오르간 반주에 맞추어' 

하는 예배 전후의 정식 노래를 부를 적 에는, 

테너 가수들이 바로 여자 뒤편에 배치된다는 

생각을 하고서， 부활제나 장차에 있을 다른 

기회에도 디르람 아가씨 가까이에서 그녀를 

마음껏 쳐다보게 되리라는 기쁨을 마음 속에 

그려 보았다. 이 때 괴 롭게 떠오른 생각은 그 

가 몸집이 작은데다 키까지 작아서 다른 가수 

들 틈에 끼어들면 아무것도 볼 수 없다는 것이 

었다. 큰 용기를 내어 더듬거리는 말씨로，그 

는 한 대원에게 오르간 합창시에 있을 앞으로 

의 난처한 사정을 하소연하였다. 물론 자기의 

진짜이유는 털어놓지 않았다. 이때 그 친구는 

웃는 낮으로 그를 안심시 키고는 그가 내다볼 

수 있는 발판을 세워 주겠다고 말했다.

합창연습이 끝난 뒤에， 거의 인사할 새도 

없이 모두 바삐 가버렸다.

몇몇 남자가 여자를 집으로 바래다 주었고， 

나머지는 서로 어울려 서 맥주 마시러 가고 없 
었다.

온겔트는 어두운 교사 앞마당에 가엾게 혼 

자 선채로 가는 사람들，뒷보다 마르가레트의 

뒷모습을 쳐다보며 실망한 낮을 지었다. 이 

때 키르헤르스 • 포이 레가 그의 곁으로 왔다.

그가 모자를 벗어 인사하가ᅵ_， 그녀가 말을 

붙 였 다 .「집 엘 가세요? 같은 길이 니 그럼 함 

께 가시지요.」

그는 동행을 고맙게 여기고， 그녀와 함께 

물기 있는 싸늘한 삼월의 거 리를 지나 총총히 

집으로 돌아왔지만 그녀와는 잘 가라는 두어 

마디 인사를 하고는 헤어졌다.

이틈날 마르가레트 • 디르람이 가게로 왔는 

데, 온겔트가 그녀의 시중을 들었다.

그는 옷감보다 그것이 마치 비단천인양 소 

중히 잡고 바이올린 활처럼 자를 휘젓고， 대
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단치 않은 시중에도 정성과 애교를 부렸다. 

그러면서 속으로는 은근히 어제저녁과 성가대 

와 합창연습에 관해 말해 주길 바라고 있 
었다.

아니나 다를까 그 말을 하긴 했다.

문을 막 나서면서，그녀가 말했다.

「노래하시는 줄 알지도 못했어요. 온겔트씨 

오래되는가요?」

이 때 뛰는 가슴을 안고 「네一 그저 그렇습 

죠’一 ■ 안됩죠•」라고 그가 말을 하는 새에 그녀 

는 살짝 눈짓하고 골목으로 사 라 졌 다 .「보라， 

보라 ! 」마음 속으로 뇌까리면서 그는 앞날의 

꿈을 그려 보았다. 그래서인지 물건을 거둬들 

일 때 그는 난생 처음으로 순모 레이스와 반 

모 레이스를 혼돈해 버 렸다.

한편 부활제는 점점 가까와졌고，교회 성가 

대는 성 금요일과 부활제 당일에도 노래해야 

하기 때문에，한 주에 여러 번 합창연습울 항 

게 되었다. 온겔트는 늘 제 시간에 출석했고， 

실수하지 않으려고 매우 조심했 기 때문에，모 

두가 좋게 대해 주었다. 다만 키르헤르스 • 포 

이 레만은 그를 마땅치 않게 여 기는 눈치 였는 

데，그런 일은 그에게 기분 나쁜 일이 었다.

그녀는 그가 어지간히 믿고 지낼 수 있는 

유일한 여자이 기 때문이 었다.

물론 그녀와 나란히 집으로 가는 것은 자주 

있는 일이 었다. 마르가레트에게 동행을 청해 

야 겠다는 생각은 그의 은근한 소원이 고，또 

결심이지만 그럴 용기를 갖지 못했다. 그 때 

문 에 .오늘도 포이 레와 가게 마련이 었다. 처음 

엔 도중에서 아무 말도 없었다.

이옥고 키르헤르스는 그를 나무라면서 왜

그가 그토록 뚱한지, 자기를 무서워 하는지를 

물었다.

「아뇨一 되려一 아니죠-- 아니죠.」

그는 놀란 듯 말을 더듬거렸다. 년지시 웃 

으며 그녀는 물었다.

「노래하긴 괜찮으세요?【재미 있 어 요 ?」「물 

론이죠一 매우一 네 .」

머리를 저으며 그녀는 한결 낮은 소리로 물 

었다.

「얘길 하면 안 될 일이라도 있나요，온겔트 

씨. 대답마다 꺼리는 눈치니 말예요-」

난처한 .듯 그녀를 쳐다보며，그는 어물쩍거 
렸다.

「하긴 그것도 좋아요. 그렇잖아요 ? 」 그녀 

는 말을 이 었다.

그는 크게 머리를 끄덕거렸다.

「좋아요. 하지만 저라든지, 괜찮죠，또 아 

닙죠라는 따위의 말 밖에는 아무 말도 할 수 

없 나 요 ?」

「네，참，하긴 하죠一 물론이죠.」

厂하죠，물론이죠라니. 저녁에 어머님과 숙 

모하고는 독일어로 말씀하사는가요? 그럼 저 

나 다른 사람하고도 그래 보세요. 하신다면 

똑 바른 얘길 할 텐데요, 어떠 세요 ? 」

「그럼요，할렵니다一 참말이죠.」

「됐어요. 그것이 좋은 일이지요. 이제 저도

얘길 할 수 있겠지요. 몇 마디 말씀을 할까 
해 요 .」

그라고서 그녀는 전에 없이 그와 얘길 했 

다. 그녀는 물었다.

그가 노래할 처지도 아니고; 거의 다 그보 

다 나이 어린 사람들만이 모였는데 도대체 교 

회성가대서 월 찾느냐고.

또 거기 모이는 사람들이 그를 비웃고 있으 

며，어쩌구 저쩌구 말이 많다는걸 모르느냐 

고. 그녀의 이런말은 그를 매우 상심하게 했 

지만 그럴수록 그녀의 훈계가 너그럽고 회의 

에 가득찬 얘기라는 것을 더욱 깨닫게 되
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었다. _

냉엄한 부정과 따사로운 간사한 마음 사이 

에 서 그는 갈피를 잡지 못한 채 거 의 울음이 

터질 것만 같았다.

그때 벌써 그들은 키르헤르스네 집 앞에 왔 

다. 손을 내밀고 포이레는 정색하며 말했다.

「안녕，온겔트씨. 나쁘게 생각지 미세요- 

다음에 또 얘 길 하지요.」

마음을 잡지 못한 채 그는 집으로 왔다. 그 

녀가 지꺼린 얘길 생각하면 퍽 괴로왔지만， 

한편 그에게 그처럼 친절히 정색으로 호의를 

가지고 얘 길 해 주는 이가 있다는 것은 전혀 

새롭고 위안이 되는 일미기도 했다.

그 다음번 합창연습에서 돌아오는 길이었 

다. 집에서 어머니를 대 하듯 그는 그녀와 어 

지간한 독일어로 얘 기 할 수 있었는데，이 성 

공은 그에게 용기와 자신을 돋구어 주었다.

다음 날 저녁엔 그는 하소연도 해 볼과 하 

는 정도였다.

더우기 그는 디르람의 이름까지도 끄집어 

낼 결심이 반쯤 서 있었다.

그는 포이레와의 경험과 도움을 통해서 불 

가능했던 일에도 희망을 걸 수 있게 되기 때 

문이었다.

그러나 포이 레가 그럴 만한 겨를을 주지 않

，았다. 갑자기 그의 하소연을 가로막고 그녀는 

말했다.

「결혼하고픈 겨지요? 그것이 제일 현명한 

일이에요. 나이도 드셨으니.」

「나이 말이지요. 그렇죠」그는 침울하게 말 

했다.

그러나 그녀는 웃기만 했다. 그는 위안도 

없이 집으로 돌아왔다.

다음에도 그녀와 접때와 같은 얘길 할 기회 

를 가졌다.

그때 포이 레는 이 런 대답만을 던졌다. 그가 

누굴 원하는 걸 밝혀야 하고， 더우기 성가대 

서의 그의 위치는 그에게 유리할 수 없으며， 

이유는 어린 아가씨들이란 자기를 좋아하는 

사람한테는 모든 것을 비웃질 않고 가만히 내 

버려 두길 좋아하기 때문이라는 것이었다.
포이레의 이 말이 던져 준 마음의 고통은 

성 금요일의 준비와 흥 때문에 마침내는 사라 

져 버렸고, 이날에야 비로소 온겔트는 오르간 

연주의 합창무대에 나서 기로 되었다. 그는 이 

날 아침에 정성껏 옷차림을 하고 반질반질한 

실크해트를 쓰고 교회로 나왔다.

자기 위치를 지정 받은 뒤에 그는 발판을

세워 주겠다고 약속했던 친구 쪽으로 돌아 
섰다.

그는 사실 그 일을 사뭇 잊 지 않고 있는 눈 

치였다.

그가 오르간 반주자한테 눈짓하였을 때 그 

는 싱긋이 웃으면서 자그마한 궤짝을 가져왔 

다. 제짝은 온겔트의 자리에 세워지고 그가 

그 위에 을라섰다.

그래 서 이 제 납을 본다든지， 또 남이 자기 

를 본다든지 하는 점에서 그는 키가 제일 큰 

테너 가수들과 같은 위치에 있었다.

그러나 이와 같이 서 있는 것은 힘들고 어 

려운 일이었다.

그는 몸의 균형을 잡고 있어야 했다. 혹 넘 

어져서 다리를 부러뜨려 난간에 서 있는 아가 

씨들 새에 굴러 떨어지지나 않을까 하는 생각 

을 하니，식은땀이 "1•렀다.

왜냐하면 합창무대는 비좁은 데다 아주 비 

탈진 테라스에 마련되어 교회 회중석과 맞서 

있기 때문이었다.

그 대신 그는 숨이 닿을 정도의 거리에서， 

아름다운 마르가레트• 디르람의 목덜미를 쳐
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다볼 수가 있었다.

합창과 예배를 마치자 그는 솜처럼 지쳤고， 

종소리가 울렸을 팬，긴슴을 내쉬었다.

이런 일이 있은 여러 날 뒤에, 키르헤르스: 

포이레는 억지로 늘인 그의 키가 불손하게 보 

이며，그를 우스꽝스럽게 했다고 나무랐다. 

그는 앞으론 작은 키를 창피하게 여기지 않을 

거라고 약속은 했지만, 부활제인 내일만은 마 

지막으로 그 궤짝을 이용하고 싶었다.

더우기 그한테 그걸 주선해 준 친구의 체면 

을 상하게 하지 않기 위해서라도 그렇게 하고 

싶었다.

그러나 그녀는 그를 노리개감으로 만드느라 

고 궤짝을 갖다준 것인 줄 모르느냐고까지 말 

할 수는 없 었다.

그녀는 머리를 저으면서, 그가 하는대로 두 

었고，그의 어리석음이나 철부지엔 한결같이 

화가 치밀었다. 교회 성가대는 일전보다 부활 

제 날어j . 한결 더 엄숙한 분위기 였다-

까다로운 음악이 연주되었지만, 온겔트는 

겁 없이 발판 위에서 균형을 맞추었다.

그러나 합창이 끝날 무렵에 그의 신발 밑의 

발관이 균형을 잃고 흔들리기 시작하자, 그는 

겁을 집어먹게 되었다.
그는 잠자코 있으면서, 혹 떨어지더라도 테 

라스 쪽만은 피해야겠다는 생각 뿐이 었다. 일 
은 뜻한대로 되었다.

추문이 나 변을 당하지 않게 테 너 가수 온겔 

트는 바스락거리면서 천천히 몸을 쭈구리고 

겁이 난 얼굴로 자리에서부터 아래쪽으로 미 

끄러져 빠질 牛 있었다.

지휘자，회중석 골마루와 금발의 마르가레 

트의 목덜미가 차례로 사라졌지만，그는 다친 

데 없이 바닥에 닿았다. 교회 안에서는 히죽 

웃고 있는 남자대원 외에，다만 일부의 가까

이에 자리잡은 학생들만이 이 광경을 목격하 

였다. 그가 떨어진 장소 저쪽에서는 능숙한 

부활제 합창이 환희에 넘친 환성을 올리고 있 
었다.

오르간 반주자의 산회곡을 들으면서 사람들 

이 교회를 나설 때, 성가대만은 남아서 몇 마 

디 말을 주고받고 있었다. 부활제 이돋날인 

명일에, 예년과 마찬가지로 대원들의 호화로 

운 소풍이 마련되어 있다는 얘기였다.

처음부터 안드레아스는 이 소풍에 큰 기대 

를 걸었다. 더우기 그는 디르람 아가씨에게 

함께 가느냐고 물을 용기를 가졌고， 이 질문 

을 거침없이 입술에 옮길 수 있었다•

厂네，가고 말고요.」 예쁜 아가씨는 차분히. 

말한 뒤에 말을 이었다.

「참 아까는 아프지 않 았 어 요 ?」 이때 그녀 

는 참고 있던 웃음을 터뜨리며， 대답을 들을 

새도 없이 내빼고 말았다. 이 순간에 저편에 

서 포이 레가 동정조의 정색한 눈짓으로 쳐다 

보고 있었다. 그 눈짓은 온겔트를 더욱 난처. 

하게 만들었다.

갑자기 들끓던 용기는 그만 못지않게 쉬 다 

시 수그러졌다.

엄마한테 소풍 얘길 꺼내지 않았다면 또 그 

녀가 함께 가야 한다고 성화하지 않았다면, 

지금吾 그에게는 소풍이 나 성가대나 그밖의 

모든 희망에서 아예 손을 떼고 싶은 심정만이 

간절했을 것이다. 부활제 이틈날은 푸르고 해 

맑은 날씨였다. 두 시에 여러 사람의 친척을 

데리고，성가대원 거의 모두가 낙엽송 가로수 
길에 모였다.

온겔트는 어머니를 데라고 왔다.

간밤에 그는 어머니한테 하소연을 하였다. 

그가 마르가레트한테 마음을 두고 있는데，별 

가망이 없지만，어머니의 동반과 이 한나절의
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소풍에 한가닥의 희망을 두고 있다는 등의 얘 

기를 하였다. 어머니의 생각으론，마르가레트 

가 키 작은 아들의 마음에 딱 들어 있더라도, 

그녀가 그에게는 너무 어 리고 너무 아름답다 

는 것이었다.

하기야 그것도 시험삼아 해 볼 일이지만， 

문제는 가게 때문에도 그렇고， 아뭏든 빨리 

부인을 맞아들여야 한다는데 있었다.

합창을 하지 않고 사람들은 길을 걸었다. 

산으로 오르는 길은 매우 비탈지고 험하기 때 

문이 었다.

•그런데도 온겔트 부인은 힘을 내어 듬뿍 숨 

을 들이쉬고，처음엔 아들에게 닥쳐올 기회에 

대비할 최종 훈령을 내리고，뒤에 가신 디르 

람 부인과 유쾌한 얘길 시작했다. 마르가레트 

의 어머니는 산을 오르면서， 숨을 돌리고는 

불가불 해야 할 대 답을 주느라고 애 쓰고 있었 

지만, 일련의'재미있고 흥겨운 얘길 들을 수 
가 있었다.

온겔트 부인은 날씨 가 좋다는 데 서 시 작하 

고는 교회음악을 평하고，디르람 부인의 건강 

한 신수를 칭찬하다가，마르가레트의 봄철 옷 

을 감탄하기에 이르렀다. 그녀는 옷치장 얘기 

에서 좀 쉬었다가, 마침내는 시누이의 직물가 

게가 근년에 놀랄 만한 성황을 이루고 있다는 

얘길 늘어 놓았다. 이런 말을 듣고서，디르람 

부인은 젊은 온겔트를 칭찬할 수 밖에 없었 

다. 말하자면 그가 매우 싹싹하고 상술에 능 

하다는 것이며， 이런 일은 몇해 전 온겔트 

가 견습하고 있을 때, 그녀 의 남편이 목격했 

고 인정했다는 것이었다-

이런 아첨을 듣고 기뻐서 어쩔 줄을 모른 

온겔트의 어머니는 반쯤 한숨섞인 대답을 하 

였다. 물론 안드레아스는 유능하여 성공할 

것이며， 흥하고 있는 가게는 그의 재산이나

다름 없지만，한 가지 걱정은 그가 색시들 앞 

에서 수줍어하는 기가 있으며 그로서는 재미 

없는 사람도 아니고 결혼에 필요한 바람직한 

미덕도 있지만, 의뢰심이라든가 모험심이 없 

다는 것이 었다.

이제 디르람 부인은 그 걱정하는 어머 니를 

달래기 시작했다.

그녀는 안드레아스의 혼사야 말로 이 고을 

의 어느 처•녀도 기꺼이 받아들일 일이라고 다 

짐했다.

이 때 그녀는 물론 자기 딸에 대해서는 전 

혀 생각지도 않았다. 그러나 온겔트 부인은 

이 말을 벌꿀처럼 빨아들였다-

한편 마르가레트는 일행 중의 다른 젊은이 

들과 함께 앞장서 갔다.

제 일 연소한 이 장난꾸 러기 패거 리 에 온겔 

트도 끼어 있었다. 물론 그는 짧은 다리로써 

뒤따라 가느라고 죽을 힘을 다 썼다. 그런데 

또 다시 그에게 유달리 인심을 썼다. 이 장난 

꾸러기들 한테는 얼빠진듯한 눈을 가진 겁 많 

은 온겔트가 굴러 온 먹이와도 같은 것 이 

었다.

어여쁜 마르가레트가 또한 인심을 썼고 이 

따금씩 그련싸한 정색으로서 그 흠모하는 총 

각에게 말을 붙였으므로，그는 행복에 도취하 

고 그녀의 달콤한 말치 레에 온통 흥분했다.

그러나 유흥은 오래 가지 않았다. 그 가엾 

은 친구는 뒤에서 조롱받고 있다는 것을 차즘 
깨닫게 되었다.

그가 그것에 응수했어도 그가 무시되었기 

때문에 희망은 다시 가라앉고 말았다.

그러나 겉으론 되도록 그런 티를 내지 않았 

다. 젊은 친구들의 희롱은 십 오분마다 일어 

났고, 모든 꾀나 시늉이 다름 아닌 자기를 노 

리고 있다는 것을 명백히 알게 될수록， 그는
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더욱 큰 소리로 웃어 보이려고 애썼다.

젊은 친구들 중，제 일 미 련한 기 둥 키의 약 

방조수가 너무 서투른 장난을 치다가 마침내 

희롱을 끝장 내 었다.

한 멋진 묵은 참나무 곁을 막 지나가고 있 

었는데, 약방조수가 그 높다란 나무의 맨 아 

랫가지를 손으로 잡을 수 있는지를 해 보이겠 

과고 나섰다.

그는 몸을 움츠렸다가 몇 번씩 공중에 뛰어 

올랐지만，전혀 닿지도 않기 때문에, 반원을 

그리고 있는 구경꾼들이 그만 야유하기 시작 

했 다. 이 때 그한테 는 재 구를 부려 제면도 세 

우고，다른 한 사람을 대신 망신시 켜야겠다는 

생각이 떠올랐다.

그는 느닷없이 꼬마 온겔트의 몸뚱이 를 잡 

아 공중에 들어올리고는 나뭇가지를 잡은 채 

매달려 있으라고 소리쳤다. 날벼락을 맞은 이 

친구는 화가 치밀어 안 하려고 바둥거렸지만， 

허공에 떠 있는 자기 몸이 떨어질까 겁이 날 

수 밖에 없 었다. 그 때문에 그는 움켜쥔 채 매 

달려 있 었다. 그것을 보자 붙잡고 있던 약방 

조수가 어느 새 손을 놓았다. 젊은 패들이 폭 

소하는 가운데, 온겔트는 별 수 없이 높은 나 

무에 매달려서 발버둥치며 화가나서 소리를 

지르고 있었다.

「내려요 ! 빨리 내 려 줘요 ! 」

그는 크게 외쳤다.

그의 음성은 꽉 맨 소리였다.

그는 아주 망쳐버 리고, 영 영 망신감이 되었 

다고 느꼈다. 그러나 약방조수가 값을 치러야

만 한다고 말하자， 모두가 찬성의 환성을 올 
렸다.

「값音 치러야만 해요.」마르가레트 • 디르람 

도 외쳤다.
그는 이제 어쩔 도리가 없었다..

「네 , 네 ! 빨리 니라고 그는 외쳤다. 그의 

고문자는 댓가를 치 러야 한다는 일장의 짤막 

한 연설을 토했다，온겔트씨가 성가대원이 된 

지 벌써 세 주일이 되어도 우리는 그의 노 

래를 듣질 못했다.

그가 이제 회중 앞에서 한 곡을 부르기 전 

에는 이 높다란 위험스러운 장소에서 해방시 

킬 수 없 다는 것 이 었다.

그의 연설이 끝나자，어느 새 안드레아스는 

노래하기 시작했는데， 그로서는 온 몸이 맥 

풀려 짐을 느끼 기 때 문이 었다. 거 의 흐느끼 듯 

그 는 「그 때를 잊지 말아요.」라는 노래를 불 

렀다.

그러나 첫 절이 끝나기 전에 그는 손이 풀 

려 아래로 떨어지고 말았다.

모두가 깜짝 놀랐다.

그가 다리라도 부러졌었다면 뉘우치는 동정 

이라도 받을 것 이다.

그러나 새파랗게 질린 낮빚이었지만， 그는 

다친데 없이 다시 일어나서, 곁에 있는 이끼 

속에 묻혔던 모자를 집어， 바르게 쓰고는 자 

리를 물러섰다.

그는 아까 걸어왔던 같은 길을 되돌아 갔 

다. 그는 첫 길모퉁이 뒤쪽 길섶에 주저앉아 

서 힘을 돋구려 했다.

양심에 찔려 가만히 뒤따르던 약방조수가 

여 기 서 그를 찾았다.

그는 잘못을 빌었지만 용서의 대답을 구하 

지 못했다.

그는 또 한 번 빌었다.

「정말 미안해요. 악의로 저지른 건 아니에 

요. 제발 용서하고 함께 돌아가요.」「괜찮아 

요 .」온겔트는 말하고 사양하는 낯빛을 했다. 

약방조수는 안 되었다는 듯 가버렸다•

조금 뒤에，중년들과 두 어머니가 있는 일
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행 의 제 이진이 천천히 줄을 이 어 왔다. 온겔 

트는 어머니를 찾아서 말했다. 「집엘 가렵 

니다.」

「집엘，왜 ? 무슨 일이 있었어 ? 」

「아뇨. 하지만 소용 없어요. 정말이 에요.」 

厂그래. 툇자 맞은 거 야 ? 」

「아뇨. 하지만一」

그녀는 말을 가로막고 그를 끌고 갔 다 .「이 

젠 군소리 말아요. 따라만 오면 되는 거야.

차 마실 때，마르가레트 곁 에 앉아요.」

그는 '언짢은 듯 머리를 저었지만 두말 없이 

따라갔다.

키르헤르스 • 포이 레는 그한테 말을 붙여 볼 

까 했지만 단념할 수 밖에 없었다. 그가 묵묵 

히 앞만 쳐다 보며 전에 없이 침울한 낮빛을 

짓고 있었기 때문이었다.

헉행은 반 시간 뒤에 목적지인 자그만 숲속 

마을에 도착했다.

이 마을 음식점은 코오피 맛이 좋기로 이름 

난 곳이 었고, 마을 부근엔 옛 산적성의 폐허 

가 남아 았었다.

먼저 와, 있던 젊은 패들은 음식점 마당에서 

장난질을 하고 있 었다.

.사람들은 이제 집안으로부터 식탁을 날라 

내어 가지런히 붙여 놓고 있었다. 어린 사람 

들은 기다란 의자와 짧은 의자를 날라 내 
었다.

산뜻한 테이블보가 씌워지고 식탁마다 찻 

잔，주전자, 접시와 군과자를 차려 놓았다- 

온겔트 부인은 아들을 마르가레트 옆자리에 

앉히는데 성공했다.

그러나 그는 실속을 꾀하지 않고， 봉변을 

당했던 생각에 잠겨 마음 둘 데가 없이 가슴 

이 뭉클해졌다.

그는 숟가락을 잡고 되는대로 식은 코오피

를 저었고，어머니가 아무리 눈짓을 해도 도 
대체 말이 없었다.

두번째 잔을 든 뒤에, 젊은 패의 앞잡이들 

은 성터로 올라가서 놀자는 결정을 했다. 젊 

은 일행은 아가씨들과 함께 떠들썩하게 일어 

섰다. 마르가레트 • 디르람도 일어섰는데, 그 

녀는 일어나면서 기 가 죽어 앉아 있는 온겔트 

에게 그녀의 예쁜 구슬 수를 놓은 작은 손가 

방을 맡기고 이런 말을 던졌다.

「온겔트씨，잘 맡아 줘요. 우린 놀러 가니 

까 요 .」그는 머리를 끄덕이고 물건을 맡았다.

온겔트가 노인네 한테 머물러서 놀이에는 

참여하지 않을 거라고 관단한 그녀의 지독스 

런 마음보가 그를 놀라게 하지는 않았다.

그를 새삼스레 놀라게 한 것은， 합창 연습 

때의 이상했던 친절，작은 궤짝 일, 그 밖의 

모든 것을 처음부터 깨닫지 못했던 일이 었다.

젊은 패들이 가버리고，남은 사람들이 연방 

코오피를 마시며 얘길 나누고 있을 때，온겔 

트는 눈에 띄지않게 자리를 떠나서， 마당 뒤 

뜰을 지나 '玉 있는 데로 갔다. 손에 들고 있 

는 예쁘장한 가방은 햇빛에 아름답게 반짝이 

고 있었다. 그는 생생한 그루터기 앞에서 멈 

췄다. 그는 손수건을 끄집어 내어， 아직 윤기 

있고 물기 있는 나무에 펼쳐 놓은 뒤， 그 위 

에 올라 앉았다.

그는 양손에 머리를 파묻고 슬픈 생각세 合  

겼다. 시선이 다시 눈부신 손가방에 떨어졌을 

때，그리고 이때 마침 불어오는 바람결에 놀 

이 패들의. 환성과 고함 소리들이 들려 왔을 때 

그는 머리를 더욱 깊이 수그리고는 소리없이 

흐느껴 울기 시작했다.

거의 한 시간을 그는 이처럼 앉아 있었다. 

그의 눈시울은 다시 마르고， 그의 흥분은 가 

시고 말았지만， 그의 처지가 슬프다는 것과
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그의 노’력이 속절없다는 것이 전보다 더욱 절 

실하게 느껴졌다. 이때 그는 가까이에 오고 

있는 낮은 발걸음 소리와 바스락거리는 옷자 

락 소리를 들었는데, f •가 미처 일어나 보기 

도 전에 파우라 • 키르헬이 곁에 서 았었다 • 
「아주 혼자군요.」 그녀는 농을 하둣 물었 

다. 그가 대답이 없이 그녀의 얼굴을 찬찬히 

쳐다보았을 때 그녀는 갑자기 정색하고는 부 

드러운 말씨로 물었다.

「어디 편찮으세요? 언짢은 일이라도 생겼 

어 요 ? 」

厂아니지요.」그는 치렛 말도 구하지 않고 말 

했 다 .「아니지요. 전 사람들 새에서 어울리지 

않는다는 걸 알았을 뿐이 지요. 또 제가 저들 

의 광대노릇을 했다는……」

「됐어요. 앞으론 나쁘지 않을 겁니다.」 
「아니 여전하지요. 전 저들의 광대였고，더 

우기 저들 아가씨들의 광대였읍니다. 전 마음 

이 순한 탓으로 고지식하게만 생각하기 때문 

인가 봅니다. 제가 성가대에 들지 말아야 한 

다는 말씀은 옳은 얘기였어요.」

「그만둘 수도•있고， 또 그러면 다 되잖아
요 ? 」

「물론 그만둘 수가 있지요， 내일이 아니라 

당장 오늘에 말입니다. 하지만 그걸로는 다 

될 수가 없읍니다.」「무슨 말씀인데요?」 

「제가 저들의 조롱감으로 되 었으니 말입 니 

다. 또 이제 아주 그 아무도一」

그는 온통 흐느끼 는 듯했다. 그녀는 다정스 
레 물었다.

「이 제 그 아무도一 라니요.」

떨리는 음성으로 그는 말을 이 었다.

「이젠 아주 그 어떤 여자도 저를 거들떠보 

지 않고，저의 마음을 받아 주지 않을 테니까 

말입니다.」

「온겔트씨，본심에서 하시는 건가요 ? 그러 

시면 제가 거들떠보고 마음을 받아들인다곤 

생각잖아요?」그녀는 느릿하게 말했다.
「네, 그렇지요. 저를 거들떠보고 있는 줄은 

알았어요. 그러나 얘긴 다른 겁니다.」

「그럼 뭐 야 요 ?」

「정 말이지 그것ᄆi 은 못할 얘긴 것 같습니 

다. 하지만 다른 사람들은 저보단 쉽게들 한 

다고 생각하면, 미칠것만 같습니다, 저도 인 

간이 아니겠어요? 그렇지만 저一 저와는一 

저하곤 아무도 결혼하질 않을 겁니다.」

한참 동안 말이 없었다. 이윽고 포이레는 

다시 말을 시작했다.

「그럼 이 여자 저 여자한테 생각이 있으시 

냐고 물어 보았나요 ? 」

「묻다니요? 아니 안 했어요. 뒷 때문에요? 

아부도 안 한다는 걸 알고서야.」

「그러시다면，아가씨들이 찾아와서 온겔트 

씨，죄송하지만 저와 결혼해 주신다면 저는 

다시 없이 기쁘겠읍니다. 이렇게 말해 주길 

바람니까 ? 그런 사연이라면 아직도 오래도록 

기다리고 있어도 좋을 테지요.」

「알겠읍니다.」

안드레 아스는 한숨을 쉬 었다•

「포이레양, 제 말씀을 똑바로 아셔야지요. 

어떤 아가씨라도 저를 생각해주고, 저를 조금 

이라도 좋아 해준다면야一」

「그렇다면 상냥해지고，그 여인메게 추파도 

던지고， 손짓도 할 겁니까? 정말 됐어요一 

됐어요.」

이 런 뒤에 그녀는 달려가고 말았다. 그러나 

웃음기같은 건 없이 눈엔 눈물을 지었다. 온 

겔트는 그런 기미를 알 바 없었지만， 그녀의

음성과 내빼는 데서 심상치 않은 것을 느 
꼈다.
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그 때문에 그는 그녀를 쫓아 달려갔다. 그 

가 그녀 곁 에 섰지만 둘 다 할 말을 몰랐다. 

다만 그들은 서로 포옹하고 키스를 했다. 이 

제 꼬마 온겔트는 약혼이 되었다.

그가 그의 신부를 데리고 수줍기도 하지만， 

으젓한 모습으로 팔을 끼 고 음식 점 마당으로 

돌아왔을 때, 일행은 떠날‘ 채비를 하고，단지 

이 둘만을 기다리는 참이 었다. 모두가 소란을 

떨고 놀라고 머리를 젓고 치하하는 중에，아 

름다운 마르가레트는 온델트 앞에 나와서 물

었다.

「봐요, 나의 손가방은 어디다 두 었 지 요 ?」 

새 신랑은 놀라서 두고 온 곳을 일러 주고는 

숲 있는 데로 뛰어갔는데， 포이레도 함께 달 

려갔다. 그가 오래2 록 앉아서 울고 있었던 

그 자리에서, 손가방이 갈색 이파리에 묻혀 

반짝이 고 있었다. 신부는 말했다.

이쪽으로 다시 오길 잘했지 뭐예요. 저기에 

당신의 손수건도 있잖아요?」

一  독자에게 알립니다 一

이 책자에는 군 보안규정에 저촉되는 내용은 게재되어 있 

지 않으나 부지불식간에 적의 전략 정보로 오용될 수도 있으 

니 독자 여러분은 책자의 취급과 보관에 각별한 주의 있으시 

기 바랍니다.
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軍人의 길

나는 榮光스런 大韓民国 軍人이다.

하나 : 나의 길은 忠誠에 있다.

祖国에 몸과 마음을 바친다.

하 나 : 나의 길은 勝利에 있다.
不屈의 闘志와 戰技를 닦는다.

하나 : 나의 길은 統一에 있다.
기필코 共産敵을 쳐부순다.

하나 : 나의 길은 軍律에 있다.

嚴肅히 禮節과 責任을 다한다.

하나 : 나의 길은 團結에 있다.
指揮官을 核心으로 生死를 같이 한다.



공 군 의  결 의

우리는 자랑스러운 필승의 공군이다.

엄정한 군기 아래 깨끗하고 씩씩하며 

서로 도와 단결하여 책임을 완수하고 

나아가서 싸우면 반드시 이긴다.


